
Вопрос на засыпку: растут ли в России 
цены? Если вы не счастливый обладатель 
шальных миллионов, позволяющих вам жить, 
не считая деньги, ответ очевиден: да, растут, 
причем весьма ощутимо. Вы видите их рост, 
если вы автомобилист, и платите за бензин на 
заправках. Вы видите их рост, если вы платите 
за услуги ЖКХ. А если еще не видите, то вот-вот 
увидите — буквально в ближайших платежках: 

очередное повышение тарифов произошло с 
1 июля. А топливо и коммуналка, как известно, 
входят в себестоимость буквально всех товаров 
и услуг. Поэтому те тоже дорожают по кругу, и вы 
это видите, если ходите в обычные магазины. 

А вот правительство ничего этого не ви-
дит — или, точнее говоря, не хочет видеть. Его 
главный статистический рупор — Росстат — в 
очередной раз отрапортовал о снижении офи-
циальной инфляции. Этот показатель в годовом 
измерении по итогам июня составил 2,3%, в то 
время как по итогам мая было 2,4%.

Сам факт статистического замедления ин-
фляции для нормального человека выглядит 
парадоксом. Но это парадокс в квадрате, если 
обратиться к сводкам… того же Росстата. Дело в 
том, что это ведомство помимо сведения месяч-
ных и квартальных данных подсчитывает инфля-
цию еще и в еженедельном формате. Так вот, весь 
июнь, неделя за неделей, инфляция повышалась, 
набрав в конце месяца почти 0,6%. Итак, вот за-
дачка: по итогам мая инфляция была 2,4%, затем 
за четыре недели набрала еще 0,6% — значит, 
по итогам июня она должна составлять?.. Мы бы 
с вами по наивности сказали — 3%, но хитро-
мудрый Росстат утверждает: 2,3%, и точка.

Как такое может быть? А вот так! Это мето-
дика такая: инфляция, очищенная от сезонности, 
объясняют статистики. Ну а против методики мы 
с вами, простые смертные, ясно дело, бессиль-
ны. Стало быть, то, что цены растут, нам с вами 
мерещится, а методика говорит — падают.

Впрочем, если продолжать вчитываться в 
сводки Росстата, то выясняется, что и в них цены 
растут, причем буквально все. Скажем, непро-
довольственные товары подорожали за первый 
месяц лета на 3,7% (против 3,4% месяцем ранее), 
а инфляция в сегменте услуг и вовсе достигла 
4,1% в годовом выражении. Да и продовольствие 
сплошь дорожает: скажем, 
мясная продукция — на 1,7% 
против 0,4% в мае. 

Читайте 2-ю стр.
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Иван Ракитич.

На днях глава Следствен-
ного комитета РФ Александр 
Бастрыкин поручил создать 
специальную группу, кото-
рая будет заниматься пре-
ступлениями, связанными 
с ошибками медиков. 

Да, у каждого врача свое 
кладбище. Но вина медиков 
заключается не в том, что 
они, как и мы все, способ-
ны ошибиться. В их глазах 

всегда виноват больной. 
Взял и стал после лечения 
инвалидом, или вообще... 
умер. 

В 2013 году Евгении 
Моисеевой едва исполни-
лось двадцать. Она была 
счастлива и ждала второго 
ребенка. Сейчас ей 25. За-
пертая в лесной глуши, па-
рализованная. Врачи упорно 
лечили только что родившую 

Женю от туберкулеза, потом 
от саркомы — восемь прото-
колов химии и один лучевой 
терапии выдержал ее силь-
ный молодой организм... 

А всему виной — непра-
вильно поставленный диа-
гноз и нежелание до послед-
него признавать очевидную 
врачебную ошибку.

Читайте 4-ю стр.

ИДЕАЛЬНЫЙ ПАЦИЕНТ ДЛЯ БАСТРЫКИНА
Молодой матери дважды ставили неверный диагноз —  

отправили в тубдиспансер, затем  на химиотерапию, 
превратив ее в инвалида первой группы
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ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ  

ЖУРНАЛА

 ИННА ЖИРКОВА может уже читать лекции о том, 
как стать идеальной женой футболиста. «МК-Бульвар» 
встретился с Инной и обсудил образ жизни во вре-
мя чемпионата мира, уколы красоты и футбольную 
диету.

 СВЕТЛАНА ФЕОДУЛОВА после участия в проекте 
«Голос» стала известной певицей — о ее колоратурном 
сопрано узнала вся страна. Но успех не спас Светлану 
от семейной драмы. «МК-Бульвару» певица поведала 
шокирующие подробности.

 А ТАКЖЕ: Павел Прилучный и Агата Муцениеце 
успокоили поклонников, певица Максим прерывает 
гастроли ради восстановления здоровья, летний на-
ряд своими руками и многое другое.

ОБЩЕСТВО В СОСТОЯНИИ 
НЕОПРЕДЕЛЕННОСТИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Николай МИРОНОВ, 

политолог Читайте 3-ю стр.

РЕКЛАМА. 0+

Суббота, 21 июля. Начало в 11:00. 
Торжественное открытие в 13:00.
Музей-заповедник «Коломенское»

Адрес: проспект Андропова, 39, 
ст.м. «Коломенская»

Московский 
общегородской праздник

Подробности на стр. 7

Две залихватские 
сборные — команда 
«трех львов» из Англии 
и «шашечные» хорваты, 
которых благодаря нео-
бычному дизайну фор-
мы ни с кем не спутаешь 
на поле, в среду вечером 
будут решать, кто из них 
пройдет в финал мунди-
аля, а кому предстоит 
утешительный приз в 
виде матча за 3-е место. 
Но вопрос заключается 
не только в результате 
встречи, который имеет 
первостепенное значе-
ние, но и в ее характере. 
Дело в том, что и англи-
чане, и хорваты склонны 
к атакующему игровому 
стилю. Британцы дей-
ствуют чуть проще, но на 
их стороне молодость и 
выдающаяся скорость. 

На чаше весов сбор-
ной Хорватии опыт 

и более слажен-
ные командные 
действия.
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Сегодня 
определится 

второй 
финалист 

мундиаля

КОМУ МАХАТЬ 
ШАШКАМИ?

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ДОКУЧАЕВ,

редактор отдела 
экономики

МЫ ЗА ЦЕНОЙ НЕ ПОСЛЕДИМ

Харри Кейн.

И ДАЖЕ В ОБЛАСТИ 
БИЛЕТА МЫ ВПЕРЕДИ 

ПЛАНЕТЫ ВСЕЙ
«МК» проверил, реально ли простому 
человеку попасть на заключительный 

матч чемпионата мира
Еще недавно можно было официально купить билеты на финал 

или полуфинал чемпионата мира по футболу. Правда, стоимостью 
не одну сотню тысяч рублей. Но даже билетов высокой ценовой 
категории в свободном доступе уже не осталось. И приобрести их 
можно через специализированный центр ФИФА. А можно «сдаться 
на милость» вездесущих перекупщиков — благо что они нашли 
способы обхода международных протоколов продажи билетов. 
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МОСКВИЧКА НАПАЛА НА 13-ЛЕТНЮЮ ДОЧЬ, 
ИСПОЛЬЗУЯ ВЕСЬ ДОМАШНИЙ АРСЕНАЛ

Вопрос о лишении роди-
тельских прав многодетной 
матери, которая истязала 
13-летнюю дочь ножами и 
ножницами, рассмотрят в 
ближайшее время компе-
тентные органы. Женщина 
без причины напала на де-
вочку, пока та мыла плиту. 

Как удалось выяснить 
«МК», шокирующий инци-
дент произошел 9 июля в 
квартире на юго-востоке 
Москвы. В «трешке» в тот 
момент были двое детей — 
13-летняя Дарина (все име-
на изменены), ее 11-летняя 
сестра Стефания — и их 47-
летняя мать Ирина. В семье 
есть еще третий ребенок — 
6-летний мальчик, который 
находится в нефрологиче-
ском санатории по социаль-
ной путевке. Пока младшая 
девочка играла в одной из 
комнат, ее родительница и 
старшая сестра были на кух-
не. Ирина распивала спирт-
ные напитки, а Дарина (де-
вочка страдает умственной 
отсталостью) мыла плиту. 
В какую-то секунду мате-
ри что-то не понравилось в 

поведении дочери, она схва-
тила ножницы и кухонный 
нож и напала на подрост-
ка со спины. Разъяренная 
женщина успела нанести 
Дарине несколько колотых 
и резаных ранений. Девочке 
чудом удалось вырваться и 
выбежать на улицу, где про-
хожие ее, всю в крови (позже 
в больнице диагностируют 
прокол легкого), отвели в 
отдел полиции. Выехавшие 
на место происшествия 
правоохранители застали 
мать у подъезда, она как 
ни в чем не бывало вела за 
руку свою младшую дочь 
в магазин за мороженым. 
Выждав удобный момент, 
стражи порядка задержа-
ли горе-родительницу, а 
Стефанию передали соци-
альным службам. Дарину 
прооперировали в НИИ не-
отложной детской хирургии 
и травматологии, и на днях 
ее выпишут, а в отношении 
ее матери решается вопрос 
о возбуждении уголовного 
дела. Из квартиры изъято 
11 ножей и 4 ножниц.

По некоторым данным, 

Ирина ранее судима (была 
участницей ожесточенной 
драки). Как сообщил «МК» 
источник, все трое ее детей 
от одного отца — гастарбай-
тера, которого депортирова-
ли на родину несколько лет 
назад. Сама женщина имеет 
вторую группу инвалидно-
сти из-за цирроза печени. 
«Трешку» семья получила не 
так давно по одной из со-
циальных программ. Ирина 
устроилась в управляющую 
компанию уборщицей. Уси-
лиями благотворительных 
организаций ей помогли 
сделать в жилище ремонт, 
но как бы ни старались со-
циальные службы выта-
щить женщину из объятий 
зеленого змия, все было на-
прасно. Во время очередной 
попойки в прошлом году в 
квартире случился пожар, и 
дети чудом уцелели. Тем не 
менее Ирине был дан второй 
шанс, ее поставили на учет 
в ПДН, неблагополучная се-
мья была под постоянным 
контролем, но такой агрес-
сии от женщины не ожидал 
никто. 

ХИРУРГИ НАШЛИ ЗУБНУЮ ЩЕТКУ 
В САМОМ НЕОЖИДАННОМ МЕСТЕ 

Зубную щетку слу-
чайно проглотил 56-
летний москвич во 
время утреннего 
туалета 9 июля. 
Извлекать ино-
родное тело 
пришлось меди-
кам городской 
больницы.

Как стало из-
вестно «МК», не-
приятность с Вале-
рием Викторовичем, 
водителем-курьером по 
профессии, произошла около 
9.00. Мужчина, как обычно, 
снял вставные челюсти и на-
чал тщательно прочищать по-
лость рта. Зубная щетка, по 
признанию москвича, была 
у него довольно короткая. 
В какой-то момент Валерий 
Викторович чихнул, закаш-
лялся и сам не заметил, как 
проглотил зубную щетку. 
Она провалилась в желудок. 

Москвич пытался вы-
звать рвотный реф-

лекс, чтобы вы-
толкнуть щетку 
из тела, но это 
не получилось. 
Пришлось ему 
отправиться в 
травмопункт. 

З д е с ь в р ач и 
тоже оказались 

бессильны — они 
вызвали «скорую 

помощь», чтобы доста-
вить пострадавшего в спе-
циализированное лечебное 
учреждение, где имеется 
огромный опыт извлечения 
инородных тел. Зубную щет-
ку достали прямо в приемном 
отделении при помощи эндо-
скопических инструментов. 
Забирать «трофей» домой 
Валерий Викторович не стал 
— он заявил докторам, что 
приобретет новый предмет 
гигиены.

ОБИДЧИКА ДЕПУТАТА ОБВИНИЛИ  
В КРАЖЕ МИЛЛИОНОВ?

Еще более запутанной ста-
ла история отношений депу-
тата Госдумы от ЛДПР Сергея 
Жигарева и его подруги Ольги 
— модели из Казани. Мужчина 
еще не успел оправиться от 
побоев, нанесенных сопер-
ником, а правоохранители 
возбудили уголовное дело 
по краже крупной суммы из 
отеля в центре Москвы.

Как ранее сообщал «МК», 
утром 8 июля 24-летняя Ольга 
вернулась в столицу с отдыха. 
Во «Внуково» ее встретил на 
черном «БМВ» новый кавалер 
— уроженец Чечни Тимур. За-
йдя в свою квартиру на улице 
Полины Осипенко, девушка 
нашла записку от депутата: 
он просил вернуть ему подар-
ки — ювелирные украшения 
и «Мерседес». В тот же день 
непростой разговор Жигаре-
ва и Ольги проходил в сало-
не автомобиля модели возле 
ее дома. В какой-то момент к 
«Мерседесу» подошел Тимур, 
выволок мужчину из салона 
и избил.

Позже стражи порядка 
опросили депутата, однако 
писать заявление он отка-
зался, сославшись на плохое 
самочувствие (его госпита-
лизировали в Боткинскую 

больницу с подозрением на 
сотрясение мозга и перелом 
носа). Заявление же по поводу 
инцидента написал 10 июля в 
ОМВД по району Хорошевский 
адвокат народного избран-
ника. Возбуждено уголовное 
дело по факту нанесения по-
боев. А Жигареву будет про-
ведена судмедэкспертиза, 
которая определит тяжесть 
полученных повреждений.

Между тем и Ольгу, и Ти-
мура теперь проверяют на 
причастность к еще одному 
преступлению. В конце июня 
из номера в отеле «Марриотт», 
где часто бывал народный из-
бранник, были украдены 30 
миллионов рублей и 1500 
долларов. Злоумышленни-
ки прошли в апартаменты, 
вскрыли сейф и забрали 
деньги. Примечательно, что 
камеры запечатлели людей, 
похожих на Ольгу и Тимура. 

По факту хищения имуще-
ства в особо крупном размере 
было возбуждено уголовное 
дело по п. «б» ч. 4 ст. 158 УК 
РФ. Кстати, на месте проис-
шествия стражи порядка об-
наружили и изъяли несколько 
волос, которые теперь плани-
руют сравнить с образцами 
предполагаемых воров.

В торговый павильон по 
продаже надгробий въехал 
9 июля водитель, у которого 
за рулем во время движе-
ния по Внуковскому шоссе 
случился эпилептический 
припадок. Он разбил как 
минимум 10 мраморных 
монументов.

Как стало известно «МК», 
36-летний житель поселения 
Марушкинское в роковой 

вечер был за рулем своей 
«Мазды 6». В сопровожде-
нии супруги, которая зани-
мала пассажирское сиде-
нье, он ехал домой. В 20.40 
в районе дома 2 мужчина 
вдруг забился в судорогах. 
Несмотря на солидный стаж 
вождения — с 2000 года, он 
потерял контроль над доро-
гой. Машина на скорости не 
менее 40 км в час съехала на 

обочину, снесла забор и въе-
хала на территорию торго-
вого павильона по продаже 
надгробий. Водителя госпи-
тализировали.Сотрудники 
торговой точки подсчитали 
предварительный ущерб — 
как минимум полмиллиона 
рублей. Многие памятники 
восстановлению не под-
лежат, так как разбиты на 
куски.

СОБАКУ УБИЛ АЛКОГОЛИЗМ 
ПАССАЖИРА МЕТРО

Чудовищный во всех отно-
шениях случай произошел в 
московском метро на станции 
«Ховрино» в понедельник, 9 
июля. Из-за халатности пья-
ного пассажира мучительной 
смертью погибла охотничья 
собака, а очевидец риско-
вал жизнью, чтобы спасти 
животное.

Как стало известно «МК», 
39-летний москвич в состо-
янии сильного опьянения 
зашел на станцию вместе с 
псом породы курцхаар. Со-
бака была без намордника, а 
роль одновременно поводка 
и ошейника выполняла обыч-
ная веревка. Неадекватный 
пассажир с питомцем про-
шел к поездам в сторону 
центра, там, где обычно 
останавливаются послед-
ние вагоны, и стал ожидать 
состав. Несмотря на поздний 
час, на перроне было доста-
точно народу, поэтому муж-
чина зайти в вагон успел, а 
вот его четвероногий друг 
нет. Машинист не обратил 
внимания, что привязанный 
пес остался снаружи, и начал 
движение.

— Сначала бедное живот-
ное дернуло за веревку на 
шее, у собаки не осталось 
выбора, и она побежала сле-
дом, — рассказал очевидец 
произошедшего. — Поезда 
разгоняются очень быстро, 
поэтому в конце платформы 
пес уже волочился по перро-
ну. В конце концов его уда-
рило о техническую дверь 
и потащило за составом в 

тоннель. Раздался душе-
раздирающий вой. Потом 
приехал следующий поезд, 
а из тоннеля все еще доно-
сился «плач» собаки.

На вновь прибывшем поез-
де ехал 43-летний Алексей. 
Мужчина много лет прора-
ботал в метро и знаком с ор-
ганизацией станций. Кроме 
того, у москвича самого две 
собаки, поэтому, выйдя на 
платформу и узнав о прои-
зошедшем, он поспешил в 
тоннель. 

— Я спустился вниз, про-
шел пару метров и увидел 
несчастное животное, — го-
ворит Алексей. — Взял на 
руки и вытащил. Буквально 
через пару минут пес скон-
чался у меня на руках. К это-
му моменту на станцию вер-
нулся его хозяин. Поняв, что 
питомец мертв, он сказал: 
«Делайте с ней что хотите», 
— и уже собирался уйти, но 
его задержали полицейские. 
Он начал сопротивляться, 
обещал набить лицо мне и 
стражам порядка. Но в ито-
ге его увели. А труп собаки 
сотрудники метро вынесли 
на улицу. 

На 39-летнего хозяина 
оформили административ-
ный протокол за появление 
в нетрезвом виде в обще-
ственных местах. Кроме 
того, правоохранители усо-
мнились в том, что погибший 
пес принадлежал выпивохе. 
Возможно, он его украл (этим 
объясняется наличие верев-
ки). 

ТАКСИСТ-ГРУБИЯН ДОВЕЗ ЖЕНЩИНУ ДО ФЕМИДЫ
Жительница столицы при-

звала к ответу известную 
фирму такси, чей сотрудник 
устроил скандал и напал на 
нее во время поездки. На днях 
Никулинский суд Москвы удо-
влетворил иск пострадавшей 
пассажирки. 

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел в де-
кабре 2017 года. Москвичка 
утром заказала с помощью 
мобильного приложения 
Uber такси, чтобы добрать-
ся до работы по маршруту 
Ленинский проспект — ули-
ца Летниковская. При этом 
еще до прибытия автомоби-
ля таксомоторная компания 
произвела списание денеж-
ных средств с ее банковской 

карты в размере 261 рубль. 
На вызов приехал водитель 
по имени Рамиль на «Хендай 
Солярис». Пассажирка села 
в автомобиль около 9.30, но 
в пути  водитель начал вести 
себя неадекватно: не знал 
дороги, на предложения 
сократить время поездки и 
проследовать более корот-
ким и быстрым маршрутом 
не отвечал. После того как 
женщина указала таксисту, 
что он пропустил третий по 
счету поворот, мужчина резко 
остановил машину в районе 
дома по Ленинскому проспек-
ту и начал оскорблять пасса-
жирку. Та пыталась урезонить 
водителя и пообещала, что 
напишет жалобу в Uber, но 

эти слова только раззадори-
ли грубияна и он со смехом 
заметил, что такие жалобы 
на него составляет «каждый 
второй пассажир, но ему все 
равно ничего не будет». За-
тем шофер вышел из автомо-
биля, открыл пассажирскую 
дверь и, продолжая оскор-
блять, вышвырнул женщину. 
После этого сел в иномарку и 
уехал. Как оказалось, таксист 
в результате сломал клиент-
ке фитнес-браслет и порвал 
подкладку пальто. 

— Я две недели не могла 
спать, появились тревога и 
страх за свою безопасность. 
В дальнейшем, собираясь 
обратиться в полицию, а 
также в суд, я потребовала 

от перевозчика предоставить 
данные водителя и его рабо-
тодателя, но мне отказали, 
пояснив, что эти сведения 
конфиденциальны. Однако 
списанные деньги все-таки 
вернули, — рассказала истица 
в суде. Женщина потребова-
ла возместить ей душевные 
страдания, которые она оце-
нила в 100 тысяч рублей. В 
свою очередь представитель 
ответчика в судебное заседа-
ние так и не пришел.

Никулинский суд Москвы 
взыскал с Uber в пользу исти-
цы компенсацию морального 
вреда в сумме 15 тысяч ру-
блей, сообщила «МК» пресс-
секретарь суда Людмила 
Коснырева.

АВТОЛЕДИ ПЬЯНСТВОВАЛА 
ЗА РУЛЕМ, ПРИКРЫВАЯСЬ 
ГИБРИДНЫМИ ПРАВАМИ 

Дубликат чужих водитель-
ских прав сделали своей зна-
комой злоумышленники в сто-
личном ГИБДД. В результате 
аферы женщина, чьи данные 
они выбрали, вынуждена была 
оплачивать  чужие ошибки на 
дороге.

Как стало известно «МК», 
в 2015 году 43-летняя жи-
тельница Восточного округа 
столицы была лишена во-
дительского удостоверения 
на полтора года за управ-
ление своим «Ауди А5» в не-
трезвом виде. Но женщина 
решила схитрить и заказала 
знакомому инспектору новые 
права. Тот спустя некоторое 
время  передал  ей «корочку», 
в которой были фотография, 
фамилия, имя и отчество на-
рушительницы, а вот данные 
о годе, месяце и дне рожде-
ния оказались совершенно 
другие. Таким образом, ни 
один инспектор на дороге, 
проверяя новый документ  
автомобилистки, не мог ни-
чего заподозрить. 

Впрочем, в 2017 году 
женщина снова была оста-
новлена инспекторами по 
подозрению в управлении 
машиной в нетрезвом виде. От 

медосвидетельствования она 
отказалась. На этот раз также 
было вынесено постановление 
о лишении ее прав на полтора 
года. Кроме того, был назна-
чен штраф в размере 30 тысяч 
рублей. Именно его каждый 
месяц и начали списывать со 
счета ничего не подозреваю-
щей москвички, чьи данные 
были использованы для ли-
повых прав. Женщина, также 
автовладелица, обратилась 
за разъяснением к судебным 
приставам, и те показали ей 
документы с ее данными и 
чужой фотографией. 

 Возмущенная москвичка 
обратилась в столичную про-
куратуру. В итоге в отношении 
лихачки, предпочитающей 
управлять машиной навеселе 
и использовать чужие права, 
было инициировано уголов-
ное дело  по ч. 3 ст. 327 УК РФ 
(«Использование заведомо 
подложного документа»)  и 
статьи 264.1 УК РФ («Нару-
шение Правил дорожного 
движения лицом, подвер-
гнутым административному 
наказанию»).   Расследова-
ние находится на контроле в 
Хорошевской межрайонной 
прокуратуре. 
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СПАСЕНИЕ ЗАЩИТА

ГРОМКОЕ ДЕЛО

ЗЛОБА ДНЯ

Сегодня, через почти полгода после 
страшного пожара в Кемерове, унесшего 
жизни шести десятков человек, обще-
ство ищет способы избежать повторе-
ния трагедии. Выход один: учить азам 
пожарной безопасности с детства. Такие 
программы обучения с последующей вы-
дачей сертификатов уже есть. Вот только 
большинство из них — профанация.

Эксперты, исследовавшие обстоятельства 
пожара в «Зимней вишне», единодушны: чудовищ-
ный счет его жертв — следствие некомпетентно-
сти сотрудников. Почему же это произошло, если 
обучение по программам пожарно-технического 
минимума (ПТМ) с получением соответствующего 
свидетельства является обязательным условием 
для работы как компаний, так и индивидуальных 
предпринимателей?

Известно, что, по статистике, в России ежегод-
но проходит 2,5 млн таких обучений. И в «Зимней 
вишне» его наверняка проходили. Но информацию 
о реальных курсах, где чему-то учат, найти очень 
трудно. Большинство попросту торгует карточками 
ПТМ. Причем цены на них такие низкие, что лишь 
слегка превосходят себестоимость «корочек». И 
компании их покупают, не желая тратить по 36–40 
часов на реальную подготовку сотрудников. 

Пожарные же, дополняет картину главный 
специалист управления надзорной деятельности 
и профилактической работы ГУ МЧС по Москве 
Анатолий Щекалов, «проверяя документацию, если 
имеется карточка ПТМ, ставить под сомнение ее 
качество не могут». И отмечают, что претензий по 
безопасности к сотрудникам не имеют, хотя там, 
где те работают, остается надеяться лишь на то, 
что ничего не загорится.

Короче, «у нас сейчас не осознанная, а навя-
занная безопасность», охарактеризовала общую 
ситуацию глава подкомитета по охране труда орга-
низации «Деловая Россия» Мария Коновалова.

Правда, дело не только в том, что наш человек 
любит понадеяться на русский авось. Сама наша 
нормативка устроена так ловко, что и захочешь 
все сделать по уму, да не сможешь. Взять хотя бы 
такое важнейшее противопожарное средство, как 
датчики задымленности. Их обслуживание возло-
жено на арендаторов помещений — с них и спрос. 
Однако все управление датчиками находится в 
руках собственников. И если датчики отключены, 
арендаторы бессильны что-либо сделать.

Впрочем, надежда на изменение к лучшему 
все же есть. Это «воспитание ответственности за 
собственную безопасность в детях, ведь благодаря 
даже одному человеку, его знаниям и умениям, 
может спастись сотня людей», — утверждают спе-
циалисты. Первые такие школьные программы для 
детей 9–14 лет уже появились: и лекции, и, главное, 
практика. Например, тренинг «Оживи Гошу» (Гоша 
— это учебный манекен, на котором ребята учатся 
оказывать первую помощь), изучение средств 
индивидуальной защиты и, конечно, отработка 
главных правил эвакуации из мест ЧС. 

Марина ЛЕМУТКИНА.

Общий рост цен на продукты питания 
(без учета овощей и фруктов) ускорился 
за месяц с 0,8% до 1,1%. Единственный 
сегмент потребительской корзины, где 

цены в июне снизились, — это плодоовощной (-9,8% 
в годовом выражении). Впрочем, благодарить за это 
«партию и правительство» как-то не хочется, поскольку 
это обычная сезонная история. Но сезон относительно 
дешевых овощей и фруктов скоро закончится, и тогда 
уже никакого «противовеса» для растущих потреби-
тельских цен не останется.

Впрочем, у рядовых потребителей этот самый 
сезон низких цен и не начинался. И это вовсе не субъ-
ективная точка зрения автора этих строк, а результат 
масштабного соцопроса, проведенного компанией 
«инФОМ» по заказу Центробанка. Он показал, что 
инфляционные ожидания россиян в июне увеличились 
до 9,8%. То есть именно такой рост цен чувствуют 
простые обыватели на горизонте ближайших 12 ме-
сяцев. Не два с копейками, как считает Росстат, и 
даже не четыре процента, как значится в целевых 
установках ЦБ, а почти 10%. Такова «народная» ин-
фляция в России. 

И да, люди, отвечая на вопросы социологов, от-
мечают уже случившееся повышение цен на бензин, 
а еще ждут неприятностей от грядущего повышения 
НДС на 2%, которое охватит широчайший круг товаров 
и услуг. И пусть правительство обещает, что эта мера 
будет введена лишь с 2019 года, народ не сомневается: 
все подорожает уже в самое ближайшее время.

И правильно не сомневается: так оно и будет! И 
опять же это не субъективное утверждение вашего 
покорного слуги, а результат научного исследования, 
на сей раз — специалистов Высшей школы экономи-
ки. Те изучали себе состояние делового климата в 
российской промышленности (опрос руководителей 
3,8 тыс. крупных и средних промпредприятий из 82 
субъектов РФ) — и вдруг обнаружили новый тренд: 
активный рост цен производителей товаров. 14% 
респондентов сообщили о подъеме «своих» цен, а 
34% — «чужих», на сырье и материалы. Что проис-
ходит? Все просто: бизнес готовится к скорому и 
неизбежному повышению НДС и заранее задирает 
цены, чтобы его «отбить». Понятно, что следующим 
шагом этот массовый подъем цен будет переложен 
на конечную продукцию — то есть на кошельки по-
требителей. И это, разумеется, отразится на потре-
бительской инфляции. 

Люди хорошо это понимают — оттого и выдают 
свои инфляционные ожидания, которые в среднем в 
четыре раза превышают официальную инфляцию. У 
меня же, поскольку мы все сейчас больны футболом, 
возникли по этому поводу чисто футбольные ассоциа-
ции. Помнится, после чемпионата Европы 2012 года, 
проваленного российской сборной, наш тогдашний 
капитан Андрей Аршавин, отвечая на упрек болель-
щика, произнес фразу, ставшую крылатой: «Ваши 
ожидания — это ваши проблемы». Такое ощущение, 
что по поводу роста цен правительство тоже говорит 
нам всем: «Ваши ожидания (в данном случае инфля-
ционные) — это ваши проблемы». Действительно 
наши — поскольку у них, как свидетельствует Росстат, 
с ценами все в порядке, а инфляция падает. 

Что ж, говорить такое на голубом глазу можно. 
Только вот доверия, популярности и уважения насе-
ления таким образом снискать невозможно. Впрочем, 
о чем это я? Министров такие вещи, вероятно, давно 
уже не волнуют. Их жизнь и так удалась, а для нас у 
них имеются хитроумные методики и подходящие 
статистические сводки. 

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

КАТАСТРОФЫ, КОТОРЫЕ 
НАМ НАВЯЗЫВАЮТ
«Вместо обучения по пожарной 
безопасности компании просто 
покупают «корочки»

МЫ ЗА ЦЕНОЙ...
c 1-й стр.

Невероятная история спасения 
юношеской футбольной команды, 
попавшей в плен системы пещер на 
севере Таиланда, наконец увенча-
лась счастливым финалом. В послед-
ний день спасательной миссии из 
подземной ловушки дайверы вывели 
на поверхность еще четырех школь-
ников и их тренера. Все 13 пленни-
ков пещеры, проведя там 17 дней, 
оказались живы и по большей части 
здоровы. Им предстоит период вос-
становления и лечения от инфекций, 
которые они подхватили в пещерах. 
Мальчики жаждут наконец увидеться 
с родными, но врачи не позволяют им 
нарушать карантин.

На третий день спасательной операции 
команда из 19 водолазов настолько приноро-
вилась вытаскивать детей из водяного плена, 
что смогла закончить последнюю фазу миссии 
за более короткое, чем планировалось, вре-
мя. Мальчики выходили из пещеры один за 
другим. Снаружи их ждали кареты скорой по-
мощи, готовые немедленно отвезти их в боль-
ницу. Известно, что в первый день дайверы 

вывели на поверхность самых старших и силь-
ных мальчиков (им предстояло стать «перво-
проходцами» в спасательной операции на том 
этапе, когда риск был больше), а в последний 
— младших и их 25-летнего тренера, который 
был истощен больше всех, потому что отдавал 
почти всю свою еду подопечным.

В больнице новых спасенных уже ждали 
восемь товарищей по команде. Некоторым из 
них было позволено увидеться с родителями, 
правда, только через стекло. Юные футболи-
сты все еще находятся в карантине. Врачи 
сообщают, что часть мальчиков подхватили 
небольшую легочную инфекцию, но более се-
рьезных заболеваний у них пока не выявлено. 
А среди вероятных диагнозов называют целый 
список: лептоспироз, мелиоидоз, грибковая 
инфекция легких или лихорадка, вызванная 
пещерными клещами. Поэтому, пока не при-
дут результаты анализов, школьникам запре-
щено обниматься с родными. 

Им также приходится постоянно носить 
солнцезащитные очки: за долгие дни в темно-
те их глаза отвыкли от дневного света. При-
шлось отказаться и от других потенциально 
травмирующих вещей: просмотра телевизора 
и острой тайской еды, по которой они так 
скучали во время вынужденного голодания. 
Оказавшись в госпитале, школьники попро-
сили накормить их жареным цыпленком с 
базиликом, но в итоге — ради здоровья же-
лудка — получили кашу, хлеб и немного шо-
колада. Провести в больнице им предстоит 
как минимум семь дней. Это означает, что 
они не смогут посетить финал ЧМ-2018 по 
футболу, на который их ранее пригласило 
руководство FIFA. Тем не менее официальный 
представитель министерства здравоохране-
ния Таиланда заверил, что не стоит бояться за 
жизнь вызволенных подростков: они «хорошо 
себя чувствуют, их психическое здоровье не 
вызывает опасений».

Изначально были предположения, что 
дети могут пострадать от посттравматиче-
ского синдрома, но их поразительная сила 
воли и стойкость удивили даже бывалых 
военных дайверов. Участник спасательной 
операции Айван Караджик поделился в Би-
би-си: «Им пришлось совершать совсем не 
детские поступки. Совершенно ненормально 
для 11-летнего ребенка заниматься пещер-
ным дайвингом. Они плыли в экстремально 
враждебных условиях, при нулевой види-
мости, где единственный свет — фонари, 
принесенные с собой. Конечно, мы боялись, 
что они будут паниковать. Столько раз у нас 
могло отказать оборудование! И я не могу до 
конца осознать, какими невероятно сильными 
оказались эти дети».

Изначальный план по спасению футболь-
ной команды оказался настолько успешным, 
что изобретательность главы корпорации 
Space X Илона Маска не потребовалась. Ранее 
он создал мини-субмарину, вмещающую в 
себя одного ребенка, и даже доставил ее к 
злополучным пещерам. Таиландские власти 
вежливо поблагодарили его за старания, но 
от использования хитроумного устройства 
отказались. Остается только порадоваться, 
что финал этого триллера в реальной жиз-
ни оказался счастливым. В экстремальных 
условиях юные спортсмены показали себя 
как настоящая команда — теперь, возмож-
но, самая сплоченная и выносливая из всех 
футбольных команд мира. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

Жильцы построенных или реконструиро-
ванных после 1 января 2012 года домов, 
квартиры которых оборудованы счетчи-
ками учета потребляемого тепла, должны 
платить за отопление по их показателям. 
Конституционный суд признал неконсти-
туционным порядок, который позволяет 
управляющим компаниям требовать от 
них оплаты услуги только из показаний 
общедомовых счетчиков. 

Решение КС стало результатом рассмотре-
ния обращения подмосковного жителя Сергея 
Деминца. На момент сдачи его нового дома в 
эксплуатацию все квартиры были оснащены счет-
чиками потребления тепла, но к началу отопитель-
ного сезона 2016 года ушлые хозяева некоторых 
квартир счетчики демонтировали или привели в 
негодность. А управляющая компания заставила 
всех без исключения платить за отопление, исходя 
из показаний общедомового счетчика, поделен-
ных на число квартир с учетом их площади. Г-н 
Деминец счел такой порядок несправедливым: 
по его мнению, он позволяет тем, кто чрезмерно 
расходует тепло, обогащаться за счет соседей, 
«порождает правовой нигилизм, стимулируя к 

массовому отказу от расчетов с использованием 
индивидуальных приборов учета».

Сергей Деминец требовал перерасчета, до-
шел до Верховного суда, но ничего не добился. 
Все суды ссылались на утвержденные постанов-
лением правительства Правила предоставления 
коммунальных услуг в многоквартирных домах. 
В нем говорится, что, если в доме нет индиви-
дуальных счетчиков учета потребления тепла, 
оплата зависит от нормативов потребления услуги, 
установленных в данном регионе. Если общедо-
мовой счетчик есть, но не все квартиры были обо-
рудованы индивидуальными счетчиками, размер 
оплаты вычисляется путем деления общедомовых 
показателей на всех собственников помещений 
в доме. Если же есть общедомовой счетчик, но 

не все квартиры оснащены индивидуальными 
счетчиками, расчет делается таким же образом. 
Но в доме-то, где проживает Деминец, исходно 
счетчики были во всех квартирах! 

Кроме злосчастного пункта Правил, г-н Де-
минец оспаривал конституционность статьи 157 
Жилищного кодекса: в ней прописано, что размер 
оплаты воды и электроэнергии зависит от пока-
заний квартирных счетчиков плюс общедомовые 
нужды. Если гражданин счетчик в квартире не 
установил — платит по нормативам потребления 
плюс общедомовые нужды. А вот про оплату ото-
пления такого уточнения нет! Написано лишь, что 
правила оплаты потребления тепловой энергии 
устанавливает правительство… Оно и установило. 
Какие — см. выше.

КС встал на сторону счетчиков

Суд в Кемерове арестовал до 7 сен-
тября начальника первой службы 
пожаротушения по Кемеровской об-
ласти Андрея Бурсина. Его обвиняют 
в халатности по делу о пожаре в ТЦ 
«Зимняя вишня». По версии следствия, 
он неправильно присвоил номер ранга 
пожара, из-за чего на место приеха-
ло меньше экипажей, чем положено. 
Следствие считает, что Бурсин пытался 
скрыться за границей. Адвокат уверяет, 
что ее подзащитный находился в от-
пуске. Бурсину грозит до 7 лет лишения 
свободы.

На процессе представитель следствия 
заявил о давлении на потерпевших со стороны 
коллег Бурсина. По его словам, около 20 человек 
пришли к зданию суда, выкрикивали угрозы и 
оскорбления в адрес потерпевших. 

«МК» связался со знакомыми обвиняемого, 
которые предоставили свою версию событий. 

Поникаровская Ирина Александровна — 
бывший сотрудник центрального аппарата МЧС 
России. На данный момент женщина занимается 
вопросами пожарной безопасности на объекте 
массового пребывания людей.

— Кто такой Бурсин? Этот человек имеет 
25-летний стаж работы в пожарной охране. Он 
проделал путь от простого пожарного до на-
чальника службы пожаротушения, женат, у него 
есть дочери, — начала Поникаровская.

— Следователь заявил, что коллеги Бур-
сина оказывали давление на потерпевших, 
выкрикивали угрозы…

— 5 июня состоялся суд по продлению аре-
ста другого пожарного — Сергея Генина. На 
заседания уже давно не ходят ни журналисты, 
ни сами потерпевшие. И на этот раз вряд ли 
кто-то явился бы. Но когда Игорь Востриков (у 
мужчины в пожаре погибли жена и дети, сей-
час он баллотируется в народные депутаты от 
«Единой России». — Авт.) узнал, что прокурор 

будет просить для Генина домашний арест, то 
передал остальным потерпевшим, чтобы те 
немедленно приходили на суд и не допустили 
домашнего ареста. В итоге у здания суда со-
брались близкие погибших. Поддержать Генина 
пришли его коллеги. И вот здесь как раз род-
ственники начали смеяться, оскорблять наших 

ребят. Пожарные снимали происходящее на 
камеру, чтобы потом показать общественности, 
как ведут себя близкие погибших. А их же по-
том обвинили в том, что они пытались оказать 
давление на пострадавших. В тот день на суде 
присутствовала жена Генина. Она рассказывала, 
что испугалась неадекватного поведения со 
стороны близких погибших, думала, ее побьют, 
еле убежала оттуда.

— Состояние родственников можно 
понять...

— Но в любой ситуации нужно оставаться 
человеком. То, что сейчас происходит с пожар-
ными в Кемерове, — страшно. Некоторые со-
трудники МЧС после арестов коллег уволились. 
Если и дальше будут предъявлять обвинения 
пожарным, то кемеровское МЧС можно будет 
закрывать. Тушить пожары станет некому. Это 
опасный прецедент.

— Андрея Бурсина тоже пришли под-
держать коллеги?

— У суда собралось порядка двадцати 
коллег Бурсина, но в зал судебных заседаний 
пропустили только одного из них. Для остальных 
места в зале не нашлось. Зато Востриков на 
этот раз снова организовал сбор родственников 
погибших, сам он не пришел. Пострадавших на 
заседание пустили всех.

— Сколько всего пожарных проходит по 
делу «Зимней вишни»?

— Четверых взяли под стражу. 
— Родственники обвиняют жену пожар-

ного Генина, которая организовала сбор 
средств. По их мнению, деньги пойдут на 
подкуп свидетелей.

— Это информация снова от Вострикова, 
который сообщил, что супруге Генина собрали 
денег на содержание на 5 лет вперед. На суде 
кто-то из пострадавших заявил, что эти средства 
пойдут на подкуп свидетелей. Это неправда. 
Коллеги обвиняемого скидывались на адвока-
та, услуги которого дорого стоят. Поймите, в 
Кемерове тяжело найти объективного защит-
ника. Большинство из них работают в связке со 
Следственным комитетом.

— МЧС не предоставило своего защит-
ника обвиняемым?

— Пока нет. Ведь почему все это произо-
шло? Да потому, что в 2015 году на 50 процентов 
сократили пожарных по всей стране. Финансиро-
вание уменьшилось — тогда решили экономить 
на технике, на бензине… Система была разру-
шена. Пожаротушение — самая сложная дисци-
плина из всех аварийно-спасательных операций. 
И тут пожарных начинают сажать. Подумайте 
сами, кто останется теперь работать?..

— В Кемерове что-то изменилось с 
тех пор? Может, пожарным выдали новые 
машины?

— Машины не дали. Руководство сказало: 
«Ребята, держитесь, новые машины прибудут 
после чемпионата мира по футболу». Пока вся 
техника задействована в тех городах, где прохо-
дят матчи. В целом в кемеровском МЧС ситуация 
стабильная, только настроение сотрудников 
сегодня не на высоте. Многие из них мне звонят 
и говорят: «Мне не страшно на работу выходить, 
а страшно, когда Востриков снимает и высмеи-
вает, как мы пожары тушим».

Ирина БОБРОВА.

РОДСТВЕННИКИ ПОГИБШИХ В «ЗИМНЕЙ ВИШНЕ» 
ОБВИНИЛИ СОТРУДНИКОВ МЧС В ПОДКУПЕ
«Не страшно тушить пожары — 
страшно, когда Востриков нас 
снимает и высмеивает»

Конституционный суд согласился с г-ном Де-
минцом. Российское законодательство в общем 
и целом исходит из приоритета учета показаний 
индивидуальных счетчиков — это стимулирует эко-
номию ресурсов и позволяет более справедливо 
взимать плату, и в случае с отоплением должно 
быть так же, заявили судьи. Федеральному со-
бранию и правительству теперь надлежит внести 
изменения и в ЖК. Какие?

В тех домах, где есть общедомовой счетчик 
учета потребления тепловой энергии и не все квар-
тиры оснащены отдельными счетчиками, должна 
быть предусмотрена возможность оплаты услуги 
«с учетом показаний последних». А в тех кварти-
рах, где индивидуальных счетчиков нет (или они 
были, но демонтированы), оплата за тепло должна 
осуществляться по нормативам потребления, как 
в случае со светом и водой. Это, как правило, вы-
ходит больше, чем по счетчику, сказал судья КС 
Юрий Рудкин, комментируя журналистам вердикт 
КС. По его словам, «судьи встали на сторону тех, 
кто хочет экономить».

Дело г-на Деминца должно быть теперь пере-
смотрено, то есть перерасчет ему сделают. Пере-
расчета после решения КС смогут требовать и 
другие владельцы квартир, оказавшиеся в сходных 
ситуациях, — но не задним числом, то есть только 
в том случае, если управляющие компании продол-
жат и дальше взимать с них плату по-старому.

Все вышесказанное касается лишь жителей 
домов, введенных в эксплуатацию или капитально 
отремонтированных после 1 января 2012 года: 
российское законодательство требует лишь от 
этих сооружений оснащения и общедомовыми, и 
индивидуальными счетчиками потребления тепла, 
причем в случае со старыми домами — с учетом 
технических возможностей. 

Замглавы думского Комитета по ЖКХ Павел 
Качкаев («ЕР») в разговоре с «МК» напомнил, что 
на разработку законопроектов во исполнение 
решений КС правительству дается 6 месяцев. Что 
касается Правил предоставления коммунальных 
услуг, «проект изменений в постановление пра-
вительства на эту тему, насколько я знаю, уже 
подготовлен, но он застрял где-то в согласованиях 
между ведомствами».

Марина ОЗЕРОВА.

ЧАСТИЧНО 
НЕКОНСТИТУЦИОННАЯ 
ОПЛАТА ТЕПЛА

ДЕТИ 
ПОДЗЕМЕЛЬЯ 
СТАЛИ 
ГЕРОЯМИ

Это фото Илон Маск, 
прибывший со своей мини-

субмариной в Таиланд, 
выложил в Твиттере. Тайских 

детей удалось вытащить из 
затопленной пещеры, не 

прибегая к помощи главы 
SpaceX и Tesla.

Спасатели поразились 
храбрости тайских 

школьников

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Граффити в Петер-
бурге «Ты просто 

космос, Стас» дважды пре-
терпело изменения. Снача-
ла у изображения тренера 
российской сборной по 
футболу Станислава Черче-
сова «удалили» палец — из-
за схожести нарисованного 
жеста с жестом фанатов 
польского клуба «Легия». А 
10 июля нарисовали новый 
портрет: Черчесов, отдаю-
щий честь нападающему 
сборной Артему Дзюбе. 

КАДР

ЗАКОН

ТЕХНИКА БЕЗОПАСНОСТИ КАЗУС

ФОТОФАКТ

ЗА БУГРОМ

ОБОРОНА

ГОСДУМА ОДОБРИЛА ЗАПРЕТ НА РОУМИНГ ВНУТРИ РОССИИ

ЯКУТCКОЕ ЛЕТО ОКАЗАЛОСЬ НЕ МЕНЕЕ СУРОВЫМ, ЧЕМ ЗИМА

ДЖОННИ ДЕППА ОБВИНИЛИ В ИЗБИЕНИИ

Депутаты РФ приняли в 
первом чтении законо-
проект об отмене внутри-
российского роуминга 
для мобильной связи. 
Документом предлагается 
отменить разные тарифы на 
услуги связи в зависимости 
от нахождения абонента в 
том или ином регионе на 
территории России. Кроме 
того, законопроект отчасти 
касается международного 
роуминга и предписывает 
сделать бесплатными все 

входящие звонки. Запрет 
на национальный роуминг 
был внесен на рассмотрение 
Госдумой еще год назад — 
после того, как Федеральная 
антимонопольная служба 
признала нарушением введе-
ние операторами мобильной 
связи роуминга за звонки 
внутри страны. Такая статья 
доходов от абонентов отме-
нена в Евросоюзе и боль-
шинстве развитых стран, а 
в России существовала как 
«анахронизм», не выполняю-

щий никакой технической 
функции, как заявлял один 
из авторов законопроекта, 
справедливоросс Сергей 
Миронов. Однако россий-
ские операторы зарабаты-
вали на этом около 35 млрд 
рублей. Как надеются парла-
ментарии, к росту стоимости 
услуг связи отмена роуминга 
не приведет. Эксперты же 
опасаются, что потерянные 
миллиарды операторы по-
пытаются компенсировать 
индексацией тарифов.

Четверо поляков, кото-
рые приехали в Магадан 
на велосипедах в рамках 
кругосветного путеше-
ствия, не смогли купить 
билеты в Москву из-за их 
дороговизны. Они решили 
идти пешком в Якутию. Как 
рассказал один из участни-
ков группы Марцин Далке-
вич, сначала они собира-
ются добраться до города 
Томмота в Якутии, ловя по 
дороге попутки, а оттуда на 
поезде доедут до Иркутска. 
Там они сядут на самолет 
21 июля. Билеты Иркутск—
Москва стоят около 9 тыс. 
рублей, тогда как билеты из 
Магадана в столицу реали-
зуются в диапазоне от 50 до 
200 тыс. руб. 

Прославившая на весь 
мир якутские морозы рос-
сиянка Анастасия Грузде-
ва опубликовала в своем 
Instagram снимок, на 
котором ее лицо облепле-
но комарами. Интернет-
пользователи окрестили 
фотографию символом си-
бирского лета. «Хочешь оста-
новиться и сделать кадрик? 
Или собрать букетик? Тогда 
покорми толпу комаров. Это 
было ужасно» — подписала 
снимок Анастасия. 
Многие из комментаторов 
выразили сочувствие девуш-

ке, а часть из них уверена, 
что снимок может стать 
известнее предыдущего 
легендарного селфи Груз-
девой, на котором якутянка 
изображена в 50-градусный 
мороз с покрытыми густым 
инеем ресницами. Фото за-
снеженных ресниц Грузде-
вой стало известно всему 
миру в январе 2018 года. 
Тогда температура воздуха 
в Якутии установилась на 
отметке -50 градусов, и 
иностранные СМИ активно 
писали о жестокой зиме в 
Сибири.

Иск против голливудской 
звезды Джонни Деппа 
подан в суд за удары, на-

несенные члену съемоч-
ной группы фильма «Город 
лжи». Деппа обвиняют в том, 
что актер дважды ударил 
Грега Брукса по туловищу, 
когда узнал, что съемки 
отменяются на весь день. 
Потом, если верить постра-
давшему, Депп предложил 
ему деньги, чтобы тот ударил 
в ответ: «Я дам тебе $100 
тыс., если ты ударишь меня 
по лицу прямо сейчас!» Истец 
утверждает, что инцидент 
произошел в апреле прошло-

го года на съемках в районе 
лос-анджелесского отеля 
Barclay. Брукс утверждает, 
что от Деппа сильно пахло 
алкоголем. Сообщается, что 
Брукс был уволен после того, 
как отказался пообещать, что 
не подаст в суд. Между тем 
это не первый случай, когда 
Деппа обвиняют в физи-
ческом насилии. Это уже 
делала его бывшая супруга, 
актриса Эмбер Хёрд. После 
развода пары Деппу запрети-
ли приближаться к экс-жене.

На вступительные эк-
замены в Краснодар-
ское высшее военное 
авиационное училище 
летчиков приехали 66 
абитуриентов-девушек из 
разных регионов страны. 
Лучшие 15 из них с 1 сентября 
начнут учиться на военных 
летчиц. Как сообщили «МК» в 
Минобороны, кроме экзаме-
нов по основным предметам, 
девушки пройдут профес-
сиональный, медицинский 
и психологический отбор, 
сдадут зачеты по физической 
подготовке. Летные способ-
ности девчонок проверят на 
авиационных тренажерах. 
Набор девушек в летное учи-
лище проводится с прошлого 
года по инициативе министра 
обороны Сергея Шойгу, кото-
рый откликнулся на многочис-

ленные просьбы мечтающих 
о небе представительниц 
слабого пола. В прошлом году 
в летное училище впервые по-
ступили 16 будущих военных 
летчиц. Всего желание стать 
летчицами тогда изъявили 
более 200 девушек. 

Всего в 2018 году военные 
вузы рассмотрели более 39 
тыс. личных дел кандидатов на 
поступление, в том числе свы-
ше 3 тысяч девушек. Средний 
конкурс по юношам составля-
ет более 3,5 человека на одно 
место, у девушек — более 16.

ЧТО ДЕЛАТЬ ПРИ КОНТАКТЕ 
С БОРЩЕВИКОМ СОСНОВСКОГО

Сок этого распростра-
ненного растения под 
воздействием солнца 
оставляет на коже 
сильные ожоги.

После контакта:
Тщательно промойте 
место соприкосновения 
с мылом
Перевяжите затронутые 
места или закройте их 
одеждой во избежание 
попадания прямых 
солнечных лучей
При попадании сока в 
глаза промывайте их 
водой в течение 15–20 
минут, при попадании в 
рот тщательно 
прополоскайте его

Обработайте кожу антисептическим 
раствором, наложите повязку
Примите антигистаминный препарат
Вызовите «скорую» или обратитесь в 
медучреждение
Строго соблюдайте назначения врача

Покажите детям, как выглядит борщевик, 
и объясните, почему нельзя его трогать 
Если решили скосить заросли борщевика, 
наденьте глухую непромокаемую одежду, 
закройте руки, берегите глаза

При возникновении ожогов:

Профилактика:

КОНКУРС В ЛЕТЧИЦЫ СРЕДИ ДЕВУШЕК — 16 ЧЕЛОВЕК НА МЕСТО

ПЕШКОМ  
ИЗ МАГАДАНА  
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Билетный центр ФИФА на Житной улице 
— единственное место, где можно официально 
получить бумажный билет на матчи мундиаля. 
Этот объект нанесен на карту метро: он находится 
недалеко от станции «Добрынинская». Нынешний 
чемпионат преподнес множество неожиданностей: 
признанные фавориты (Бразилия, Германия, Пор-
тугалия, Испания) вылетели задолго до финала. А 
значит, многим болельщикам нет смысла выкупать 
забронированные билеты. Кто-то, в свою очередь, 
продает уже купленные. Благо спрос огромный.

— Need ticket for finals! («Нужен билет на фи-
нал!») — сразу несколько человек с такими таблич-
ками в руках и паспортами болельщика на шеях 
стоят у выхода из метро. Некоторые в буквальном 
смысле бросаются на прохожих, но безуспешно. 
Все хотят купить билет — а продающих нет как 
нет. Может быть, потому что здесь дежурят сразу 
несколько нарядов полиции? Напомним, что по 
правилам ФИФА легальны только те билеты, что 
куплены в официальном центре. И никак иначе. 
Хочешь продать — сдай в «трейд-ин», это делается 
в том же самом билетном центре.

Между билетным центром и станцией метро 
— огромный запутанный подземный переход. 
«Tickets!» — взывает еще одна табличка в руках пар-
ня с дредами. Ан нет, опять «куплю», а не «продам»! 
Хорошо, придется идти дальше — на поверхность, 
а тут уже и билетный центр недалеко. 

У небольшого здания — характерные «аэро-
портовские» загородки для формирования оче-
реди. Хочешь встать — иди зигзагом. Две двери: 
справа для тех, кому только распечатать купленный 
билет, слева — для тех, кому купить и продать. На 
распечатку очереди нет, а вот на покупку... 

— Стою уже полтора часа, надеюсь, что скоро 
что-то удастся купить, — рассказывает 32-летний 
Рональд из Манчестера. Болельщик «Юнайтед», 
разумеется, приехал в Москву, как только стало по-
нятно, что Англия играет в полуфинале. — Мне пока 

нужны билеты на полуфинал, но если попадется на 
финал, тоже куплю — надеюсь на лучшее!

— Приехал, чтобы пойти на полуфинал, — 
история 49-летнего Кеннета из Лондона похожа. 
— Будут ли билеты — не знаю. Мне предлагали 
купить с рук, но я хочу пойти официальным путем. 
Кстати, а у вас нет билета?..

Да где же, в конце концов, эти люди, которые 
продают билеты с рук? А вон они, показывает 
Кеннет, — чуть за углом, возле того же перехода 
на «Добрынинскую», но у другого выхода. Здесь 
действительно бегают несколько человек, про-
фессионально присматриваясь к проходящим. Вот 
парень с длинными волосами, лет 30, в велюровом 
спортивном костюме (почти как в девяностые). К 
одному прохожему подошел, к другому... Таблички, 
конечно, никакой.

— Билеты? Что ты, сам ищу! — попытка «ловли 
на живца» с треском проваливается. Что-то выдает 
шпиона — то ли телефон в руках (возможно, то-
варищ боится камеры), то ли отсутствие паспорта 
болельщика на шее. Последнее — скорее всего: 
Fan ID продают вместе с легальными билетами, с 
рук его не купишь, поэтому смысла покупать билет 
с рук в отсутствие паспорта нет никакого.

И все же 
«рыбалка» че-
ловека в спор-
тивном костюме 
не бесполезна: 
очередной про-
хожий с паспор-
том болельщика достает билет, получает деньги 
и довольный уходит восвояси.

— Я приехал болеть за Бразилию, — расска-
зывает 28-летний Констанцио, житель Сан-Паулу. 
— Бразилия проиграла, мы возвращаемся. Все-
таки билеты достаточно дорогие. Продал за 500 
долларов, покупал дороже, но не хочется стоять 
в очереди.

Для очистки совести — еще раз попробовать 
на Никольской. В первые недели чемпионата там 
порой ходили персонажи с плакатиками о том, 
что продаются билеты — вплоть до финала. Но и 
здесь разочарование. После феерического матча 
Россия — Хорватия на ставшей уже легендарной 
пешеходной улице как будто отключили свет. Да, 
ходят болельщики-туристы — с чемоданами, рюк-
заками и просто так. Да, по инерции поют и танцу-
ют. Но как-то без задора — видимо, дело в том, что 

не только Россия, но и все латиноамериканские 
сборные (а они-то и давали самое веселье!) вы-
летели с чемпионата.

— Мы уже несколько дней никого не задержи-
вали за продажу билетов с рук, — подтверждают 
полицейские, работающие на Никольской. 

И действительно, зачем продавать с рук, 
когда можно сделать это в Интернете? В самой 
популярной из отечественных соцсетей вторичной 
продаже билетов (напомним еще раз — незаконной 

по правилам ФИФА) посвящено сразу множество 
сообществ. Названия — чуть-чуть, минимально 
замаскированы от поисковых роботов, но найти 
их все-таки проще простого. 

«Продаю 1 билет на матч за 3-е место, — 
пишет в одной из таких групп москвич, кото-
рый, судя по фотографиям из его профиля, в 
этом году только окончил школу. — Отличная 
возможность посмотреть на одни из лучших 
команд мира, в отличных местах, не заплатив 
за это сотни тысяч! Цена — 27 тысяч рублей, 
только личная встреча в Москве!»

Что характерно — за два часа от публи-
кации объявления до обращения по нему 
билеты уже оказались проданы. Какова при-
быль автора объявления — можно только 
догадываться (официальные билеты про-
давались вдвое-втрое дешевле), а доска 

объявлений с каждого размещения получает 
свои скромные 100 рублей. И все довольны. Кроме, 
наверное, ФИФА.

«Продам один билет хорватия-англия 1 кате-
гория билет в Москве. 60000р билет не именной 
спонсарский» (орфография сохранена. — «МК»). 
Еще одно объявление описывает особую кате-
горию билетов — действительно, не именные 
проходки по правилам ФИФА полагаются победи-
телям разнообразных лотерей, организованных 
спонсорами мундиаля. Видели рекламу «Купи наш 
автомобиль — и получишь билеты на ЧМ»? Вот это 
оно и есть. Цена, как можно видеть, выше, чем у 
именных билетов. Потому что есть риск, что билет, 
оформленный не на свое имя, аннулируют (органи-
заторы чемпионата обещают именно это). Правда, 
риск этот призрачный: когда на стадион единовре-
менно идет несколько десятков человек, проверку 
билетов по именам сделать нереально.

Антон РАЗМАХНИН.

Как пишут СМИ, Президент России «сле-
дит за реакцией общества» на пенсионную 
реформу. Ранее же сообщалось, что Влади-
мир Владимирович «не занимается рефор-
мой», а что касается его рейтинга, который 
слегка упал, то это для него совершенно не 
проблема. 

Проблема-то не проблема, но именно 
после публикаций о довольно заметном 
снижении рейтингов всех институтов власти 
президент и начал «следить» за реакцией 
общества. К тому же появилось и еще одно 
немаловажное обстоятельство: помимо пре-
зидента и правительства, которые недавно 
прошли выборы и переназначение, под удар 
попала партия власти — «Единая Россия», 
депутаты от которой решительно не знают, 
что говорить своим избирателям в регионах, 
а между тем многим из них выборы предстоят 
этой осенью. Аргументация за реформу вы-
глядит неубедительно, но если федеральные 
министры спрятались от населения за теле-
визор, то местные единороссы вынуждены 
разговаривать лицом к лицу с народом.

Рейтинги «Единой России» в регионах 
довольно заметно просели, кое-где сразу на 
10–15%, чему очень обрадовалась оппозиция: 
«медведей» стали полоскать на каждом углу, 
некоторые партии и вовсе построили свою 
избирательную кампанию на теме «спроси 
единоросса, что он думает про реформу» (по-
нимая, что тот будет пыкать и мыкать под свист 
толпы). Не у всех в такой ситуации выдержали 
нервы, и вот, например, ярославское отделе-
ние партии публично реформу раскритико-
вало. Оно сразу же получило нагоняй (глава 
исполкома и вовсе был уволен), но власть в 
федеральном центре крепко задумалась — 
уж слишком многие оказались недовольны 
инициативами правительства. 

Здесь я позволю себе небольшой исто-
рический экскурс — он как нельзя лучше по-
казывает, что бывает, если слишком перегнуть 
палку с непопулярными мерами. Некогда во 
Франции, а именно во второй половине XVIII 
века, тоже существовал расточительный и 
неэффективный социальный порядок, при 
котором аристократы (разные маркизы де 
Помпадур и прочие подобные ей личности) 
жили на широкую ногу, а остальные сословия 
оплачивали своими налогами их замки, наря-
ды, балы, дворню и прочие расходы. Экономи-
ка страны была вовсе не в упадке, но деньги 
тратились настолько бездарно, что в итоге 
бюджет короля Людовика XV, а затем и его пре-
емника Людовика XVI оказался пуст. Король 
попытался договориться с аристократией, но 
она категорически отказалась умерить свои 
аппетиты. Тогда он решил созвать Генераль-
ные штаты (российский аналог — Земский 
собор, ну или съезд народных депутатов), 
чтобы они проголосовали за новые налоги 
для населения. Эти меры были настолько 
несправедливыми, что вызвали широчайшее 
общественное возмущение. Третье сословие 
в Генеральных штатах объявило себя Нацио-
нальным собранием, а тут еще и случился мя-
теж в Париже со взятием Бастилии, в общем, 
продолжение этой истории вы знаете — в 
частности, для короля она закончилась более 
чем печально.

У нас, конечно, не Франция XVIII века, нет 
Бастилии и никто не собирается созывать 
Генеральные штаты, и нет таких ярких полити-
ков, которые были в те времена (оппозиция, в 
частности, совсем никуда не годится), однако 
социальная ситуация во многом схожа. Пенси-
онная реформа уже вызвала в самых разных 
слоях дискуссию о том, насколько эффективна 
нынешняя социальная система и кто должен 
платить за «прорывы» и за дыры в бюджете. 
Правительство, как и король во Франции, 
боится тронуть бизнес-элиты, и это, как и во 
времена Людовика XVI, обостряет в обществе 
ощущение несправедливости и неравенства, 
а значит, социальные противоречия между 
верхами и низами. 

Чем это опасно для нынешней власти? 
Тем, что в основе ее легитимности и ее ман-
дата на безграничное правление лежит в том 
числе идея защиты народа от беспредела 
со стороны олигархии, идея государствен-
ничества. Конечно, есть еще идеи защиты 
от распада страны, от внешних врагов, но 
«спасение от 90-х» составляет немаловажную 
часть фундамента нынешнего политического 
здания. Если власть забирает у народа то, что 
спокойно можно было бы забрать у олигархов 
и коррупционеров, то справедлива ли эта 
власть? Народна ли она или только прикры-
вается популизмом?

Нужно сразу сказать: на данный момент 
подобные настроения еще не стали массовы-
ми. Митинги против реформы пока не очень 
многочисленны; люди заняты чемпионатом; 
наконец, они пассивны, не хотят лезть в поли-
тику, разобщены, глухо сетуют на своих кухнях, 
но к решительным действиям не склонны. Да 
и рейтинги только начали движение вниз, и 
их динамика пока не ясна, кто-то говорит, 
что ниже они и вовсе не упадут. Интересные 
результаты соцопросов мне лично довелось 
видеть в некоторых отдаленных от центра 
регионах — в них большинство респондентов 

были против реформы, при этом ответствен-
ность за нее они возлагали на «Единую Рос-
сию», однако в числе тех, кто дал такие от-
веты, 30% собирались голосовать за партию 
власти на ближайших выборах... Очевидно, 
тут действуют и сила привычки («барин же-
стокий, но он же наш барин»), и отсутствие 
альтернативы («а за кого еще голосовать?»), 
может быть и другие уважительные причины, 
но факт остается фактом. 

Да, непосредственно сейчас нет ситуа-
ции, похожей на июль 1789 года во Франции 
или даже на декабрь 1825 года в России: 
ярославские единороссы, конечно, совсем 
не тянут на декабристов. Пока что удается 
выводить из-под удара президента, держать 
общество в состоянии неопределенности, 
выпускать пар через лояльные структуры, 
пытаться аргументировать необходимость 
реформы (из последних курьезов — заявление 
про то, что пенсионеры от безделья спиваются 
и им лучше идти работать). Однако раскачка 
все же есть, и власть вынуждена держать руку 
на пульсе, готовя на крайний случай план «Б». 
Если рейтинги и дальше опустятся вниз, если 
местные единороссы и чиновники продолжат, 
пусть и в кулуарах, критиковать реформу, если 
к этому присоединятся столичные «лидеры 
общественного мнения» (журналисты, ученые, 
деятели культуры), и главное — если народ 
начнет активно выходить на митинги, станут 
обсуждать меры по смягчению или переносу 
реформы. Последнее будет означать ее фак-
тическую отмену. 

У власти сейчас есть три варианта дей-
ствий. Первые два ее вполне устраивают, 
третий для нее менее желателен. Программа 
максимум предполагает проведение рефор-
мы в первоначальном виде. Это произойдет, 
если общественное сопротивление будет пас-
сивным и не затронет основы системы. Если 
недовольство будет более чувствительным и 
открытым, возможен вариант «лайт» — напри-
мер, повышение возраста выхода на пенсию 
для женщин не до 63, а до 60 лет (для мужчин 
— не до 65, а до 63 лет). Тут, однако, не следует 
особо обольщаться: кажется, что это поблаж-
ка, однако увеличение возраста для женщин 
на 5 лет вполне устраивает правительство — 
статистически их в этой социальной группе 
заметно больше, чем мужчин. 

Если же начнет сильно падать рейтинг 
президента, просядут на выборах едино-
россы, пройдут многочисленные акции, то 
реформа может быть и вовсе перенесена на 
неопределенный срок. Надо заметить, что 
этот вариант, хотя и нарушает планы прави-
тельства, все же не смертелен — под шумок 
чемпионата и пенсионной реформы уже со-
стоялся ряд непопулярных мер, например, 
повышение НДС. Так что денег с нас все равно 
соберут больше, чем раньше, ведь все товары 
скоро подорожают. Плюс правительство за-
планировало 1,7 трлн рублей займов. 

Итак, главная мысль: остановка пенси-
онной реформы зависит вовсе не от воли 
президента — он и так прекрасно о ней осве-
домлен — а от нашей с вами реакции, потому 
что власть действует, исходя из градуса обще-
ственных настроений.

Ну и, конечно, хотелось бы посоветовать 
правительству не искать деньги в карманах и 
без того небогатого населения, а перестроить 
экономическую политику. Деньги на затыкание 
дыр, «прорывы» и даже повышение пенсий 
есть — их можно найти, если снизить ненуж-
ные и неэффективные бюджетные расходы и 
отменить поблажки крупному бизнесу — со-
временной аристократии.

В заключение о Медведеве. Многие 
считают, что президент пожертвует им, если 
непопулярные реформы в конец провалят-
ся. Позвольте с этим не согласиться. В по-
следнее время премьер-министр полностью 
превратился в аватар президента, который 
страхует его от всех рисков. Даже на игру 
России с Испанией в 1/8 финала и с Хорва-
тией в 1/4 пришел именно Медведев, а не 
Путин. Премьер делает черновую работу, а 
не в привычках президента подставлять и 
делать крайними людей из своего окруже-
ния, кому он эту работу поручил. Сам факт 
переназначения Медведева в мае этого года 
однозначно говорит о том, что закрепилась 
схема «плохие бояре — хороший царь», в ко-
торой обе величины являются постоянными, а 
бояре играют роль вечного громоотвода для 
общественного недовольства. 

Президент Путин никогда не принима-
ет решений под давлением публики — это 
парадоксальным образом делает выгодным 
для Медведева низкий рейтинг, с которым он 
может пробыть премьером еще достаточно 
долгое время. Думаю, смена правительства 
последует не раньше, чем Путин начнет выби-
рать себе преемника на новый президентский 
срок, да и то, если этим преемником, в силу 
дефицита вменяемых кадров, не окажется... 
все тот же Медведев. Вот такой метафизиче-
ский парадокс, как говорил герой известного 
мультика. 

СЕГО ДНЯ
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«Борис, ты не прав!» — сомневаюсь, что 
британский премьер Тереза Мэй обла-
дает глубокими знаниями о советской 
истории позднего периода. Но бьюсь об 
заклад, что сейчас она бы с радостью 
подписалась под знаменитым упреком 
Егора Лигачева в адрес Бориса Ельцина. 
Самый известный британский облада-
тель имени Борис — министр иностран-
ных дел королевства Борис Джонсон — 
вонзил Мэй политический «нож в спину»: 
объявил о своем уходе из правительства 
из-за несогласия с курсом премьера.

Но не печальтесь, о те граждане, которым 
было любопытно наблюдать за похождениями 
этого «политического клоуна» в кресле министра. 
Джонсон громко хлопнул дверью, чтобы взлететь. 
Отставка министра иностранных дел — это отчаян-
ная попытка сместить Терезу Мэй с поста премьер-
министра и самому занять ее должность.

Если главными вечными проблемами Рос-
сии являются дураки и дороги, то главная вечная 
проблема британской политики — это отношения 
островного королевства с остальной Европой. В 
экономическом плане пребывание Великобрита-
нии в Европейском союзе ей однозначно выгодно. 
Именно поэтому в 1973 году премьер-министр 
Великобритании Эдвард Хит добился вхождения 
своего государства в Европейское экономическое 
сообщество (так тогда назывался нынешний Ев-
ропейский союз).

Но британское счастье состоит не только в 
деньгах и даже не в их количестве. То, что придало 
мощь британской экономике, вызвало неприкры-
тое отвращение у значительной части британского 
общества.

Основа британского политического самосо-
знания — принцип «мой остров — моя крепость». В 
течение многих веков британцы гордились своей 
«особостью» — своей политической изоляцией 
от политики континентальной Европы. Иногда, 
конечно, Лондон вступал в альянсы и союзы с 
теми или иными европейскими континентальными 
политическими игроками, но все равно оставался 
при этом «кошкой, которая гуляет сама по себе».

То, что в 1973 году этот «кот-индивидуалист» 
стал рядовым членом объединенного европей-
ского «кошачьего коллектива», стало для многих 
подданных королевы Елизаветы II сокрушительным 
психологическим ударом — поражением, которое 
они все эти годы пытались и пытаются отыграть.

Особую остроту проблема взаимоотношений 
с Европой приобрела к началу девяностых годов 
прошлого века. Свергнутая в ноябре 1990 года 
премьер-министр Маргарет Тэтчер была началь-
ницей, с которой не забалуешь: те министры Тэт-
чер, что пытались вести собственную игру, очень 
быстро оказывались в отставке и политическом 
небытии. Но вот сменщик Тэтчер на посту премье-
ра — Джон Мэйджор — был, напротив, человеком 
мягким и интеллигентным. Это обстоятельство и 
превратило его жизнь в кошмар.

Часть министров Джона Мэйджора состояла 
из горячих сторонников европейской интеграции, 
а часть — из ее не менее горячих противников. 
Премьер оказался заложником войны двух груп-
пировок и постепенно превратился во всеобщее 
посмешище.

Правда, после парламентских выборов 1997 
года не до смеха стало всей правящей Консерва-
тивной партии: избиратели наказали ее за «войну 
из-за Европы», в массовом порядке отдав голоса 
за оппозиционеров-лейбористов.

В период последующего тринадцатилетнего 
пребывания лейбористов у власти тема Европы 

несколько отошла на второй план. Главным по-
литическим скандалом тех лет было постоянное 
политическое противостояние между премьером 
Тони Блэром и его министром финансов Гордоном 
Брауном. Но после того как добившийся заветного 
кресла премьера Браун очень быстро растерял 
свой авторитет и с треском проиграл выборы 2010 
года, тема Европы вновь вернулась на авансцену 
британской политики.

Новый премьер-министр, молодой консерва-
тор Дэвид Кэмерон был довольно поверхностным 

политиком, убежденным, однако, в своей способ-
ности всех перехитрить. Кэмерон решил проделать 
остроумный трюк: добиться от Европейского союза 
специальных льгот для Великобритании, а потом 
утвердить это решение на общенациональном 
референдуме. Трюк не сработал: на референду-
ме 2016 года жители островного королевства, к 
всеобщему изумлению, проголосовали за выход 
своей страны из Европейского союза.

Одним из виновников такого решения мно-
гие сочли популярного бывшего мэра Лондона, 
обладателя «золотого языка» Бориса Джонсона. 
Перед объявлением референдума Кэмерон счи-
тал, что Джонсон будет его поддерживать. Но он 
недооценил объема политических амбиций своего 
друга и соратника: после некоторых колебаний 
Борис стал яростно агитировать за выход Велико-
британии из ЕС.

Когда позицию Джонсона поддержали из-
биратели, он автоматически стал главным кан-
дидатом в новые премьер-министры. Но не тут-то 
было: предавшего Кэмерона Джонсона в свою 
очередь предал его собственный ближайший 
друг и соратник Майкл Гоув, объявивший о вы-
движении своей собственной кандидатуры на 
пост премьер-министра.

В итоге премьером тогда стала «серая ло-
шадка» — державшаяся до этого в тени министр 
внутренних дел Тереза Мэй. Мэй сразу назначила 
Бориса Джонсона на третий по значению пост в 
британской правительственной иерархии — на 
должность министра иностранных дел.

Сделано это было, однако, не из симпатии к 
Джонсону, а с прямо противоположной целью — 
нейтрализации потенциального конкурента. Пост 
главы Форин-офиса (так в Лондоне называют МИД) 
предполагает частые и изнурительные зарубежные 
поездки. Мэй рассчитывала на то, что Джонсон 
будет проводить много времени за рубежом и по-
теряет способность влиять на внутрибританский 
политический процесс.

Был у премьера и еще один хитроумный 

политический расчет — на то, что Джонсон про-
демонстрирует публике свою полную некомпетент-
ность в качестве политического менеджера. Этот 
расчет полностью оправдался: на посту министра 
иностранных дел не способный ни на чем сосредо-
точиться Борис оказался полным провалом.

Но Терезе Мэй это не помогло: начав рабо-
тать премьером на волне всеобщего восхищения, 
она через одиннадцать месяцев превратилась в 
глазах общественного мнения в полного лузера. 
Отставка Мэй впервые стала широко обсуждаться 
после неудачных для ее партии результатов до-
срочных парламентских выборов июня 2017 года. 
Но тогда Мэй удержалась: лидеры консерваторов 
сочли, что вторая смена премьера менее чем за 
год будет катастрофой для их партии. Мэй был 
вновь предоставлен шанс выполнить решение 
общенационального референдума о выходе Ве-
ликобритании из Европейского союза.

Но как именно премьер должна была это 
сделать? В британской политической элите обо-
значились два конкурирующих подхода к этой 
проблеме. Сторонники «мягкого Брекзита» хоте-
ли чисто формального выхода из Европейского 
союза: мол, давайте мы избавимся от формального 
членства, по максимуму сохранив его внутреннее 
смысловое наполнение. Сторонников «жесткого 
Брекзита» это, естественно, не устраивало: они 
выступали за полноценный разрыв связей с кон-
тинентальной Европой.

После многочисленных шараханий то в ту, то 
в другую сторону Тереза Мэй сделала свой выбор 
в пользу «мягкого Брекзита». В конце прошлой 
недели члены кабинета министров были вызваны 
на совещание в загородную резиденцию премьер-
министра Чекерс и поставлены перед выбором: 
или полностью поддерживайте решение Терезы 
Мэй, или убирайтесь из правительства на все 
четыре стороны. В течение какого-то времени 
казалось, что ультиматум премьера сработал: не-
посредственно после рандеву в Чекерсе отставок 
министров не было. Но уже в этот понедельник 
правительство начало трясти. Сначала со своей 
должности ушел министр по делам выхода Велико-
британии из Европейского союза Дэвид Дэвис, а 
потом и наш «любимчик» Борис Джонсон.

Опрометчивое решение? Вовсе нет. Это в 
России потеря важной министерской должно-
сти означает катастрофу для ее недавнего об-
ладателя. В британской политике иные правила: 
иногда катастрофой здесь является сохранение 
министерского портфеля, а не наоборот. Если бы 
Джонсон принял ультиматум Мэй, он потерял бы 
политическое лицо: стал в глазах сторонников 
«жесткого Брекзита» оппортунистом, предате-
лем и лицемером. Превращаться в отыгранную 
политическую пустышку Борису, разумеется, не 
хотелось, и он решил пойти на принцип.

Что будет теперь? Конкретных вариантов мас-
са. Но все для начала сводится к битве Терезы 
Мэй за собственное политическое выживание на 
посту премьера. Сместить главу правительства в 
Британии можно очень просто: если большинство 
депутатов правящей партии проголосуют за ее 
отставку, то должность премьера автоматически 
становится вакантной. Совершивший «мужествен-
ный и принципиальный поступок» Борис Джонсон 
не прочь занять эту вакансию. Но даже если у него 
этого не получится, в проигрыше Борис все равно 
не останется: в Британии лучше быть влиятельным 
бывшим министром, чем лишенным реальной 
власти действующим членом правительства.

Давайте следить за развивающейся на наших 
глазах лондонской политической драмой. Скучно 
в Британии в ближайшие дни точно не будет.

Михаил РОСТОВСКИЙ.

Отставка главы МИДа вскрыла 
политическую драму Британии

БОРИС ГОТОВИТСЯ К ПРЫЖКУ

ЗА БУГРОМ

По статистике сегодня обманутыми дольщи-
ками считаются около 100 тысяч граждан страны, 
заплативших деньги застройщикам и оставшихся 
без жилья. Ситуация серьезная. Правительство 
давно обещало принять закон, защищающий пра-
ва дольщиков. И вот с 1 июля 2018 года вступили 
в силу изменения в закон №214-ФЗ «Об участии 
в долевом строительстве многоквартирных до-
мов», который регламентирует участия граждан 
в финансировании строительства многоквар-
тирных домов через договоры долевого участия. 
Основная норма принятого законодательства — 
введение с 1 июля 2019 года нового механизма 
финансирования строительства жилья с участием 
граждан, использование так называемых эскроу-
счетов. Это когда застройщик строит за счет 
кредитов, а средства дольщиков он получит только 
после ввода дома в эксплуатацию, регистрации 
права собственности первого дольщика на объ-
ект строительства и расчетов и возврата банку 
кредита и процентов.

Казалось бы, все — закон подписан, об-
манутые граждане должны быть защищены, 
однако все не так просто. Принятые изменения 

в закон 214-ФЗ резко ужесточили требования 
к застройщикам. Однако еще на стадии об-
суждения документа предварительные оценки 
экспертов показывали, что попытки защитить 
дольщиков такими способами, как это сделано 
в изменениях к 214-ФЗ, приведут к росту их ар-
мии в дальнейшем и нанесут серьезный ущерб 
рынку нового жилья.

В декабре 2017 года Центральный 
экономико-математический институт РАН про-
вел инициативное исследование «Анализ эко-
номических последствий введения поправок в 
закон «Об участии в долевом строительстве»». 
По оценкам ученых, вступившие в силу новые 
правила работы застройщиков приведут к тому, 
что количество «обманутых» дольщиков в стра-
не может увеличиться в три раза — до сотен 
тысяч только за ближайшие два года. Одним 
из последствий может стать рост социальной 
напряженности во многих регионах.

Из расчетов ЦЭМИ РАН можно сделать вы-
вод, что кризисные последствия нововведений 
приведут к увеличению объемов остановленного 
строительства на 20 млн м2 за два года действия 
измененного закона, снижению объемов строи-
тельства на 30%, спаду в смежных с жилищным 
строительством отраслях и сокращению в них 
рабочих мест. В итоге, по оценкам, общие по-
тери от нововведений составят около 2,4 трлн 
рублей, что составляет около 2,8% ВВП России. 
При принятии изменений в закон 214-ФЗ все это 
учтено не было.

Один из главных выводов экспертов — 
новые правила могут привести к банкротству 
или уходу с рынка от 30 до 50% действующих 
застройщиков, так как нововведения в закон 
214-ФЗ серьезно ограничивают финансовые 
возможности крупных застройщиков и в юриди-
ческой части вводят запреты на ряд действий, 
не регулируемые в прежней редакции.

Но главное — принятые поправки рас-
пространяют новые правила на уже начатые до 
1 июля 2018 проекты строительства. И здесь 
«под раздачу» попадают объекты, строительство 
которых уже ведется. Это может технически оста-
новить финансирование и строительство всех 
текущих проектов. Как следствие, все начатые 
проекты превратятся в убыточные, поскольку 
бизнес-планы на них разрабатывались за не-
сколько лет до начала стройки, а инвестиции при-
влекались по старым расчетам. Если так — рынок 
может ожидать дефолт застройщиков по взятым 
кредитам. Общая сумма которых, по подсчетам 
экспертов, превысит триллион рублей. 

Строительную отрасль уже в этом году 
может охватить масштабный кризис, в кото-
ром пострадают все нынешние дольщики. На 
данный момент в стране на стадии ввода на-
ходятся десятки миллионов квадратных метров 
нового жилья, при этом большая часть из них 
строится с использованием договоров долевого 
участия.

Еще один негативный момент — новые 
правила использования денежных средств не 
позволяют застройщику финансировать завер-
шение строительства проблемных объектов по 
договоренности с регионами по достройке жилья 
для обманутых дольщиков. В результате уже один 
раз обманутые граждане могут пострадать снова. 
То есть, те, кто рассчитывает на достройку своих 
объектов, ничего не получат?

Учитывая, что все нововведения очевидно 
повысят цены на жилье (по некоторым оценкам, 
на четверть), это ударит уже по всем гражданам, 
желающим улучшить свои жилищные условия. 

Дмитрий АЛЕКСАНДРОВ.

Принятие законодательства, призван-
ного защитить граждан от мошенни-
чества строительных компаний, может 
обернуться ростом числа долгостроев, 
цен на новое жилье и увеличить в разы 
армию обманутых граждан.
По запросу «обманутые дольщики» 
только за сегодня в Сети десятки новых 
сообщений с географией в тысячи 
километров — от Якутии до Пскова. В 
Якутске люди грозятся выйти на улицы, 
в Кирове от очередного застройщика 
пострадали сотни людей, в Тольятти 
люди пришли к председателю местной 
думы, в Челябинской области ситуация 
грозит перерасти в народные волнения.

СИТУАЦИЯ
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Эксперты считают, 
что новые правила 
могут привести 
к кризису в
строительной отрасли

КОЛИЧЕСТВО ОБМАНУТЫХ 
ДОЛЬЩИКОВ МОЖЕТ 
ВЫРАСТИ В ТРИ РАЗА

Вместо ушедшего в отставку 
Бориса Джонсона главой Форин-
офиса назначен Джереми Хант, 
занимавший пост министра 
здравоохранения в правительствах 
Дэвида Кэмерона и Терезы Мэй. 
Хант ранее никогда не занимался 
внешней политикой и дипломатией. 
Зато его неоднократно критиковали 
за неудовлетворительную 
работу британской системы 
здравоохранения.
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И ДАЖЕ В ОБЛАСТИ БИЛЕТА...

Англичанин Кеннет (в центре) 
перекупщикам не доверяет, хочет 
купить билет официально.

Билеты, которые 
предлагают 
перекупщики.

СПЕЦРЕПОРТАЖ   
на сайте 



...Враги ни за что не 
найдут эту забытую 
богом тамбовскую 
деревню, 1-ю Мали-

новку. Так она хорошо законспириро-
вана. Навигатор сообщает, что я уже 
приехала, смотрю кругом — непрохо-
димые леса. Какие-то бетонные раз-
валины с истлевшей вывеской «Про-
дукты». Звоню героине: «Да, это мы и 
есть, — подтверждает она. — Сразу за 
«Продуктами» сворачивайте налево, 
первая двухэтажка будет наша».

Не ловит Интернет. Таксисты от-
казываются сюда ехать. Покинутый военный 
городок, заброшенное КПП, от прежней жизни 
осталась разве что глушилка, забивающая со-
товую связь, и убогие дома по периметру.

В одном из них живет семья Жени Моисее-
вой. Квартиру им предоставили бесплатно. За 
Женину инвалидность первой группы. Это жилье 
все равно пустует. Их двухкомнатная стоит всего 
350 тысяч рублей. Даже если добавить сюда 
материнский капитал, полученный за второго 
сына Ярослава, выбраться удастся едва ли, 1-я 
Малиновка и даром никому не нужна.

Не горят фонари. Дорогу к подъезду я нахожу 
буквально на ощупь. Женя меня уже ждет на своей 
инвалидной коляске. Старается улыбаться, а глаза 
печальные. На коленях плюшевая лошадка — де-
вушка говорит, на ней удобно держать кастрюлю, 
когда готовит обед. Вообще все по дому делает 
сама. Стирает, варит, моет полы. Взяла швабру, 
руками тряпку выжала и поехала. А кто еще? Мужу 
жена нужна богатая и здоровая.

Но это не про ее Илью. Парень сидит на-
стороже. Смотрит на меня пристально. Гостей у 
них бывает мало. Недавно после долгих просьб 
приезжала очередная комиссия с реабилитоло-
гом, та посмотрела на молодую мать, удивилась, 
как это ей за пять лет удалось с кровати пере-
сесть на инвалидную коляску, и посоветовала 
в дальнейшем разрабатывать кулачки. Как в 
школе, помните: «Мы писали, мы писали, наши 
пальчики устали...»

При чем здесь кулачки, недоумевает Женя, 
если неподвижны ноги? 

НЕ СМОГЛА РАЗОГНУТЬСЯ
«Сколько меня ни старались загубить, диа-

гнозами, лекарствами, ядовитой химией, а я все 
живу», — грустно улыбается она. Мальчишки 
— шестилетний Ратибор и четырехлетний Ярос-
лав (пять ему исполнится через месяц, ровно в 
ТОТ день, когда все и произошло, 3 августа) — 
устроили на полу кучу-малу. Потом побежали 
гулять. Сама Женя на улице не была уже два года. 
Тащить ее на коляске по лестнице Илье тяжело. 
Да и смысл? Вид, что из окна, что снаружи, оди-
наковый. Зима, весна, лето, осень — мелькание 
дней, словно бег по замкнутому кругу. Вроде бы 
совсем недавно было 20, а уже 25.

«Мы вообще-то из Сибири, — начинает рас-
сказ. — Я была на четвертом месяце беременна 
вторым ребенком, когда мы сюда приехали, 
старший брат моего Ильи рассказывал, как здесь 
хорошо, что можно найти работу».

На первое время жилье сняли. Ничего, что 
с печным отоплением. Совсем юные. Вся жизнь 
впереди. Будет еще и свой дом, и машина. По-
знакомились, когда невесте было 18 лет, а жениху 
вообще 16. Бросили школу, чтобы быть вместе. 
Мать Жени до сих пор не общается с дочерью, 
несмотря на ее состояние. 

Первого сына Женя носила легко и родила 
быстро. Думала, что и со вторым так будет — в 
девятнадцать-то лет!

Увы, реальность оказалась жесткой. Моло-
дой муж без профессии и образования пытался 
устроиться вахтовиком, разнорабочим, кро-
вельщиком — но везде старались обмануть, не 
заплатить столько, сколько обещали. 

Чтобы сэкономить на проезде, Илья не-
редко ходил через тамбовские поля на работу 
пешком. 

 Хуже того, в их деревне не было даже самого 
завалящего фельдшерского пункта. «Скорая» из 
областного центра приезжала не каждый раз. 
В 24 недели Женя встала на учет в ближайшую 
женскую консультацию. С пересадками прихо-
дилось полтора часа трястись в один конец на 
разбитом автобусе. 

«Нередко в дороге мне становилось так 
плохо, болела спина, темнело в глазах, место 
обычно никто не уступал, я старалась дотерпеть 
до оживленной трассы, там мы с Ильей выходили 
на улицу подышать воздухом, шли две или три 
остановки пешком, а затем садились на другую 
маршрутку», — вспоминает она.

Чаще чем раз в месяц, если честно, наблю-
даться не получалось. Еще и первый ребенок 
на руках.

«28 июля 2013 года у меня было 36 недель 
беременности. Утром, как обычно, я встала кор-
мить старшего, потянулась и вдруг почувствова-
ла невыносимую боль в грудном отделе спины. И 
уже не разогнулась. Свекровь (она вместе с се-
мьей другого сына живет по соседству) вызвала 
«скорую», попробовали меня поднять, вкололи 
обезболивающее — но ничего не помогло».

В роддоме Женю положили на кушетку в 
коридоре. В палате мест не было. Матрас посто-
янно слетал на пол. И она вместе с ним, отбивая 
коленки. Санитарочки привычно ругались: обле-
нилась, разожралась. Заставляли из последних 
сил ползти на анализы. Из обезболивающего в 
день давали четыре таблетки валерьяны. 

Женя умоляла врача, чтобы ей сделали ке-
сарево. Она видела, что другие девчонки как-то 
договариваются и довольные уходят на опера-
цию. Но у них с Ильей совсем не было денег, и 
пришлось рожать самой.

ТЕЛО ГНИЛО  
ОТ ПРОЛЕЖНЕЙ
«Через неделю, 3 августа 2013 года, ко 

мне пришел врач и сказал, что сегодня я буду 
рожать, — продолжает Женя. — Я пробовала 
объяснить, что мне очень плохо, что я не смогу 
сама тужиться, на что доктор ответил: «Не вол-
нуйся, мы тебе поставим капельницу, ты ничего 
не почувствуешь».

Врачи выдавливали из нее ребенка, когда 
Женя почувствовала — ног больше нет. «После 
того как я родила, меня на ночь забыли на столе, 
все ушли и выключили свет, накрыли одноразовой 

пеленкой. Я не ощущала своего тела, всего, что 
ниже поясницы. Но позвать на помощь не могла, 
никто бы меня не услышал».

Не блатная, не за деньги — обычная дере-
венская девочка. Для которой родить, как у нас 
любят повторять, что в туалет сходить. Кому она 
нужна? Отойдет и уже завтра будет скакать по 
родильному отделению. Вероятно, именно так 
рассуждали доктора применительно к Жени-
ному случаю.

А может быть, они и вообще о ней думать 
забыли. Родила и родила. 

«Никто не удивлялся, что я лежу и не встаю. 
Ярослава принесли на четвертые сутки, но в руки 
его не дали — да я бы и не смогла взять. Грудь 
перетянули, чтобы ушло молоко. Сказали, что у 
меня травма спины». 

Когда стало окончательно понятно, что Женю 
парализовало, собрали консилиум. Предполо-
жили, что у молодой матери туберкулез кости. 
Специально сделали реакцию Манту, и та вроде 
бы оказалась положительной. А рентген девушке 
делать не стали.

Прикованную к постели Женю транспор-
тировали в тубдиспансер. На другой конец 
Тамбовской области. Новорожденного малы-
ша отправили в детскую больницу. Странно, 
но никого не удивило, что у него все анализы 
оказались чистыми. 

...Ее тело гнило от пролежней. На фоне гной-
ного воспаления жгла высокая температура. 
Каждый день Женя пила до 16 таблеток, чтобы не 
подхватить от других больных открытую форму 
туберкулеза. Свекровь ухаживала за крошечным 
Ярославом, которого уже выписали, и за чуть по-
старше Ратибором, часто приезжать не могла.

Полтора месяца одна. В палате, кишащей 
кашляющими палочками Коха старухами. Одна из 
них доставала Женю особенно. А может быть, ей 
так тогда казалось. То включала на полную мощь 
вентилятор, то ворчала про себя. «Да отстань ты 
от девчонки, не видишь — у нее какое горе», — 
совестили вредную бабку соседки.

«Я едва-едва шевелила руками. Противо-
пролежневого матраса не дали, переворачивать 
меня было некому. Сами пролежни не болели, я 
вообще ничего не чувствовала, пока не поняла, 
что гнию заживо».

Наконец сделанный снимок туберкулез не 
показал. Взяли материал на биопсию. Через 
десять дней вызванному срочно Илье сказали, 
что у Жени — не туберкулез, а... саркома, и чтобы 
он готовился к похоронам.

ВОСЕМЬ ХИМИЙ,  
ОДНА ЛУЧЕВАЯ
«Ангиосаркома мягких тканей левой по-

ловины грудной клетки с поражением восьмо-
го ребра», — так было написано в ее истории 
болезни, молодой рак злой, и шансов выжить 
практически не было. 

Странно. Но сама Женя почему-то не ощу-
щала, что умирает. Перевезли из тубдиспансера 
в Тамбовскую областную больницу, в онколо-
гическое отделение, значит, так надо, здесь 
ей помогут. 

От химии выпали все волосы. Но она не 
худела. Хотя и должна была бы. «Девочка, у тебя 
вообще не рак», — обнадеживали подруги по 
несчастью, такие же лысые, обреченные, про-
зрачные до истления женщины.

В перерывах между химией Женю отпускали 
к семье, к детям.

Три недели дома, затем опять неделю в 
больнице — на очередной протокол. Прошло три 
месяца, которые врачи дали Жене на жизнь, а она 
все не умирала. Потом еще три и еще.

Сделали очередной снимок. Опухоль стояла 
на месте. Не уменьшалась и не увеличивалась, 
как будто бы ничего ее не брало. 

«Я умоляла, чтобы мне дали квоту на кон-
сультацию в Москву, что, скорее всего, у меня 
что-то другое. Но кто я такая — неграмотная 
девчонка. Врачи знают лучше. Меня не желали 
слушать, отмахивались, как от назойливой мухи», 
— сокрушается Женя.

Нейрохирург, который никогда не видел 
девушку вживую, написал в ее документах, что 
пациентка неоперабельна и поэтому использо-
вать драгоценную квоту на ее лечение в столице 
смысла нет. Свекровь металась от специалиста к 
специалисту: посмотрите девочку, молоденькая 
же совсем, ей жить да жить. Много таких. Всех 
не пережалеешь.

Весной 2014 года, по окончании восьмо-
го курса химиотерапии, все еще живую Женю 
Моисееву выписали домой насовсем. Сказали, 
что ничего больше сделать не могут. Оттого, 
что терять ей нечего, Женя написала письмо на 
местное телевидение, в котором рассказала 
свою историю и попросила помощи. Журналисты 
сняли сюжет.

И как-то сразу выяснилось, что инвалиду 
первой группы Евгении Моисеевой, ютящейся 
вместе с семьей и двумя крошечными детьми в 
съемной избе с печным отоплением, вообще-то 
положена отдельная квартира от государства. 
Дареному коню в зубы не смотрят, поэтому ре-
бята взяли первую, которую предложили, в той 
самой Малиновке, понимая, конечно, что вы-
браться из заброшенного военного гарнизона 
им в перспективе вряд ли удастся. Но в будущее 
не смотрели. Разучились в больницах. Жили 
одним днем.

Сделали ремонт. Сломали стены. Опустили 
полы. Чтобы свободно проехать на коляске — 
Женя все еще была прикована к постели, но 
верила, что однажды непременно сядет. 

«На меня вышел фонд Чулпан Хамато-
вой «Подари жизнь». После их вмешательства 
меня наконец увезли в Москву на настоящее 
лечение».

«Почему же вас не отправили ко мне сразу 
после родов?» — только и развел руками из-
вестный хирург, который ее оперировал. Он под-
твердил, что если бы девушке вовремя сделали 
кесарево и затем сразу отвезли в Москву, то 
непоправимого не случилось бы. 

 Каширка полностью сняла с Евгении Моисе-
евой онкологический диагноз. Не рак и не тубер-
кулез. Разрушенный от родовых потуг позвонок 
в грудном отделе. Ей вживили металлическую 
конструкцию в поврежденный позвоночник.

После операции Женя села. От долгого ле-
жания темнело в глазах. «Со временем, как мне 
сказали, в конечности начнется возвращаться 
чувствительность, я снова почувствую тепло, 
холод, прикосновения, если будет полноценная 
реабилитация, то не исключено, что однажды 
смогу встать на ноги», — надеется на чудо она.  

Но реабилитации нет. И нет возможности 
ее выбить по квоте. Все опять повторяется за-
ново. Женина реабилитация — это швабра в ее 
окрепших руках, которой она ежедневно моет 
полы в своей квартире. «Недавно лежим с му-
жем, я отвернулась — и вдруг чувствую, что он 
меня ущипнул за ногу. Поворачиваюсь, а он так 
радостно смотрит: «Ты не обманываешь? Ты 
действительно это почувствовала?!»

Ему, вчерашнему мальчишке, труднее всех. 
Одно дело влюбиться в молодую, красивую, озор-
ную девчонку — и совсем другое ухаживать за 
прикованным к кровати инвалидом. «Илье... Ему 
просто некуда деваться... Он чисто физически 
должен быть всегда со мной», — не сдерживает 
слез Женя. Наверное, это и есть любовь. 

РАССЛЕДОВАТЬ НЕЧЕГО
Первые три года у Моисеевых ушли на то, 

чтобы прийти в себя. Поэтому в Следственный 
комитет Женя обратилась только в середине 
2017-го. «Да, я считаю, что врачи должны понести 
ответственность за то, что я стала инвалидом 
первой группы», — уверена девушка.

Заявление в СК она написала сама. Как уж 
сумела. Понятное дело, что средств на адвокатов 
у ребят не было.

Приехал из Тамбова молодой следователь. 
Внимательно выслушал. Покивал головой. Поо-
бещал, что виновные будут наказаны.  

После его отъезда Жене сначала позвонили 
из тубдиспансера, где очень ругались, что она 
нажаловалась на отсутствие у них противопро-
лежневого матраса, а затем из роддома — тоже 
выражали недовольство. Так Женя поняла, что 
процесс пошел.

Но, увы, вскоре выяснилось: доказательств, 
что ее лечили непрофессионально, не оста-
лось, роддом вообще ни при чем, а история 
болезни Евгении Моисеевой в туберкулезном 
диспансере безвозвратно потеряна — якобы 
была авария горячего водоснабжения, и все 
бумаги утонули. 

К тому же лечили молодую женщину в тубди-
спансере вне рамок медицинского страхования, 
так положено по закону, и претензий к больнице 
со стороны тех же страховщиков быть не может: 
«Учитывая вышеизложенное, у страховой меди-
цинской организации отсутствуют основания 
к проведению экспертизы качества оказания 
Е.И.Моисеевой медицинской помощи в ГБУЗ 
«Тамбовский областной клинический противо-
туберкулезный диспансер».

 Все тело Жени покрыто застарелыми сле-
дами от пролежней. Большие, в палец толщи-
ной, углубления на ногах, там, где сгнили живые 
ткани. Где от кожи до кости буквально ничего не 
осталось. Сзади — на крестце — рана глубиной 
в половину чайной чашки, из которой мы с Же-
ней пьем чай. До сих пор трескается кожа. На 
ноге — вмятины поменьше, но все равно очень 
заметные.

 Половину пятки пришлось ампутировать. 
Женя тогда лежала на химиотерапии, ногу со-
гнули в колене и оставили так. «Я просила сани-
тарочку, чтобы та ее вовремя опустила. Но она 
забыла, докричаться я не смогла, дотянуться 
до ноги тоже, и та так и простояла без движения 
несколько часов».

«ЛИЧНО ПОСМОТРЮ  
ИМ В ГЛАЗА»
Врачи в ответ обвиняют саму женщину-

инвалида, что, дескать, встала на учет в жен-
скую консультацию слишком поздно, посещала 
гинеколога нерегулярно. И вот результат. Кому 
какое дело, что до больницы из их деревни 
добираться полдня. Разве Женя виновата, 
что у них нет даже фельдшера. Хотя, конеч-
но, врачи в этом тоже не виноваты — это все 
оптимизация...

В силах ли Женя Моисеева бороться с хо-
рошо организованной группой специалистов, 
которые в любом случае сумеют защитить себя? 
А где не получится, там поможет авария горя-
чего водоснабжения, испортившая документы, 
и все концы в воду.

«На сегодняшний день мне приходят одни 
отписки — то мое дело в январе 2018-го вообще 
закрыли, то в апреле вроде бы начали рас-
следовать заново. Я даже выяснить из своей 
деревни толком ничего не могу», — вздыхает 
Женя. Наверное, она уже опоздала — срок 
давности по «халатности», а только эту статью 
можно инкриминировать медикам, истек. Если 
в этом ее деле не появится новых открывшихся 
обстоятельств, никто не понесет уголовной от-
ветственности. Евгения может, конечно, сама 
обратиться с иском в гражданский суд, сама 
доказывать вину врачей, но в своем тепереш-
нем положении вряд ли способна на равных 
бороться с медицинскими воротилами. 

«Через месяц ровно пять лет с того дня, 
как все это случилось. Я хочу стоять на своих 
ногах, я хочу быть настоящей матерью своих 
мальчишек — они-то за что страдают?» — не 
может успокоиться она.

В этом году старший Ратибор идет в под-
готовительный класс. Женя так хочет его про-
водить. Но школы, как и больницы, в их деревне 
тоже нет, до нее нужно ехать, на инвалидной 
коляске не получится, а машину ей предоста-
вить отказались. Хотя и положено.

«К тому, кто принимал у меня роды, к тому, 
кто сказал, что я обречена и поэтому квота на 
лечение в Москве мне не нужна, когда я выздо-
ровею, лично доеду до этих людей и посмотрю 
им в глаза», — уверена она.

    
...Да, бывают врачебные ошибки и случай-

ности, приведшие к трагедии, когда никто не 
виноват, просто так получилось. Но случаются 
и врачебные преступления, циничные, когда 
очевидную вину медиков просто спускают на 
тормозах. Рассчитывая на то, что потерпевшая 
сторона слишком слаба и не сможет бороться 
за свои права.

По статистике Генпрокуратуры за послед-
ние пять лет число уголовных дел, связанных 
с врачебными ошибками, возросло почти в 
шесть раз — с 311 в 2012-м до 1791 в 2017-м. Но 
в ответ на инициативу Александра Бастрыкина 
ввести в Уголовный кодекс отдельную статью о 
ненадлежащем оказании медицинской помо-
щи, а не просто за «халатность», медицинское 
сообщество решило объединиться в Лигу за-
щиты врачей, чтобы отстаивать свои интересы, 
обороняясь от правоохранительных органов и 
заодно от пострадавших больных.

Евгения Моисеева — идеальный паци-
ент с целым ворохом экспертиз, и если уж 
начинать по-серьезному расследовать те 
самые врачебные преступления, то почему бы 
Следственному комитету не взяться именно 
за ее дело? Молодой мамы, до сих пор на-
деющейся на то, что однажды она встанет 
на ноги и обнимет подросших сынишек.  Ей 
для этого сегодня нужно немного —  реаби-
литационный курс в специализированном 
учреждении. Неужели в целой стране ей не-
кому помочь?

Екатерина САЖНЕВА,
Тамбовская область — Москва.
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ТО ЖЕ, НО ДОРОЖЕ
Возвращение штрафов 
за отсутствие техосмотра 
не повлияет на снижение 
аварийности
Всемирное собрание туалетного юмо-
ра утверждает, что когда коту нечем 
заняться, он лижет свои сами знаете 
что. Но когда примерно тем же зани-
маются полчища ответственных «пид-
жаков» из целого букета ведомств, 
становится не до смеха. Сейчас в роли 
кошачьего «сами знаете чего» высту-
пает так называемый государствен-
ный техосмотр. 

Стало известно, что Минэкономразвития с 
упорством, достойным лучшего применения, про-
должает проталкивать всяческие законодатель-
ные ужесточения и кары для тех, кто так или иначе 
связан с проверкой состояния машин, — для всех 
автовладельцев страны и «операторов техосмо-
тра». Последняя редакция плана Минэкономраз-
вития, согласованного, судя по всему, и с МВД, и 
со страховщиками, предлагает штрафовать (как 
в советские времена) всех водителей за езду на 
транспортном средстве, не прошедшем ТО. Сей-
час за такое нарушение выписывают протоколы 
только таксистам, водителям автобусов и авто, 
перевозящих опасные грузы, — на 800 рублей. 
Министерство же хочет распространить наказа-
ние вообще на всех водителей тотально — сразу 
на 2000 целковых штрафа. Причем фиксировать 
нарушения будут в автоматическом режиме с 
помощью дорожных камер. Для тех, кто выдает 
документы о прохождении ТО (диагностические 
карты), предусматривается создание целой си-
стемы штрафов в размере 5000–10 000 рублей 

для физлиц и до 300 000 для организаций — за 
разные нарушения, допускаемые в процессе. За 
создание фейкового пункта ТО, не аккредитован-
ного при Российском союзе автостраховщиков 
(РСА), хотят даже уголовную ответственность 
ввести — до 5 лет. 

Кто все это напридумывал, видимо, мечтает, 
что с введением подобных кар жителям страны 
станет дико страшно «покупать техосмотр» или 
игнорировать его вовсе. А потому автовладельцы 
стройными колоннами поедут проверять своих 
«железных коней», благодаря чему аварии из-за 
их неисправностей уйдут в прошлое. 

Однако абсурдность самой идеи поголов-
ного регулярного государственного ТО под-
тверждается статистикой ДТП. Число аварий с 
пострадавшими, случившихся из-за технических 
неполадок, не превышает 3,8% от их общего чис-
ла. Причем в таких инцидентах в подавляющем 
большинстве фигурируют грузовики и автобусы. 
И именно последние виноваты в относительно 
высоком проценте ДТП с пострадавшими из-за 

технических неполадок — поскольку перевозят 
помногу традиционно непристегнутых пассажи-
ров. Но лоббисты государственного ТО всячески 
замалчивают это обстоятельство. А ведь в Рос-
сии насчитывается более 50 млн всевозможных 
машин, и лишь около 0,5 млн из них — автобусы. 
Которые, кстати, проходят гостехосмотр каждые 
полгода, а их водителей за отсутствие диагности-
ческой карты и сейчас штрафуют. Но, как видим, 
ни сокращенный интервал ТО, ни штрафы для 
шоферов на снижение автобусной аварийности 
не влияют. Но вместо того чтобы плотнее занять-
ся контролем состояния парка общественного 
транспорта, власти с упертостью полуслепого 
носорога пытаются насаждать поголовный техос-
мотр для всех машин вообще. Легковушки-то тут 
при чем? То, как носятся в Минэкономразвития и 
прочих ведомствах с идеей гостехосмотра, наво-
дит на мысль, что там считают диагностическую 
карту чем-то вроде мощнейшего колдовского 
оберега, стопроцентно защищающего автомо-
бильное «железо» от поломок в течение всего 

срока действия документа. Подобная уверен-
ность могла бы работать только в случае прямой 
ответственности организации, проводившей ТО, 
за последствия своей деятельности. То есть, на-
пример, пункт техосмотра одобряет состояние 
тормозов или рулевого управления машины, а она 
через пару месяцев разбивается из-за их отказа. 
Автоматически все материальные претензии по 
этому поводу ложатся на организацию, выдав-
шую диагностическую карту. Но этого же нет и 
не предвидится! Хотя если того же автодилера 
уличат в неправильной диагностике машины, 
из-за чего она потом сломается-разобьется, 
— он ответит в судах по полной программе. А 
аккредитованные пункты гостехосмотра только 
собирают деньги с водителей, но далее ни за что 
не отвечают. И Минэкономики это явно устраи-
вает. Тем самым фактически подтверждается 
истина, что государственный техосмотр ничего 
общего с безопасностью на дороге не имеет, 
представляя собой искусственную «надстройку», 
выкачивающую деньги из автовладельцев. 

Нельзя не упомянуть, что помимо проче-
го Минэкономики хочет фиксировать на видео 
каждую заехавшую на ТО машину и хранить эти 
ролики в базе данных прошедших техосмотр авто. 
Авторам этого «гениального» решения следует 
напомнить следующее. Когда техосмотр нахо-
дился в ведении ГИБДД, каждую машину на ПГТО 
тоже снимали на видео. Однако это не мешало 
сотрудникам массово и практически открыто 
торговать пластиковыми талонами ТО. 

Идея ежегодного государственного ТО с тех 
пор не стала менее идиотской по своей сути. А 
значит, никакие новые штрафы, поправки в УК, 
хитроумная видеофиксация и самые распре-
красные базы данных принципиально не решат 
в этой области ничего. Разве что увеличится 
цена «покупки» диагностической карты. Иначе 
говоря, в будущем по факту ничего не изменит-
ся, зато куча чиновников уже сейчас нашла, что 
себе полизать...

Алексей БАТУШЕНКО,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

ПОДМОСКОВЬЕ

Ежегодно в России пропадает, по дан-
ным разных источников, от 70 до 100 
тысяч людей. Основная часть — это по-
жилые люди и дети. Наряду с профес-
сиональными спасателями к их поискам 
подключаются и обычные граждане. 
Переоценить роль волонтеров, которые 
участвуют в таких поисковых операциях, 
невозможно — она огромна. В прошлом 
году добровольцы помогли найти не-
сколько тысяч пропавших людей, из них 
треть — это дети. Как сделать взаимо-
действие профессионалов и волонтеров 
более слаженным, а поиск «потеряшек» 
максимально эффективным — об этом 
во вторник шел детальный разговор на I 
Всероссийском форуме добровольных 
поисково-спасательных отрядов, кото-
рый проходил в доме подмосковного 
правительства в Красногорске. 

I Всероссийский форум добровольных 
поисково-спасательных отрядов проходит в рам-
ках Года добровольца, который был объявлен 
по инициативе Президента РФ. В мероприятии 
участвуют волонтеры из 27 поисковых добро-
вольческих отрядов со всех регионов страны, 
сотрудники МЧС, МВД, Следственного комитета, 
Россоюзспаса. Проводится форум при поддерж-
ке Агентства стратегических инициатив (АСИ), 
уполномоченного при Президенте РФ по правам 
ребенка и правительства Московской области.

В ходе форума добровольцы смогут по-
делиться лучшими практиками региональных 
поисково-спасательных отрядов, а также привлечь 
внимание общественности к проблеме поиска по-
терявшихся людей. Подмосковная площадка для 
общения и обмена опытом выбрана не случайно. 
По словам гендиректора АСИ Светланы Чупшевой, 
Подмосковье показывает высокие результаты 
взаимодействия всех структур при организации 
поиска пропавших людей.

— Московская область является у нас одним 
из пилотов по внедрению стандартов развития 
добровольчества. В Подмосковье, наверное, наи-
более тесное взаимодействие между МЧС, МВД, 
Следственным комитетом и добровольческими 
отрядами в организации поиска; мне кажется, 
самая эффективная служба «112» тоже в Подмо-
сковье, — сказала Светлана Чупшева, открывая 
форум во вторник.

Губернатор Московской области Андрей Во-
робьев также сообщил, что поиски заблудившихся 
в подмосковных лесах людей за последние пять 
лет стали более эффективными.

— Московский регион — самый густонасе-
ленный, при этом у нас почти половина — 43% 
территорий — это леса. Особенно в летнее время 
тема пропажи людей становится очень острой и 
благодаря совместным действиям МЧС, обще-
ственных организаций, полиции, «скорой по-
мощи», службы «112» нам удается обеспечить 
спасение людей. Пять лет назад удавалось найти 
только 74% пропавших людей, сегодня — 95%. 
Как раз благодаря такой слаженной работе, 
эффективному взаимодействию всех спаса-
тельных подразделений, использованию самых 
современных средств связи, которые, кстати, 
демонстрировались на форуме, нам удается 
изменить ситуацию. 

Тема добровольчества, волонтерства в Под-
московье очень востребована, но, как говорит 
Андрей Воробьев, и с ним согласно большин-
ство профессионалов, волонтеры поисковых от-
рядов должны быть подготовлены и технически 
вооружены. Поэтому губернатор региона призвал 
профильные ведомства проработать с сотовыми 
операторами вопрос определения геопозиции при 
поиске потерявшихся.

— Геолокация работает в системе «112», но 
координаты, которые она дает, очень большие, и 
наша задача совместно с сотовыми операторами 
найти и договориться по определению более точ-
ной геопозиции каждого потерявшегося, — сказал 
Воробьев. Он отметил, что по статистике в боль-
шинстве случаев пропадают пожилые люди и дети 
и выразил надежду, что решения, выработанные 
на форуме, позволят найти самые эффективные 
методы взаимодействия волонтеров и профессио-
налов при поиске потерявшихся людей.

Работа I Всероссийского форума доброволь-
ных поисково-спасательных отрядов рассчитана 
на два дня. Одной из ключевых тем обсуждения 
стало создание ресурсных центров по обучению 
добровольцев. Кроме того, обсуждаются вопросы 
устранения барьеров при взаимодействии добро-
вольцев с органами власти, а также формирование 
единой методической базы пропавших людей. Об 
этом уже говорил и министр внутренних дел РФ 
Владимир Колокольцев. 

— В прошлом году с помощью волонтерских 

организаций было разыскано несколько тысяч 
пропавших людей. Почти треть из них — несовер-
шеннолетние. Всем понятно, что чем качественно 
будет развернуто поисковое мероприятие, тем 
больше будет спасено человеческих жизней, — 
сказал министр. 

По его словам, сотрудники правоохрани-
тельных органов всегда рассчитывают на помощь 
добровольцев, поэтому в каждом втором регионе 
МВД заключило соглашение о совместной работе с 
волонтерской организацией по поиску пропавших 
людей, и эта работа будет продолжаться.

Большое внимание в ходе форума уделялось 
теме профилактики. В частности об этом говорила 
уполномоченный по правам ребенка при Прези-
денте РФ Анна Кузнецова.

— Мы понимаем, что очень важно не только 
работать, когда уже случилась беда, но и на опере-
жение. Очень важно доносить до родителей, как 
правильно действовать, если ребенок пропал, 
обучать детей с самого маленького возраста тому, 
как нужно себя вести, реагировать в трудной, не-
понятной, неопределенной ситуации. Сегодня я 
знаю, что многие добровольцы-волонтеры работа-
ют со школами, с различными образовательными 
учреждениями по этому направлению. Безусловно, 
ведут здесь ведомства, имеющие специалистов, 
которые могут работать в этом направлении, — 
сказала она. 

Подводя итоги первого дня работы Все-
российского форума добровольных поисково-
спасательных отрядов, модератор мероприятия 
гендиректор АСИ Светлана Чупшева выразила 
надежду, что это будет не разовый формат, и фо-
рум добровольцев-спасателей станет ежегодной 
традицией. А площадка Московской области будет 
для него домашней. 

Елена БЕРЕЗИНА.

ПРИЗВАНИЕ — ПОИСК
В Подмосковье проходит I Всероссийский форум 
добровольных поисково-спасательных отрядов 

Волонтер 
демонстрирует 
рабочие качества 
поисковой собаки.

На форум добровольцев-поисковиков 
приехали волонтеры и спасатели  
со всех уголков России.
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ИДЕАЛЬНЫЙ ПАЦИЕНТ
ДЛЯ БАСТРЫКИНА

Женя хочет встать на ноги 
ради Ратибора и Ярослава.

Молодая женщина 
годами не выходит  
из квартиры на улицу.
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КОШЕЛЕК

МОЯ МОСКВА

По экспертным оценкам, проблема лишнего 
веса сегодня знакома минимум каждому третьему 
россиянину. А, по последним данным Минздрава, 
лишний вес есть у каждого второго взрослого граж-
данина страны. Причин тому великое множество. 
Мы живем в обществе потребления, где не нужно 
вставать даже для того, чтобы включить телевизор. 
Нам не нужно бегать за мамонтом, чтобы добыть 
себе кусок мяса на ужин, не нужно даже идти в 
магазин — все продукты сегодня могут привезти 
на дом. Кроме того, мы не всегда правильно пи-
таемся. Многие перекусывают на ходу, обедают 
в заведениях быстрого питания, вместо полезных 
овощей и круп едят булки, сладости и майонез. 
Основу рациона большинства из нас составляют 
простые углеводы (те самые, что легко усваивают-
ся и оседают на наших боках в виде складок жира) 
и насыщенные (то есть, вредные) жиры. Фаст-фуд, 
чипсы, газировка, снэки, калорийные и вредные 
перекусы — все это стало привычным не только 
для взрослых, но и, увы, для детей.

Гиподинамия вкупе с перееданием и стресса-
ми, которые мы часто заедаем, приводит к ожидае-
мому результату — организм начинает откладывать 
жир. А это — проблема не только эстетическая, но 
еще и медицинская. Ожирение — фактор риска 
множества заболеваний: сердечно-сосудистых, 
онкологических, сахарного диабета второго типа, 
заболеваний суставов, метаболического синдрома 

и пр. Кстати, недавно проведенное группой ученых 
медицинского факультета Нью-Йоркского уни-
верситета и Кливлендской клиники исследование 
показало, что ожирение сокращает жизнь больше, 
чем курение, на 47%. 

Конечно, с этим нужно как-то бороться. Го-
сударством сегодня немало делается для при-
общения населения к здоровому образу жизни, 
однако игра в одни ворота, конечно, никогда не 
бывает эффективной. И вот теперь с полезной 
оздоровительной инициативой вышел частный 
бизнес. 

Как говорят в компании ИНВИТРО, мера по 
сокращению кадров давно назрела. И хотя Де-
партамент маркетинга и коммуникаций компании 
можно назвать весьма успешной структурой (ее 
достижения регулярно отмечает профессиональ-
ное сообщество, и только за 2017 год компания 
получила массу профессиональных наград в об-
ласти коммуникаций: «Пресс-служба года», «На-
циональная премия бизнес-коммуникаций», «Се-
ребряный Меркурий», «Тэглайн» и пр.), освежить 
кадровый состав и дать сотрудникам стимулы к 
развитию, творчеству и новым профессиональ-
ным достижениям будет не лишним. «Анализируя 
результаты своей работы, мы с коллегами конста-
тировали, что наш штат несколько раздут. Поэтому 
мы договорились пойти на решительные меры и 
сократить персонал Департамента маркетинга 
и коммуникаций ИНВИТРО на 15%. Сокращение 
персонала не предполагает сокращения штата: 
мы будем сокращать персонал Департамента в 
килограммах», — отмечает директор по маркетингу 
и коммуникациям ИНВИТРО Антон Буланов.

9 июля компания запустила проект под на-
званием «Сокращаем персонал в килограммах». 

Найти десять увесистых добровольцев из числа со-
трудников Департамента, которые с энтузиазмом 
согласились поучаствовать в проекте, оказалось 
несложно. Первый этап проекта предполагает, что 
на протяжении двух месяцев они должны будут 
забыть о неправильном питании, начать актив-
нее двигаться, а еще их будут учить бороться со 
стрессами. Бороться с лишним весом они будут 
не самостоятельно, а под присмотром известно-
го опытного врача-диетолога с двадцатилетним 
стажем, доктора Лидии Ионовой. Доктор Ионова, 
которую журнал Forbes назвал одним из самых 
востребованных московских диетологов, — автор 
собственной методики похудения. Подход доктора 
исключительно научный; ее метод уже помог ты-
сячам людей стать здоровее и стройнее. Так что 
сотрудникам ИНВИТРО, которые встали на путь 
похудания и оздоровления, сильно повезло. 

Пример ИНВИТРО уже стал заразительным 
не только в рамках холдинга, но и среди других 
игроков коммуникационного рынка. К инициативе 
за здоровый образ жизни «Сокращаем персонал в 
килограммах» присоединился и коллектив «МК». В 
нашей редакции оказалось немало людей, которые 
хотели бы расстаться с лишними килограммами. 
Общий вес нашей команды составляет на сегодня 
952 килограмма, и мы очень рассчитываем, что че-
рез пару месяцев он существенно снизится. Наши 
участники уже прошли первичное медицинское 
обследование, сдали анализы крови на уровень 
глюкозы и холестерина. 

Все вместе мы бросили вызов не только себе, 
но и всем людям, которые готовы взять ответствен-
ность за свое здоровье и свой вес. Поэтому наши 
команды готовы на собственном примере показать 
другим, как важно проходить профилактические 

осмотры, внимательно относиться к своему здоро-
вью, менять привычки с вредных на полезные, ну и 
вообще, вести здоровый образ жизни не на словах, 
а на деле. Конечно, это будет непросто. Срывы в 
таких ситуациях неизбежны. Без определенных 
знаний и специалистов не обойтись. Поэтому 
любая диета должна быть прежде всего здоровой 
и сбалансированной, учитывающей индивидуаль-
ные особенности человека, наличие хронических 
заболеваний и прочее. Динамику изменений и 
состояния здоровья худеющих в рамках проек-
та будут отслеживать с помощью современных 
точных лабораторных исследований в ИНВИТРО. 
Участники проекта в обязательном порядке будут 
проходить регулярную лабораторную диагностику, 
а Лидия Ионова будет следить за процессом и 
давать каждому свои рекомендации.

Конечно, предстоит серьезное состязание. 
Уже в начале сентября будет объявлена команда-
победитель, которая потеряет в весе больше. Но 
главное, конечно, не формальная победа. Потому 
что в этой игре выиграют все. Главное — привлечь 
к этому благому делу как можно больше людей. 
Поучаствовать в проекте борьбы за стройность 
и здоровье может каждый желающий. Мы будем 
регулярно писать о том, как правильно выбирать 
продукты, какие мифы о похудании существуют, 
какие исследования нужно проходить при разных 
типах питания или похудении, за какими показа-
телями здоровья следить в первую очередь, как 
худеть, даже питаясь фастфудом! Так что следите 
за нашими публикациями — и все вместе мы будем 
стройными и здоровыми!

Арина ПЕТРОВА.
Подробности о проекте 
читайте на сайте mk.ru

ИНВИТРО И «МК» 
СОКРАЩАЮТ КАДРЫ
Команда «МК» принимает вызов: 
10 сотрудников редакции взяли на себя 
обязательства сбросить минимум 10% веса 

Не каждая организация на нашем рынке 
готова открыто объявить о готовящем-
ся сокращении сотрудников. Одна из 
крупнейших в стране медицинских ком-
паний — ИНВИТРО — на днях сообщила 
о планах по сокращению персонала Де-
партамента маркетинга и коммуника-
ций на 15% до конца третьего квартала 
2018 года. 
Некоторые начали грустить о том, что 
если уж у такого гиганта плохи дела, то 
что же у остальных? Но! Оказалось, что 
речь идет о несколько ином сокраще-
нии — в килограммах. Да-да, сотрудни-
ки ИНВИТРО начали худеть! 
Вызов принят и командой «МК» — де-
сять сотрудников нашей редакции при-
соединились к этой кампании и взяли 
на себя обязательства сбросить как ми-
нимум 10% общего веса, который сей-
час составляет 952 килограмма.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ НЕОБХОДИМО ПОЛУЧИТЬ КОНСУЛЬТАЦИЮ СПЕЦИАЛИСТА

СЕНСАЦИЯ
РЕКЛАМА
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Сорокалетним вход 
воспрещен 
«После 40 лет жизнь только начинается», — 

говорила главная героиня культового советского 
фильма «Москва слезам не верит». Однако, к со-
жалению, это утверждение не работает в совре-
менных российских условиях при поиске работы. 
По статистике и данным соцопросов, большинство 
работодателей отдают предпочтение молодым 
сотрудникам, даже если их профессиональный 
опыт явно уступает навыкам более зрелого кан-
дидата. «Основная причина такого предвзятого 
отношения — целый комплекс стереотипов, сло-
жившийся у многих работодателей. Считается, 
что после 40 лет трудоспособность сотрудника 
падает, ему сложнее адаптироваться в коллективе 
и осваивать новые знания и технологии. Появля-
ются первые проблемы со здоровьем. Кроме того, 
люди в возрасте не станут работать сверхурочно, 
а женщины больше думают о детях и внуках, чем о 
деле», — поясняет президент Фонда социальных 
проектов Евгения Шохина.

К слову, в западных странах профессиональ-
ный расцвет у человека приходится на 50–55 лет. 
Там считают, что именно в этом возрасте можно 
максимально раскрыться, поскольку психиче-
ские функции находятся в условиях оптимальной 
нагрузки и усиленной мотивации. В России же, 
наоборот, довлеют аргументы про возрастную 
несовместимость коллектива и потенциального 
сотрудника: «не впишется в молодую команду», 
«молодому начальнику будет сложно управлять 
человеком, который старше его в два раза». Ну 
и еще один немаловажный момент: работодате-
ли опасаются (часто без всяких оснований), что 
возрастной сотрудник станет претендовать на 
более высокую зарплату, чем тот, у кого «молоко 
на губах не обсохло».

«Последние три года не могу найти работу. 
Причем хотя бы со средней зарплатой по городу. 
Рассылаю резюме буквально каждый день, стоит 
хоть на каком-то сайте появиться вакансиям, где 
мог бы пригодиться мой многолетний опыт. Но 
результата до сих пор нет. Отказывают по одной 
и той же причине — возраст. Хотя многие о нем 
не говорят. Формально отказ по этой причине за-
прещен законодательно, а на деле работодатели 
запрет игнорируют», — рассказал «МК» в про-
шлом руководитель отдела по информационной 
безопасности 52-летний Алексей Антонов. 

Действительно, работодателям нельзя ука-
зывать в размещаемой вакансии возраст, пол, 
национальность, семейное положение и место 
прописки. Ограничительные параметры запреще-
ны статьей 3 Трудового кодекса РФ, которая про-
возглашает равные возможности для реализации 
трудовых прав независимо от возраста. Однако 
эта законодательная норма, увы, на практике не 
облегчает участь российских соискателей. 

К слову, в европейских странах на собесе-
довании интервьюер в принципе не имеет права 
спрашивать у кандидата о возрасте. В нашей же 
стране сотрудникам 45+ не дают даже возмож-
ности прийти на собеседование — их отсеивают 
по возрастному цензу еще на стадии телефонного 
звонка. «Только я произносила: «Звоню по ва-
кансии…» — меня тут же перебивали встречным 
вопросом: «А сколько вам лет?» Услышав, что мне 
49, голос на другой конце провода сухо ответил: 
«Не берем старше 30 лет. Извините, никакие до-
стижения не учитываем». А дальше следовал 
длинный телефонный гудок, который мне при-
ходилось слышать не один раз», — поделилась 
с «МК» своим опытом поиска работы менеджер 
по продажам Анна Королева. 

Спасение утопающих — 
дело рук самих утопающих
Между тем, как показывает практика, со-

трудникам 45+, оказавшимся не у дел, практи-
чески невозможно доказать дискриминацию по 
возрастному цензу. Чаще всего суды отказывают 
истцам или в лучшем случае удовлетворяют их 
жалобу частично. Одним из немногих исключе-
ний стала нашумевшая история воронежского 
бухгалтера Юрия Ступко. Мужчина начал искать 
работу в 2006 году. На тот момент ему стукнуло 
57 лет, а за плечами был 30-летний стаж. При 

этом он был вынужден некоторое время не 
работать: пожилые родители нуждались в 
уходе. Понимая, что за это время он мог 
«просесть» в профессиональном плане, 
Ступко прошел курсы повышения квали-
фикации и встал на учет в службу занятости. 
Отсюда мужчину направили в компанию, где 
его бухгалтерские навыки отлично подходили 
под вакансию. Но после собеседования соис-
кателя ждало разочарование. Работодатель ему 
отказал в должности с пометкой, что Ступко «не 
подходит по возрастной категории».

Однако мужчина был настроен отстаивать 
свое право на рабочее место и подал иск на 
компанию. Как ни странно, Фемида приняла 
сторону истца, что стало первым в истории 
России выигранным делом о дискриминации по 
возрастному признаку при приеме на работу. 
Правда, получить компенсацию за моральный 
ущерб Ступко так и не смог. Его несостоявшийся 
работодатель, что называется, провел «зачист-
ку»: средства компании чудесным способом 
перетекли в другую организацию. 

Впрочем, как отмечают юристы, воронеж-
скому бухгалтеру просто повезло. Если бы у него 
на руках не оказалось бумаги, где черным по 
белому была написана официальная причина 
отказа в работе, то его иск так бы и остался в 
кипе нерешенных дел в суде.

Поэтому соискателям, которые перешагну-
ли рубеж в 45 лет, надеяться на правосудие не 
стоит. Куда лучше позаботиться о своей карьере 
самим. Как говорится, спасение утопающих — 
дело рук самих утопающих. 

Психолог, кандидат медицинских наук 
Марина Монченко советует возрастным соис-
кателям вакансий: прежде всего, собираясь 
на собеседование, отодвинуть на задний план 
мысль о том, что 45 — это закат жизни, устроить-
ся на работу невозможно, вы никому не нужны. 
«Такие мысли — одно из основных препятствий 
на пути к достижению цели. Потухший взор, об-
реченность — это явно не то, что расположит 
к вам работодателя. Первое, что вы должны 
предъявить работодателю, — уверенность в 
своих силах и возможностях», — рекомендует 
Монченко. 

Психолог рекомендует в ходе собеседо-
вания говорить с потенциальным работодате-
лем уверенно, спокойно, четко, демонстрируя 
способность схватить суть вопроса, не впадая 
в излишнюю детализацию, четко обозначая 
свои границы. 

«В любом возрасте работодателя привле-
кают активные, энергичные, целеустремленные, 
обучаемые, гибкие работники. Вот и нужно по-
казать, что вы именно такой, да еще и с большим 
опытом. Возможно, за свою жизнь вы многое 

попробовали, 
многое освоили, 
однако лучше сосредо-
точиться на том, что важно 
именно для этой вакансии, для 
этой организации. Если речь идет о работе, 
требующей следования инструкциям, то можно 
не описывать подробно ваши организатор-
ские способности и инициативу», — поясняет 
специалист.

Маленькие хитрости
Самый очевидный способ искать работу — 

рассылать резюме через сайты. И это нужно 
делать: чем шире сеть, тем больше рыбы. Но 
есть несколько хитростей.

Скорее всего, к 45 годам у вас накопилось 
много разных навыков. Поэтому стоит составить 
несколько резюме под разные типы вакансий: 
в одном подчеркнуть, например, ваш организа-
ционный опыт, в другом сделать акцент на том, 
насколько хорошо вы умеете обучать чему-либо, 
и так далее. Также кадровики советуют подкре-
плять отклики сопроводительными письмами, 
причем эмоциональное послание, скорее всего, 
будет читаться лучше, чем сухое. Начать его 
можно, например, так: «Здравствуйте! Я знаю 
все секреты профессии, воспитала двоих очень 
самостоятельных детей, отлично выгляжу и вожу 
серебристую машину». Да, впрочем, как угодно: 
надо просто понимать, что кадровики — обычные 
люди, и ничто человеческое им не чуждо.

Если вы видите на сайтах вакансий ту, кото-
рая вас особенно заинтересовала, то поищите 
ее напрямую на сайте компании. Резюме можно 
отправить сразу туда и подкрепить его звонком 
кадровику. Если руководитель — тоже человек 
зрелого возраста, тем лучше. Добывайте его 
контакты, попробуйте предложить свои услуги 
напрямую, как минимум пробуйте добиться 
очной встречи. Изучите профили сотрудников 
компании в соцсетях: психологические портре-
ты будут в помощь.

Внимательно изучите историю компании и 
подумайте, что вы можете ей предложить для 
улучшения работы. На собеседовании вам это 
может очень пригодиться.

Интересный способ поиска работы в ма-
леньких городах описали сотрудники местных 

кадровых агентств. Они советуют соискателям 
напечатать простые визитки и раздавать их 
везде: в магазинах, фирмах и так далее. Не стес-
няйтесь говорить о том, что вам нужна работа. 
Если что, о вас могут вспомнить и позвонить.

Соцсети — тоже важный инструмент для 
поиска. Напишите текст о том, что ищете ра-
боту, причем он тоже не должен быть сухим. 
Обратитесь к друзьям и знакомым, которые 
активны в соцсетях, с просьбой перепостить 
ваше «послание» со своими комментариями и 
рекомендациями.

Вообще, самая очевидная история — по-
иск работы через друзей и знакомых. Будьте 
активней! Постарайтесь вычислить, кому из 
«друзей друзей» могут пригодиться ваши на-
выки, наводите мосты, звоните.

И не опускайте руки. Если на сто разослан-
ных резюме — если вы, конечно, не крутейший 
программист — вы получите пару приглашений, 
то это абсолютно нормально. Если ваши усилия 
по поиску через знакомых не дают быстрого 
результата — не отчаивайтесь, плоды могут 
появиться позже.

Пенсионеры рвутся в бой
О том, что граждане, которым за 45, ис-

пытывают сложности с поиском работы, осве-
домлены и в правительстве. Причем этот во-
прос встает еще острее в связи с повышением 
пенсионного возраста в России. Напомним, для 
мужчин планку поднимут с нынешних 60 лет до 
65. А женщины будут выходить на заслуженный 
отдых в 63 года вместо 55. Провести реформу 
планируется поэтапно: для сильного пола она 
растянется до 2028 года, для представительниц 
слабого — до 2034-го. 

А тем временем количество рабочих мест в 
экономике ограничено. И как же быть тем, кому 
уже сейчас отказывают работодатели? Ждать 
20 лет до пенсии? Как утверждает директор 
Института актуальной экономики Никита Иса-
ев, сейчас правительству следует озаботиться 
созданием новых рабочих мест, чтобы заня-

тие нашлось для всех. «Сначала необходимо 
подготовить почву, обеспечив людей ра-

бочими местами и стабильным доходом. В 
частности, гарантировать рабочие места для 

людей предпенсионного возраста», — говорит 
экономист. 

Между тем, по данным рекрутинговых 
агентств, доля запросов соискателей, которые 
только должны выйти на заслуженный отдых в 
этом году, невысока — около 1%. Эксперты та-
кое поведение связывают с нежеланием людей 
менять работу перед пенсией. 

Как известно, многие российские муж-
чины и женщины, после того как пересекают 
нынешнюю пенсионную планку, продолжают 
трудиться. По данным Минтруда, на 1 января 
2018 года насчитывалось 12,3 млн работающих 
пенсионеров, или 26,4% от общей их числен-
ности в 46,5 млн человек.

При этом многие действующие пенсионеры 
не теряют надежды продолжить свою трудо-
вую деятельность. Как отмечают специалисты 
HeadHunter, в 2018 году около полумиллиона 
кандидатов, которые уже на пенсии, создали 
резюме или обновили заявку. А это в свою оче-
редь говорит о том, что поиск работы для них 
сейчас актуален.

Чаще всего резюме пенсионеры размеща-
ют в сфере продаж: на нее приходится 12% от 
всех созданных или обновленных анкет кандида-
тов, которые уже вышли на заслуженный отдых. 
Пожилые люди также ищут себя в бухгалтерии 
(8%), производстве, транспортно-логистической 
сфере (по 6%), в качестве административного 
персонала (9%). Причем большинство из них не 
претендуют на высокий заработок. Пенсионерки 
чаще всего ищут вакансию с зарплатой на уровне 
38–40 тысяч рублей, а пенсионеры в среднем 
хотят получать в районе 50–53 тысячи рублей.

Они также обычно ищут вакансии с ча-
стичной занятостью, на два-три дня в неделю 
и на три-четыре часа в день, а также надомную 
работу. Например, мужчины отдают предпо-
чтение вакансиям сторожей или вахтеров, а 
женщины — помощниц по хозяйству и нянь. И, 
как утверждают в рекрутинговых агентствах, 
частенько из пенсионеров выходят отличные 
работники. В частности, некоторые компании с 
удовольствием набирают сотрудников с много-
летним стажем для ведения бухгалтерского 
учета из дома. Также охотно берут на службу 
стариков производственные компании и обще-
пит, аутсорсинговые колл-центры и некоторые 
крупные работодатели для проведения опросов 
и консультаций по телефону. 

Кроме того, государство готово посодей-
ствовать тем, кто чувствует в себе силы и жела-
ние трудиться после того, как вышел на пенсию. 
Для этого они могут в государственной службе 
занятости пройти переобучение, а также обра-
титься за помощью в трудоустройстве. 

Ирина БАДМАЕВА.

На российском рынке 
труда поменялись правила 

игры. Если еще в недале-
ком прошлом ценились 

сотрудники с многолетним 
стажем, то теперь им на 

смену пришли «молодые и 
рьяные». Они наступают на 
пятки своим предшествен-

никам и буквально выдав-
ливают их с занимаемых 

должностей. В итоге тем, 
кому за 45, становится все 
сложнее и сложнее сохра-

нить свое рабочее место. 
А те, кому не повезло и они 

все же его потеряли, при-
ходится вдвойне тяжело. 
Работодатели не спешат 

им сделать новое пред-
ложение, сомневаясь в 

трудоспособности сотруд-
ника в возрасте.  

В результате россияне со 
стажем вынуждены искать 

новую работу годами, а 
найдя ее, соглашаться на 
низкую зарплату. Как вы-

жить старшему поколению 
в суровых условиях отече-

ственного рынка труда — 
разбирался «МК».

СТАРИКИ  
ЗА БОРТОМ

Как найти работу тем, 
кому за 45
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«СТРАННЫЕ СВЯЗИ»:
МАЯКОВСКИЙ 
И УБИЙЦЫ РАСПУТИНА

— Дмитрий Владимирович, расскажите 
о вашей новой книге.

— В книге три части: Мир, Война и Мiр. 
Сюжет начинает складываться летом 1912 года, 
когда у России дела шли в гору, империя уча-
ствовала в Олимпийских играх и готовилась 
с размахом праздновать 300-летие дома Ро-
мановых. Юный Маяковский впервые приехал 
в Петербург в поисках славы. Вторая часть — 
зима 1916 года, разгар Первой мировой, при-
дворные интриги, козни разведок, убийство 
Григория Распутина и точка невозврата на пути 
к гибели империи. При этом творческая тусовка 
Серебряного века продолжала бурлить. Маяков-
ского призвали в армию, но ему повезло остаться 
в Петербурге. Здесь он написал поэму «Война 
и мир», попал в любовные перипетии… Судьба 
поэта удивительным образом переплелась с 
судьбами великого князя Дмитрия Павловича, 
князя Феликса Юсупова и других участников 
убийства Распутина. В третьей части я расска-
зываю, как связана современность с событиями 
столетней давности. Только давайте не забывать, 
что это все же историко-приключенческий роман, 
а не научная монография.

— Однако вы пишете об истории, а 
это предполагает превосходное знание 
предмета...

— Я не историк и не претендую на полно-
ценный научный подход к истории. Александр 
Дюма говорил, что история — это гвоздь, на 
который он вешает свои романы. А Умберто Эко, 
видный специалист по Средневековью, считал, 

что для обывателей за пределами ученого со-
общества история — это не наука, а собрание 
баек и анекдотов, составленное за многие века 
целой армией безымянных политтехнологов. 
Мне нравится именно такая история, полная 
тайн и приключений, о которых можно расска-
зывать вкрадчивым голосом с горящими глаза-
ми. Есть хороший термин — «инфотейнмент», 
развлечения с информацией. Как раз то, чем 
я занимаюсь.

— Герои романа — исторические лич-
ности. Насколько они отличаются от наших 
современников?

— Несомненно, есть различия в воспитании, 
в способах существования, в антураже… Однако 
в целом люди не меняются тысячелетиями, изме-
няются лишь условия их взаимодействия: когда-
то государя носили в паланкине, потом стали 
возить в золотой карете, потом в бронированном 
лимузине. Страсти, которые создают конфликты 
и ложатся в основу сюжетов, неизменны с вет-
хозаветных времен. Ромео и Джульетта — это 
мальчик и девочка из соседнего подъезда. В 
любом многоквартирном доме Пенелопы ждут 
загулявших Одиссеев.

— Вы — автор большого количества 
сценариев, и читатели отмечают кинема-
тографичность ваших романов. Насколько 
важна для вас визуальная составляющая 
в книгах?

— Хорошая книга для хорошего читателя 
— это уже кино: начал читать — и показал себе 
фильм. Увидел описанное, потрогал, ощутил, 
пережил… Ваша голова — лучший кинозал в 
мире. Когда я пишу — стараюсь, чтобы вы в этом 
кинозале посмотрели хорошее кино.

Дмитрий Миропольский, автор бестсел-
лера «Тайна трех государей», побесе-
довал с «МК» о новом романе «1916/
Война и мир»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ. 16+

После радостного новоселья никому не 
хочется обнаруживать недоработки: тут 
штукатурка посыпалась, а тут плинтус 
отвалился, а из угла и вовсе дует... Что-
бы москвичи, переезжающие в новые 
дома в рамках программы реновации, 
не столкнулись с подобными неприят-
ными сюрпризами, город поставил ка-
чество возводимого жилья на особый 
контроль. Как рассказали представите-
ли Мосгосстройнадзора и Центра экс-
пертиз, исследований и испытаний в 
строительстве, уже в 25 жилых домах, 
строящихся по программе реновации, 
проведено 70 проверок. 

Это раньше новоселы первой в квартиру 
запускали кошку. В наши дни первыми в но-
вые дома и квартиры заходят специалисты 
Мосгосстройнадзора.

Это шутка, конечно. А правда заключается 
в том, что ни один новый дом, школа, станция 
метро, транспортная развязка и любой другой 
объект строительства в столице не могут быть 
сданы в эксплуатацию без строгого контроля.

«За 6 месяцев 2018 года Мосгосстройнадзор 
провел 5322 проверки. По их итогам проверок вы-
явлено свыше 20,7 тысячи нарушений, из которых 
7,7 тысячи относятся к качеству работ, 3,1 тысячи 
— к содержанию стройплощадок. Остальные 
связаны с отсутствием исполнительной докумен-
тации, отступлением от проектных решений, на-
рушением требований пожарной безопасности, 
экологических и санитарно-эпидемиологических 
требований», — говорит заместитель главы Мос-
госстройнадзора Сергей Музыченко.

Он назвал и причины всех этих нарушений. 
Они предсказуемы: использование неквалифици-
рованной рабочей силы из желания сэкономить, 
слабый контроль за выполнением работ, ненад-
лежащая работа подрядчиков.

А вот работу контрольных органов ненад-
лежащей не назовешь. Проверяется все — от 
качества стройматериалов до надежности шу-
моизоляции. Для этого используется самое со-
временное оборудование. Как отметил Музычен-
ко, примерно каждая шестая проверка в городе 
выполнялась с проведением инструментального 
контроля экспертами подведомственного Мос-
госстройнадзору ГБУ «ЦЭИИС» (Центра экспер-
тиз, исследований и испытаний в строительстве). 
В его распоряжении 850 единиц высокоточного 
оборудования, всего он выполняет 371 вид раз-
личных испытаний и измерений строительных 
конструкций и материалов. 

По словам Музыченко, значительная часть 
работ, которые выполняло его ведомство в этом 
году, — это исследование конструкций из желе-
зобетона, а также монолитных конструкций. 

А к домам, которые строятся по програм-
ме реновации, применяется особо тщатель-
ный подход. Специально для контроля за их 

строительством закуплено еще 220 приборов для 
проверки качества отделочных работ, качества 
звуко- и теплоизоляции, монтажа инженерных 
и пожарных систем. 

— Все новое оборудование эксплуатируется 
в полном объеме. Его внедрение позволило со-
кратить срок выполнения исследований и изме-
рений на 3–10 дней, — говорит директор ЦЭИИС 
Виктор Егоров. — В этом полугодии введено 17 
работ по реновации: 6 работ по оценке выполне-
ния отделочных работ, отделочных материалов 
на соответствие требованиям техрегламентов, 
а также монтажа оконных блоков, 6 работ по 
оценке качества монтажа внутренних инженерных 
систем, 4 работы по оценке соответствия уровня 
шума и вибрации от инженерного оборудования, 
а также контролю качества почв и воды и 1 работа 
по оценке соответствия показателей энерго-
эффективности светопрозрачных конструкций 
(окна, балконные двери, витражи).

Кстати, высокоточное оборудование нужно 
не только для того, чтобы исключить появление 
огрехов в новых домах. С его помощью легче при-
влечь к ответственности нерадивых строителей. 
Благодаря доказательной базе, сформированной 
именно на основе инструментального контроля, а 
также более тесному взаимодействию с судами и 
службой судебных приставов удалось достигнуть 
максимальной эффективности взысканий.

«По итогам надзорной деятельности Мос-
госстройнадзором выдано 3,3 тысячи предпи-
саний об устранении нарушений. Большая часть 
предписаний уже выполнена. В бюджет города 
поступило 295,4 миллиона рублей администра-
тивных штрафов, в федеральный бюджет — 23,9 
миллиона рублей», — говорит Музыченко. 

Евгения НИКИТСКАЯ.
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В настоящее время Мосгосстрой-
надзор контролирует работу более 
чем на 2000 объектах недвижимо-
сти. Речь идет о таких важных для 
города стройках, как ММДЦ 

«Москва-Сити», детский зоопарк на территории 
Московского зоопарка, парк развлечений 
«Остров мечты» в Нагатинской пойме, концерт-
ный зал филармонии в парке «Зарядье», за-
стройка территории ЗИЛ, китайский деловой 
центр «Парк Хуамин», стадион «Динамо», бас-
сейн «Лужники», Центр художественной гим-
настики в ОК «Лужники». Кроме того, под кон-
тролем ведомства — будущая антидопинговая 
лаборатория на территории МГУ им. 
М.В.Ломоносова, новый корпус «Школы со-
трудничества» в Таганском районе, неонаталь-
ный корпус на территории родильного дома 
№4 в ЮЗАО, здания Тверского и Мещанского 
районных судов, многофункциональный центр 
с автовокзалом в составе ТПУ «Щелковский». 
Уже 31 столичная новостройка прошла проверку 
на энергоэффективность — важное качество 
современного дома.

МОСКВА ВВОДИТ УСИЛЕННЫЙ 
КОНТРОЛЬ КАЧЕСТВА НОВОГО ЖИЛЬЯ

В первом полугодии 2018 года проверку  
прошли уже 17 объектов
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  Удивительную закономерность 
можно подметить в выступлени-
ях сборной России на мундиалях. 
4 года назад в Бразилию нашу на-
циональную команду привез самый 
высокооплачиваемый на тот момент 
тренер сборных на планете Фабио 
Капелло, но результат выступления 
дружины, не сумевшей преодолеть 
групповой этап, откровенно разоча-
ровал. На домашнем мировом пер-
венстве главному тренеру россиян 
Черчесову тоже не приходилось 
стыдиться размеров своего оклада 
на фоне коллег, но все же Станислав 
Саламович не стал рекордсменом в 
этом показателе. А вот достигнутый 
результат — лучший в российской 
футбольной истории.
Спорт и деньги связаны неразрывно, но 

какова подлинная ценность этой связи? Фут-
больная истина гласит, что на поле играют не 
деньги, а спортсмены, но ведь при этом 
всем очевидно, кто является очевид-
ным фаворитом, когда встречаются 
«дорогие» и «дешевые» команды. Мы 
решили не изобретать велосипед 
и высчитать коэффициент эффек-
тивности каждой сборной в целом и 
ее главного тренера в отдельности 
путем простого деления суммарной 
трансферной стоимости игроков на 
количество набранных очков, а потом 
и годовой зарплаты тренера на ту же 
величину.

Как несложно догадаться, чем ниже абсо-
лютная величина коэффициента, тем выше эф-
фективность. Понятно, что полученные цифры 
довольно лукавы, ведь и трансферная стоимость, 
и особенно гонорары тренеров не являются 
прямым показателем уровня футбольного или 
тренерского мастерства. Более того, зарплаты 
тренеров скорее зависят от платежеспособно-
сти национальной федерации, чем от статуса 
специалиста. Но некая сермяжная правда и по-
казательность в уровне оплаты труда наставников 
и стоимости игроков все же имеются. 

Вот «МК» и посчитал, кто из 
участников мундиаля в России 

выбрасывал деньги на ветер, 
а кто максимально эффективно 

использовал каждый евроцент. Об-
ращаем внимание, что еще три тренера 

и их сборные из четырех полуфиналистов 
обязательно улучшат свои показатели в остав-
шихся матчах.

Единственным из 32 участников мирового 
первенства, который остался за скобками наших 
расчетов, стала сборная Испании, уволившая 
Лопетеги за день до старта турнира и пригласив-
шая на его место спортивного директора феде-
рации Фернандо Йерро. Каждого из них можно 
смело назвать одними из главных неудачников 
мундиаля. Ведь первый, пусть и возглавил ма-
дридский «Реал», пришел в стан «сливочных» со 
скандальным шлейфом, лишившись при этом 
возможности свозить национальную сборную 
на мировое первенство. Второй же мало того 
что сел в лужу, уступив в первом же раунде плей-
офф, так еще и потерял после вылета должность 
и тренера, и спортивного директора футбольного 
союза Испании.

Самый выгодный тренер
Как можно заметить, в нашей таблице 
практически все антирекорды принад-

лежат теперь уже экс-чемпионам мира 

из Германии. Что, впрочем, вовсе не удивительно, 
ведь, заняв последнее место в своей группе, нем-
цы не просто сотворили одну из самых громких 
сенсаций мундиаля, но и являлись при этом одной 
из самых дорогих по подбору исполнителей ко-
манд мирового первенства, возглавлял которую 
самый высокооплачиваемый тренер из числа всех 
наставников участников турнира — Йоахим Лёв.

Какое, спросите вы, имеет отношение транс-
ферная стоимость футболистов к тратам нацио-
нальных федераций? Да самое непосредственное. 
То, что в Германии создана одна из передовых 
систем подготовки молодых футболистов в мире, 
— факт общеизвестный. Подтверждают его и 
результаты сборных во всех возрастах. И эта со-
лидная суммарная стоимость игроков сборной, 
которая, несомненно, почетна, довольно крас-
норечиво и наглядно демонстрирует уровень 
футбола в стране в целом. А сказать спасибо 
за эти цифры немцы должны не «Барселонам», 
«Ювентусам» или «Манчестерам», а своей нацио-
нальной федерации и клубам. Первой — за то, что 
разработала и воплотила в жизнь действенную 
систему подготовки, а второй — за смелость и же-

лание работать с молодыми 
игроками. Все эти усилия 

требуют не только вре-
мени, но и серьезных 
денег. Так что тот 
без малого милли-
ард евро, в который 

оцениваются игроки сборной Германии, является 
своего рода дивидендом с вложенных в свое время 
в мальчишек средств. Да, их нельзя потрогать и 
потратить, но похвастаться — запросто. Только 
вот хвастать Йоахиму Лёву после выступления 
в России нечем.

Только вдумайтесь: если синхронизировать 
зарплату наставника сборной Германии и коли-
чество набранных на ЧМ-2018 очков, то выходит, 
что каждый набранный немцами турнирный балл 
стоил 1 280 000 евро, полученных Лёвом в кассе. 
Для понимания, ближайший преследователь на-
ставника бундестим — Хорхе Сампаоли — «про-
давал» аргентинцам очки почти втрое дешевле 
(450 000). Рациональный Станислав Черчесов, 
исходя из той же формулы, тратил на каждое 
очко примерно 290 000 (9-й результат на ЧМ), а 
абсолютным лидером мундиаля в этом показателе 
является рулевой наших обидчиков по четверть-
финалу, главный тренер хорватов Златко Далич, 

добывавший очки по бросовым ценам — всего по 
30 000 евро за единицу товара.

Самая выгодная команда
Вполне закономерно рядом с показателями 

тренерской эффективности выглядит и лидерство 
с заметным отрывом немцев в плане стоимости 
очка для команды. Команда, входящая в тройку 
самых дорогих на мундиале, набрала всего 3 очка, 
что привело к стоимости каждого балла в 294 300 
000 евро. У сборной России 4-й показатель на 
турнире — всего 18 млн евро, что в свою очередь 
почти втрое больше, чем у возглавляющей рейтинг 
в этой номинации сборной Саудовской Аравии — 
6,3 млн. Команда Хуана Антонио Пицци добилась 
такого результата благодаря одной из самых низ-
ких суммарных стоимостей на мундиале (19 млн), 
и, набрав, как и немцы, 3 очка в группе, саудиты 
довели себестоимость каждого набранного очка 
до минимального на мировом первенстве показа-
теля. Обскакать здесь Саудовскую Аравию вполне 
могла самая дешевая команда чемпионата мира 
— Панама, суммарная стоимость игроков которой 
составляет всего 8 млн евро, но панамцы так и не 
набрали на мундиале ни одного очка.

Александр ПОКАЧУЕВ.
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  «Дурак в воду камень кинет — де-
сять умных не вынет…» — говорили 
на Руси. Точно, согласитесь, про 
скандал, вызванный заявлениями 
защитника сборной Хорватии Дома-
гоя Виды и члена тренерского штаба 
этой же команды Огнена Вукоевича. 
Расплатился, впрочем, за них только 
последний: штраф в 15 тысяч швей-
царских франков и отстранение от 
чемпионата мира-2018…
Виду простили, ограничившись предупре-

ждением: со свечкой не стоял, конечно, но могу 
предположить, что имел место торг между Хор-
ватским футбольным союзом и Международной 
федерацией футбола (ФИФА), в результате ко-
торого глава ХФС, легендарный форвард Давор 
Шукер, согласился пожертвовать не слишком 
полезным, надо думать, Вукоевичем в пользу 
сохранения защитника. Парень с хвостиком все 
же умеет не только хлебать пиво, записывая 
провокационные «видосы», но и на поле хорош: 
именно он забил второй мяч в ворота России в 
четвертьфинале, да и в обороне отработал что 
надо. Пригодится еще против Англии!

Но кашу заварил этот хвостатый блондин 
реально неслабую — думаю, Шукер тот же до сих 
пор его поминает по матушке, как они, хорваты, 
прекрасно умеют. Причем я-то уверен: сам Вида 
на сто процентов не ожидал такого резонанса. 
«Нам не дано предугадать, как слово наше от-
зовется…» — это куда более умный 
человек написал, помните?

Думаю, было так. «Слушай, 
брат (причем наверняка по-русски 
— украинский хорват, играя в ки-
евском «Динамо», едва ли успел 
выучить. — А.Л.), а можешь на 
камеру сказать: «Слава Украине»? 
Нам приятно будет… О, там и Ог-
нен рядом! Пусть тоже что-нибудь 
добавит… (Вукоевич тоже играл в 
Киеве, а сейчас работает помимо 
сборной и в штабе «Динамо». — 
А.Л.). Добро?»

Вот они и сказали. Безобидные, 
как им казалось, фразы. Причем на-
верняка они еще до игры получали 
напутствия: «Порвите их там!» И им 
показалось вполне естественным 
продолжить так дружеское общение. 
Совершенно не задумываясь о том, во 
что это выльется. Недаром их потом в 
соцсетях вовсю сравнивали с Бивисом 
и Батхедом — туповатыми, но обая-
тельными персонажами американских 
мультиков для взрослых.

Кстати, предыдущие поступки Виды тоже 
намекали на такую аналогию: то его высадит 
тренер из автобуса загребского «Динамо», ког-
да он по дороге на матч бутылку (или банку, тут 
разные сведения) с пивом откроет, то в Киеве за 
вождение в пьяном виде прав лишат…

Но по сути — «сладкую парочку» развели. 
Использовали их для того, чтобы раздуть в оче-
редной раз российско-украинский пожар. И за-
полыхало моментально с двух сторон: умельцев 
поразжигать и тут, и там хватает.

Да, к вопросу о костре. И о межнациональной 
«дружбе». Появилось ведь еще одно видео, про-
стите за каламбур, с Видой. Там он с бутылкой 
пива (куда без него?) кричит — опять же после 
победы над Россией, судя по всему: «Белград, 
гори!»

Тут же нашлось немало мастеров, в том 
числе и среди дипломированных филологов, 

которые ин-
терпретировали это как пожела-

ние заполыхать сербской столице. Хотя на самом 
деле Вида имел, извините за каламбур номер 
два, в виду ресторан в Киеве. Да, сербский. Но 
по сути — югославский (вы еще не забыли, что 
была страна Югославия, где жили дружно сербы, 
хорваты, боснийцы, словенцы и так далее?). И 
там он много раз был. И дружен с его хозяином 
Йованом, которому тут же передал привет. И спел 
тут же песню про кафану (небольшой ресторан-
чик, бистро — кстати, и в Сербии, и в Хорватии). 
И привлек в кадр тренера хорватской сборной 
Ивицу Олича, игравшего за наш ЦСКА.

И «гори» тут означает, по сути, «зажигай». 
Тем более не очень трезвый защитник добавил 
к этому, что готов оплатить банкет — как-нибудь 
потом, когда заедет туда…

Резюмирую. Хотели ли Вида и Вукоевич такой 
славы? Вряд ли. Видео было приватным, на его 
распространение хорваты едва ли рассчитывали. 
Да и сама фраза: «Слава Украине!» — казалась 

им не самой провокационной. Они не знали же, 
как на нее у нас отреагируют.

Жалко ли мне их? Нет. Справедливости в со-
временном мире, увы, в этих вопросах мало. Он 
так устроен, что надо думать на несколько шагов 
вперед, записываясь в том или ином видеоролике 
или просто даже награждая кого-то лайком: а как 
это воспримут здесь? а тут? а там?

Вот кому сочувствую, так это поигравшим 
немало в России и, знаю точно, искренне уважаю-
щим нашу страну Ивице Оличу, Стипе Плетикосе, 
Ведрану Чорлуке — действующему чемпиону 
России в составе «Локомотива», кстати… И пре-
зиденту ХФС Шукеру, конечно. Вида настроил 
против Хорватии российскую публику, которая 
абсолютно точно не захочет в большинстве своем 
разбираться в ситуации так дотошно, как я. И 
не станет поддерживать хорватскую сборную, к 
которой в последнее десятилетие (после победы 
над Англией, выведшей Россию на Евро-2008) 
было столько симпатий.

По иронии судьбы, теперь многие у нас в 
полуфинале в среду как раз будут болеть за Ан-
глию. Которой желали поражения не только тогда, 
осенью 2007-го, но и вообще на ЧМ-2018 как чуть 
ли не главному геополитическому врагу…

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

БИВИСА  
И БАТХЕДА?

НАДО ЛИ ДИСКВАЛИФИЦИРОВАТЬ

Почему в России будут болеть  
за Англию

  Этого можно было ожи-
дать, согласитесь? Стои-
ло нашей сборной добить-
ся успехов на чемпионате 
мира по футболу, как тут 
же с западной стороны 
посыпались обвинения 
в применении запре-
щенных веществ. В не-
мецких СМИ появилась 
очередная странная до 
идиотизма гипотеза: рос-
сийские футболисты в 
подтрибунном помеще-
нии вдыхали аммиак, что-
бы получить физическое 
превосходство над сопер-
ником. Подтверждением 
предположения якобы 
служат фотографии по-
лузащитника Александра 
Головина и защитника 
Ильи Кутепова, прикры-
вающих нос ладонью.
Похоже, дело пресловутого не-

мецкого журналиста-«обличителя» 
Хайо Зеппельта живет и процветает. 
Ничем иным не объяснить, что под 
подозрением оказался обычный на-
шатырный спирт (водный раствор 
аммиака).

Прояснить ситуацию мы попро-
сили специалиста — заслуженного 
тренера России, известного спор-
тивного врача и постоянного экс-
перта «МК» Игоря Завьялова.

— Во-первых, аммиак не яв-
ляется запрещенным веществом. 
Допинг — это вещества, средства 
или способы, находящиеся в списке 
запрещенных. Если официальная 
комиссия внесет в этот список шер-
стяные носки — значит, будет допинг. 
То, что не входит в этот перечень, 
— не допинг. 

Второе: нашатырный спирт — 
мощный стимулятор сосудодвига-
тельного и дыхательного центров. 
Он используется в разных ситуациях, 
в том числе при обмороках, потере 
сознания как встряска организма. 
Это применяется в спорте, но ин-
дивидуально: кто-то любит вдох-
нуть и встряхнуться, кто-то — нет. 
Мы часто видим, как нашатырный 
спирт дают нюхать штангистам, а 
некоторые тренеры, чтобы приве-
сти спортсменов в чувства, бьют их 
по ягодицам, по щекам — кому как 

нравится. Возможно, эта методика 
придется по душе немецким журна-
листам — пусть приедут, попробуют. 
Физиологического основания счи-
тать нашатырь допингом нет. Аммиак 
«встряхивает» центры, идет мощный 
импульс в дыхательную систему. 

— Может ли такой эффект ока-
зывать существенное влияние на 
физические кондиции спортсмена 
и показываемые им результаты?

— Аммиак — стимулятор, но 
кратковременный. Его действие 
можно сравнить с будильником, по-
ставленным на увеличенную гром-
кость: человек бодро встал с кровати, 
потому что услышал громкий звонок 
и сразу проснулся… 

За такие заявления, которые де-
лают немецкие СМИ, вообще надо 
подавать иск о защите чести и до-
стоинства. Почему никто не верит 
в работу нашей сборной? Ребята 
правильно занимались физподго-
товкой. Я читал отчеты тренерского 
штаба, и мне очень понравилось, как 
они работали над мощностью, вы-
носливостью, скоростно-силовыми 
качествами. Мы наконец показали, 
как можно правильным фитнесом 
повысить уровень функциональной 
подготовки атлетов. Все четко и 
здорово.

Состоялся долгожданный сим-
биоз главного тренера и его помощ-
ников, который показал: можно без 
всяких запрещенных средств выве-
сти игроков на прекрасный, высокий 
уровень. Благодаря профессиона-
лизму в сборной могли подтянуть 
уровень мощности и выносливости 
по закону интерференции. Обычно 
эти два компонента физподготовки 
мешают друг другу, но в этот раз их 
удалось свести воедино. Как резуль-
тат — ребята забегали, запрыгали. 
Это и привело всех в изумление. По-
чему тут же возникают сомнения? 
Ладно, пусть сомневаются.

Дорого стоят не только футбо-
листы, но и специалисты, которые 
их готовят. Пусть немцы сделают на-
шему тренерскому штабу заманчивое 
предложение, хороший контракт с 
каким-нибудь клубом. Они приедут 
и докажут свою эффективность, объ-
яснят, как правильно тренировать и 
готовить, а то ребята из группы на 
чемпионате мира выйти не могут…

Анастасия КЛЮКИНА.

« КОМУ-ТО ТРЕНЕР БЬЕТ 
ПО ЩЕКАМ, А КТО-ТО 
НАШАТЫРЬ НЮХАЕТ»

Эксперт раскритиковал немецкие обвинения 
в аммиачном «допинге»

Не пропусти

ЧМ-2018. ПОЛУФИНАЛ
Хорватия — Англия
21.00. Москва. Стадион «Открытие Арена»
Главный арбитр: Джюнейт Чакыр (Турция)
Главные тренеры: Златко Далич / Гарет 
Саутгейт
Звезды: Иван Ракитич / Гарри Кейн
Трансляция: «Россия-1»
Коэффициенты букмекеров: 3,45 — 3,25 
— 2,35
Прогноз «МК»: 1:2

ЭФФЕКТИВНОСТЬ НА ЧМ-2018
Тренер Команда ЗТ СОТ СИ СОИ О/Р
Йоахим Лёв Германия 3,85 1,28 883 294,3 3-ГТ
Тите Бразилия 3,5 0,35 981 98,1 10-1/4
Дидье Дешам Франция 3,5 0,27 1 080 83,0 13-1/2
Станислав Черчесов Россия 2,6 0,29 162 18 9-1/4
Фернанду Сантуш Португалия 2,25 0,45 465 93 5-1/8
Карлуш Кейруш Иран 2 0,5 44 11 4-ГТ
Гарет Саутгейт Англия 2 0,17 874 72,8 12-1/2
Хорхе Сампаоли Аргентина 1,8 0,45 693 173,3 4-1/8
Оскар Табарес Уругвай 1,7 0,14 373 31,1 12-1/4
Эктор Купер Египет 1,5 от 1,7 197 от 197 0-ГТ
Хосе Пекерман Колумбия 1,5 0,25 251 41,8 6-1/8
Хуан Антонио Пицци СА 1,44 0,48 19 6,3 3-ГТ
Берт ван Марвейк Австралия 1,25 1,25 50 50 1-ГТ
Рикардо Гарека Перу 1,15 0,38 38 12,7 3-ГТ
Хуан Карлос Осорио Мексика 1,05 0,18 145 24,1 6-1/8
Оге Харейде Дания 1,0 0,2 263 52,6 5-1/8
Роберт Мартинес Бельгия 1,0 0,07 754 50,3 15-1/2
Владимир Петкович Швейцария 0,85 0,17 218 43,6 5-1/8
Эрве Ренар Марокко 0,78 0,78 125 125 1-ГТ
Хеймир Хадльгримссон Исландия 0,7 0,7 76 76 1-ГТ
Златко Далич Хорватия 0,55 0,03 360 24 15-1/2
Герно Рор Нигерия 0,5 0,17 135 45 3-ГТ
Янне Андерссон Швеция 0,45 0,05 120 13,3 9-1/4
Син Тхэ Ён Южная Корея 0,45 0,15 85 28,3 3-ГТ
Акира Нисино Япония 0,4 0,1 73 18,3 4-1/8
Эрнан Дарио Гомес Панама 0,4 от 0,4 8 от 8 0-ГТ
Оскар Рамирес Коста-Рика 0,35 0,35 41 41 1-ГТ
Нибиль Маалул Тунис 0,35 0,12 59 19,7 3-ГТ
Младен Крстаич Сербия 0,3 0,1 267 89 3-ГТ
Адам Навалка Польша 0,27 0,09 275 91,7 3-ГТ
Аллу Сиссе Сенегал 0,2 0,05 297 74,3 4-ГТ

* ЗТ — зарплата главного тренера (в млн евро). СОТ — стоимость каждого заработанного очка у 
тренера (в млн евро). СИ — суммарная стоимость игроков (в млн евро). СОИ — стоимость очка 
у игроков (в млн евро). О-Р — очки-результат на ЧМ. КМК — итоговый коэффициент «МК». ГТ — 

групповой турнир.

Кто 
умнее 

всех тратит 
в мировом 

футболе

Златко Далич 
добывает очки 

по бросовым 
ценам.

Дидье Дешам — тренер 
самой «дорогой» 
команды мундиаля.

Аллу Сиссе — самый 
низкооплачиваемый 
тренер ЧМ-2018.

Все-таки тренер сборной — это совер-
шенно особенная работа.

Вот есть такой человек — Бора Милути-
нович. Нет, вообще-то его зовут Велибор, но 
едва ли он сам об этом помнит.

Практически везде — и в Мексике в 1986-м, 
и в Италии в 1990-м, и в США в 1994-м, и во 
Франции в 1998-м — его называли именно 
так: Бора.

Ну, иногда еще добавляли: Чудотворец. 
Или — Фокусник.

Потому что он — единственный в мире, 
кто выводил в плей-офф 4 разные сборные на 4 
разных чемпионатах мира (Мексика-1986 — хо-
зяева; Италия-1990 — Коста-Рика; США-1994 — 
опять же хозяева; Франция-1998 — Нигерия).

На самом деле его достижение еще круче: 
Бора участвовал аж в 5 мундиалях, возглавляя 
5 команд из Северной и Центральной Америки, 
Африки и даже Азии. Да-да, Азии: Милутинович 
затащил на ЧМ-2002 Китай, но там преодолеть 
первый раунд не смог. Хотя факт попадания 
Поднебесной на мундиаль уже дорогого стоит 
— больше ни разу у Китая это не получалось.

Короче, Чудотворец — как ни крути.
А чего, спросите вы меня, Милутинович 

добился в клубах? До, после или хотя бы во 
время своих успехов со сборными?

Ответ — ничего.
Когда-то он поработал с одной мексикан-

ской командой — и, может быть, даже неплохо, 
раз пригласили его возглавить сборную страны 
ацтеков на ЧМ-1986. Но про это я точно не знаю, 
а вот о том, что дальше были сплошь неудачи, 
известно доподлинно.

В клубе, как бы на тебя ни давили атмос-
ферный столб, болельщики и руководство, 
есть право на ошибку. Есть время — пусть и 
несколько игр — все исправить.

В сборной — иначе: если не считать те-
стовые матчи, когда тебя могут прополоскать 
и даже обязательно прополоскают где-нибудь 
в прессе за осечки, но в 99 процентах случаев 
не тронут, а брать только официальные встречи 
— ты подобен саперу.

И работаешь в условиях чудовищного 
стресса, когда одно неверное движение — 
и ты можешь, культурно выражаясь, прова-
литься в тартарары. Не каждый выдержит, 
согласитесь.

А вот Милутинович выдерживал, и Гус Хид-
динк выдерживал (полуфинал ЧМ-1998 с родной 
Голландией, 1/2 финала на ЧМ-2002 с Кореей, 
выход на ЧМ-2006 с Австралией и нежданный 
плей-офф уже там, полуфинал Евро-2008 с 
Россией, наконец!).

Поэтому тренеров сборной надо ценить, 
холить и лелеять. Штучный товар.

Но: есть ли тренеры, которые из года в год 
(из чемпионата в чемпионат, точнее) добива-
ются успеха с одной и той же сборной, если та 
не относится к топ-уровню?

Таковых я лично не припомню. Да и вы 
тоже, наверное.

Поэтому: а) не стоит нам ждать от Ста-
нислава Черчесова чуда номер два; б) самому 
Саламычу порекомендовал бы не задерживать-
ся в России, дабы не превратиться из героя в 
главное разочарование года.

Лучше отправиться поднимать польскую 
сборную, например (знаю, многие там реаль-
но об этом мечтают, недаром он с «Легией» в 
чемпионате страны красиво побеждал). Или 
Японию, чей тренер бездарно упустил победу 
над Бельгией в 1/8 финала, выигрывая 2:0.

Или — в тот же Китай, где явно соскучились 
по стрессоустойчивым тренерам…

ЛУЧШЕ БОР МОГУТ 
БЫТЬ ТОЛЬКО БОРЫ

  После матча между 
сборными России и 
Хорватии Сергей Иг-
нашевич объявил о за-
вершении футбольной 
карьеры.
«Вот и все. Очень сложно 

осознать, что было… Идет бес-
конечный поток сообщений в 
WhatsApp и Инстаграм, и нет 
возможности сказать каждому 
спасибо за теплые слова. Спаси-
бо вам всем! Я даже представить 
себе не мог, что закончу свою 
футбольную карьеру на такой 
высокой ноте! Я счастлив, что 
был частью этой команды, это-
го тренера и нашей с вами фут-
больной страны на протяжении 
почти 20 лет! Отдельной строкой 
говорю спасибо за любовь всем 
болельщиком ЦСКА! Это была 
славная охота… Крепко обнимаю 
вас. Сергей Игнашевич» — сооб-
щил позднее защитник на своей 
странице в Инстаграме.

127 игр за сборную России, 
541 — за ЦСКА. «Чемпионат мира 
был сильной мотивацией. Если 
бы не мундиаль, думаю, закон-
чил бы раньше», — рассказывает 
футболист.

Он провел отличный чем-
пионат мира, и сейчас вряд ли 
многие вспомнят, что в команде 
Черчесова его могло не оказать-
ся. Футболист ЦСКА появился в 
распоряжении команды после 
травмы Руслана Комболова. 
Но на первой же тренировке в 

Новогорске упорной работой по-
казал, что тренер не ошибся.

Тысячи сообщений в мес-
сенджерах Сергея прочитать мы 
не смогли физически, а вот пу-
бличные поздравления, которых, 
кажется, было немногим меньше, 
— без проблем. Среди тысяч ком-
ментариев болельщиков — бла-
годарность от партнеров.

«Легенда» — пишет один из 
самых активных пользователей 
соцсетей Александр Кокорин.

Солидарны с нападающим 
«Зенита» и спартаковец Денис 
Глушаков, и полузащитник «Крас-
нодара» Юрий Газинский: «Сере-
га, ты Легенда».

С особым трепетом обра-
щается к Сергею Николаевичу 
Георгий Миланов: «Спасибо за 
все, мой Капитан». А в свой про-
филь загружает фотографии с 
золотыми медалями чемпионата 
России-2015/16.

Бывший вратарь ЦСКА Сер-
гей Чепчугов с нетерпением ожи-
дает увидеть Игнашевича с тре-
нерским свистком: «Правильный 
выбор закончить с футболом в 
сборной. Переписав историю… 
достойно, восхищаюсь тобой 
и твоим профессионализмом. 
Ждем на тренерском мостике. 
Все получится».

«Таких больше не делают! 
Спасибо. Удачи и успехов» — до-
бавляет полузащитник «Урала» 
Юрий Бавин.

Дарья ГИРИКОВА.

«СПАСИБО, ЛЕГЕНДА!»
Партнеры и соперники благодарят 
завершившего карьеру защитника

СОЦСЕТИ — ИГНАШЕВИЧУ: 

Вида (справа) и Вукоевич.
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Месяц назад Железнодорожный рай-
онный суд Ростова-на-Дону вернул 
гражданской жене главаря кущевской 
банды особняк площадью 400 «ква-
дратов» и спорткар Porsche Panamera 
стоимостью не менее 9 млн рублей. А 
ныне Октябрьский районный суд Крас-
нодара вернул Анжеле-Марии Цапок 5,5 
миллиона долларов на ее банковский 
счет. Таким образом, жена главаря ОПГ 
смогла «отбить» все ранее арестованное 
имущество. 
О том, как такое стало возможным, мы 
поговорили с адвокатом потерпевших 
Максимом Кошелевым, а также со 
Светланой Сребной, у кого банда Цапка 
4 ноября 2010 года в доме фермера Сер-
вера Аметова убила дочь и внука. 

— Да, я подтверждаю: судья вынес опреде-
ление о снятии ареста со счета Анжелы-Марии 
Цапок, — говорит юрист Максим Кошелев. — 
Хотя у суда не было оснований принимать такое 
решение. Процессуально не предусмотрена 
возможность рассматривать заявление о сня-
тии ареста в процессе об обращении взыскания 
на это имущество. Это противоречит нормам 
законодательства. 

— Ранее ведь, 21 июня 2018 года, Желез-
нодорожный районный суд Ростова-на-Дону 
отказался снимать арест со счета Анжелы-
Марии Цапок…

— В этом-то и противоречие. Ранее суд от-
казал, а тут сторона Цапок подала заявление, на-
писанное от руки, назвав его сначала встречным 
иском, потом что-то в нем зачеркнула. И судья 
в таком виде заявление рассмотрел. При этом 
я подавал в Октябрьский районный суд Крас-
нодара ходатайство о привлечении к делу всех 
взыскателей по исполнительным производствам, 
просил, чтобы вопрос решался в интересах всех 
потерпевших, а их около двадцати. Судья от-
казал. Но в одну минуту удовлетворил просьбу 
представителя Анжелы-Марии Цапок о снятии 
ареста с ее банковского счета. Мы даже не по-
няли, что судья заявление удовлетворил, нам 
его не передали в процессе для ознакомления. 
Решение вынесли втихую.

— Когда изначально эти деньги поступи-
ли на счет Анжелы-Марии Цапок?

— Она сама, будучи домохозяйкой, принесла 
их в банк наличкой летом 2010 года — был целый 
чемодан купюр. И положила их на счет в банк. 

— Суд не пытался выяснить, откуда у 
нее эти деньги?

— Принадлежность имущества, по сути, не 
была установлена. Мы просили суд истребовать 
документы о том, какая у Анжелы-Марии Цапок и 
Сергея Цапка была недвижимость. Какие доходы 
они получали и какие платили налоги. Налоговая 
инспекция ответила, что у Марии Цапок вообще 
доходов за 2010 год не было. Откуда у нее появи-
лись эти 6 млн долларов? У нее не было никакой 
недвижимости, которую она могла бы продать. 
А вот Сергей Цапок как раз до 2009 года продал 
чуть ли не сотню земельных участков. Полностью 
избавился от всего имущества. 

— По сути, это бандитский общак?
— Да, мы считаем, что это так. 
— 5,5 миллиона долларов на счету 

Анжелы-Марии Цапок уже разморожены? 
— Это решение еще не вступило в силу. Мы 

его будем обжаловать. 
«МК» удалось связаться с одной из постра-

давших — Светланой Сребной. 4 ноября 2010 года 
банда Цапка в доме фермера Аметова убила 12 
человек, среди которых оказались дочь Светланы 
Наталья и 14-летний внук Паша. 

— Всем понятно, что жена Цапка не могла 
заработать эти деньги. Они нажиты преступным 
путем, — говорит Светлана Сребная. — Видимо, 
было немало заинтересованных лиц, чтобы с 
банковского счета Анжелы-Марии Цапок был 
снят арест. Сейчас она эти 5,5 миллиона долла-
ров получит, поделится с кем надо и умотает за 
границу. Мать ведь ее живет в Испании. Только 
деньги эти проклятые, счастья им не принесут. 
Только на Божий суд и надеемся. Конечно, по 
справедливости нужно было все эти деньги, 
нажитые незаконным путем, у них отобрать и 
отдать людям, которые нуждаются, которые по-
страдали от рук «цапков». На счету банды ведь 19 
убийств и другие преступления. Дети остались 
сиротами, родители тех, кого они убили, сильно 
болеют. Многие из пострадавших не получили 
ведь никакой компенсации по искам. А семья 
Цапка всю жизнь жила на чужой крови и сейчас 
шикует. 

Светлана САМОДЕЛОВА.
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Для реализации замысла был приглашен 
Ханс-Йоахим Фрай — европейский режиссер и 
продюсер, автор постановок в Большом театре 
и церемонии закрытия проходящего в России 
чемпионата мира по футболу.

 Решено, сохраняя национальный контекст 
Сабантуя, привнести в него все атрибуты совре-
менного городского фестиваля. 

Присущие ему народные традиции (борьба 
«куреш», игры и состязания) сохранены, но формат 
праздника в этом году изменен. Все концертные 

программы пройдут впервые одновременно на 
пяти сценах, где будут выступать и звезды эстрады 
из Москвы, Татарстана и Башкирии, и самодея-
тельные коллективы.

Церемонию открытия Сабантуя возглавит 
мэр Москвы Сергей Собянин, а в числе почетных 
гостей ожидаются представители руководства 
Татарстана и Башкортостана.

Организаторы ставят своей задачей устро-
ить семейный безалкогольный праздник и при-
влечь на него и горожан, и гостей столицы, чтобы 
всем было понятно, что это российский праздник 
дружбы народов, девиз которого: «Мы — едины, 
неразделимы и непобедимы».

Ильдар МУХАМЕДЖАНОВ.

Сабантуй — слово, которое в 
России однозначно ассоци-
ируется с праздником. Боль-
шую роль в придании Сабан-

тую официального статуса городского 
мероприятия сыграл первый председа-
тель Татарской национально-культурной 
автономии Москвы генерал-полковник 
Расим Сулейманович Акчурин. Сабан-
туй обычно проводился по привычному 
сценарию, но в этом году новая команда 
Татарской национально-культурной ав-
тономии предложила изменить подход к 
его проведению.

САБАНТУЙ 2018 —
НОВЫЙ ФОРМАТ 
ДРЕВНЕГО 
ПРАЗДНИКА

СОБЫТИЕ
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ. 0+
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куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-903-792-25-21

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ издание книг, 
фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91 

предлагаю
www.gospozha-luba.ruЛюбовь

 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

предлагаю
❑ ОТДЫХ!

ЛЮБАЯ СТАНЦИЯ метро 
т. 8-925-705-38-87

продаю
❑ в Подольске продаю 

однокомнатную квартиру. 
Мебель, техника. 
Собственник 
т. +7-916-729-99-67

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

куплю
❑ платы, КМ, 155 

т. (495) 945-60-02

предлагаю
❑ замена замков.

Ремонт дверей 
т. 8-916-420-55-76

предлагаю
❑ адвокаты. 

Бесплатная
юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ отдых
ПО МОСКВЕ 
т. 8-926-021-80-20

❑ отдых по Москве! 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых.
Все районы. 
Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

❑ релакс 
т. 8-903-262-32-16
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КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 10 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Выплата. 4. Историк. 10. Интрига. 11. Алфавит. 13. Уйма. 14. 

Суша. 15. Ессентуки. 16. Кондор. 18. Яблоко. 20. Неженка. 22. Сыроежка. 23. Автограф. 24. 
Помолвка. 27. Линолеум. 30. Алгебра. 32. Дренаж. 34. Предел. 35. Евангелие. 36. Отец. 38. 
Сбор. 39. Тетерев. 40. Точилка. 41. Бурелом. 42. Дантист.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Выдумка. 2. Луна. 3. Торшер. 5. Стадия. 6. Офис. 7. Куратор. 8. За-
держка. 9. Тартинка. 10. Именины. 12. Тусовка. 17. Отговорка. 19. Бухгалтер. 20. Ножовка. 21. 
Антанта. 25. Огнемет. 26. Аргонавт. 27. Либретто. 28. Усадьба. 29. Однолюб. 31. Флорист. 33. 
Железо. 34. Перина. 37. Цеце. 38. Скат.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
1. Карманная бомба с чекой. 4. Отдельно 
стоящий городской дом, похожий на дворец. 
10. Слово с противоположным значением. 11. 
Американский зверек, который во время смер-
тельной опасности притворяется мертвым. 
13. Плаксивый нытик. 14. Телесериал о трех 
поколениях семьи. 15. Работник редакции, 
исправляющий ошибки в сверстанных полосах 
газеты. 16. Стихи о любви и дружбе. 18. Сторо-
на рассматриваемой проблемы. 20. Подружка, 
живущая в квартире напротив. 22. Соломенный 
приятель Элли и Железного Дровосека. 23. 
День, проведенный не на работе, а дома. 24. 
Плавность и изящество движений танцующей 
девушки. 27. Набор упражнений. 30. Кровенос-
ный сосуд. 32. Белое золото Узбекистана. 34. 
Книжный базар на тротуаре. 35. Способ вы-
платы долга по частям. 36. «Письма счастья» в 
электронном ящике. 38. Молодец по сравнению 
с пулей-дурой. 39. Приятель, который занял у 
вас энную сумму денег. 40. Резиновая желтая 
утка, купающаяся вместе с малышом. 41. Ку-
рица, функции которой исполняет инкубатор. 
42. «Адрес» радиостанции.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Комочек комбикорма. 2. «Должность» Вики 
Прутковской в доме Максима Шаталина. 3. 
Упряжка, состоящая из коренного и двух при-
стяжных. 5. Краткость для таланта. 6. Огра-
ненное бревно для строительства дома. 7. 
Часы, бьющие в новогоднюю ночь. 8. Шутливая 
миниатюра в газете. 9. Собака, которая охотит-
ся за своим диким предком. 10. «Перемена» 
для жрецов Мельпомены. 12. Цвет темной 
морской волны. 17. Злонамеренность, при-
крытая показным доброжелательством. 19. 
«Растолстевшая» сосиска. 20. Мясо, кото-
рое не едят мусульмане. 21. Увлечение Якова 
Брюса, которого в народе считали колдуном и 
чернокнижником. 25. «Тархун» в бутылке. 26. 
Девочка, которая поет, танцует и стихи выра-
зительно читает. 27. Процесс, уничтожающий 
металл. 28. Порочащая ложь и напраслина. 29. 
Гонщик на малом парусном судне. 31. Черная 
страница в истории военного Ленинграда. 
33. «Секция» кройки и шитья в школе. 34. 
Разноцветная «арка» в небе после дождя. 37. 
«Мир бездонный» в песне Юрия Антонова. 38. 
Мелкий пацан.

Гражданской жене главаря 
кущевской банды вернули 
арестованные ранее  
5,5 миллиона долларов

БАНДИТСКИЙ ОБЩАК 
ВЕРНУЛСЯ К ЦАПКАМ

Анжела-Мария Цапок.

Врио главы Якутии Айсен Николаев при-
шел в гости в «МК» и рассказал, с какими 
проблемами столкнулась его республи-
ка в 2018 году. Жаркое лето привело к 
сильным лесным пожарам, в бюджете 
образовалась дыра в 15 миллиардов 
рублей, а один из банков Якутии лишился 
лицензии, оставив тысячи людей у раз-
битого корыта. Несмотря на это Никола-
ев уверен, что совместными усилиями 
якутянам удастся выйти из кризиса и вы-
вести свою экономику на новый уровень.

— Айсен Сергеевич, здравствуйте! На 
встрече с якутянами — слушателями програм-
мы ускоренного регионального предпринима-
тельства Массачусетского технологического 
института вы сказали, что одна из главных 
проблем, которая есть в Якутии, — это отсут-
ствие компетенций. Кроме того, вы призвали 
сосредоточиться на вопросах цифрового раз-
вития республики и разрабатывать Стратегию 
инновационного развития региона с учетом 
лучших практик США, привлекать крупные 
корпорации и так далее. В связи с этим воз-
никают два вопроса: насколько силен упомя-
нутый вами кадровый голод и не помешают 
ли международные санкции перенять опыт 
Запада и привлечь его к развитию Якутии?

— Я не говорил о том, что лучший опыт в 
США. Лучший опыт, который сегодня есть, — в 
Массачусетском технологическом институте, 
расположенном на территории США. Он имеет 
лучшие в мире компетенции, в том числе в области 
инновационного образования. Перенять его очень 
важно, и никакие санкции нам в этом не помешают. 
Можно наложить запрет на экспорт оборудования 
и даже движение денежных средств, но нельзя 
запретить экспорт знаний. Их умение развивать 
инновационные технологии нам очень пригодится, 
причем речь идет не только об отдельно взятой 
Якутии, но и обо всей России.

Нет ничего плохого в том, чтобы учиться у За-
пада. Это еще Петр I делал, прорубая окно в Европу. 

К тому же нынешние темпы развития цифровой 
Якутии позволяют мне говорить о том, что через 
некоторое время нам будет не хватать кадров. Нам 
будут нужны не сотни, а тысячи специалистов в IT-
отраслях. При этом Северо-Восточный федераль-
ный университет в Якутске ежегодно выпускает 
лишь 200 человек с необходимой квалификацией. 
Поэтому мы должны привлекать в республику 
высокопрофессиональных и амбициозных людей, 
которые помогут нам выстроить инновационную, 
цифровую экономику. 

— В конце мая вы заявили, что дыра в бюд-
жете Якутии составляет около 15 миллиардов 
рублей, а возникла она потому, что предыду-
щие власти не привязывали свои расходы к 
доходам. На бытовом уровне каждая семья 
знает, что не учитывать эту связь нельзя, по-
чему об этом забыли чиновники?

— Для меня тоже очень странно, почему рас-
ходы, которые мы должны обязательно понести, и 
делаем это из года в год, в том числе по выделению 
средств на коммунальный комплекс и повыше-
ние зарплат в рамках майских указов, не были 
предусмотрены в принятом бюджете. На первый 

взгляд бюджет выглядит сбалансированным, но на 
его реализацию нет денег. Ответственные за его 
составление говорят мне, что они рассчитывали на 
некие дополнительные доходы, которые закроют 
расходы. Фактически они собирались проесть еще 
не заработанное, что неправильно. Из-за этого наш 
бюджет оказался серьезно разбалансирован. До 
конца года мы каким-то образом должны покрыть 
дыру в 15 миллиардов.

Эту тему 9 июля я обсудил с первым вице-
премьером России Антоном Силуановым. Кроме 
того, мы сверили планы по налоговым выплатам с 
крупнейшими предприятиями Якутии. Начали опти-
мизировать бюджет. С одной стороны, сократили 
на 7% бюрократический аппарат правительства и 
администрации главы республики, а с другой — 
переносим расходы с тех статей бюджета, которые 
могут подождать, на те, которые являются более 
насущными. Уверен, что до конца 2018 года мы с 
поставленной задачей справимся, хотя проблема 
неординарная. Кто-то уже понес ответственность 
за произошедшее, а кто-то еще понесет.

— И последний вопрос. По данным Авиа-
лесоохраны за 10 июля, в Якутии горит 933 
тысячи гектаров леса, но тушат только 14 ты-
сяч гектаров. Экологи говорят, что это один 
из сильнейших лесных пожаров в России за 
последние 15 лет. Есть какие-то способы их 
предотвращения, тем более что Якутск за-
дыхается от дыма?

— В Якутии в 2016–2017 годах ситуация с 
лесными пожарами была гораздо хуже. Но сей-
час наша республика установила температурный 
рекорд. Например, 9 июля в Якутске было 38,8 
градуса выше нуля. При таких температурах ма-
лейшая задымленность сразу же сказывается на 
самочувствии людей.

Что касается тушения пожаров, то для по-
вышения эффективности борьбы с огнем нужно 
увеличить финансирование лесоохраны. Выступая 
в Петропавловске-Камчатском на совещании с 
участием секретаря Совбеза России Николаем 
Патрушевым, я сказал, что у нас очень странная 
картина складывается. Деньги на тушение лесных 
пожаров выделяются исходя не из площади лесов, 
как многие думают, а из количества людей, про-
живающих в регионе. В результате малочисленный 
Дальний Восток, где сосредоточены значительные 
доли лесов России, получает в среднем в 2 раза 
меньше других регионов страны, а Якутия — в 5–6 
раз меньше. Но мы же понимаем, что затраты на 
тушение огня в нашем случае даже выше, чем где 
бы то ни было, потому что в Якутии для этого можно 
использовать только авиацию. Нам нужны новые 
летательные аппараты для патрулирования лесов... 
Ну и мы должны определиться, нужно ли тушить 
все пожары или только те, которые угрожают на-
селенным пунктам. Сейчас мы работаем по вто-
рому варианту, но это опять же происходит из-за 
недостаточного финансирования. Нам необходима 
сильная лесоохранная служба, и неважно, будет ли 
она региональной или федеральной. Конечно, по-
жары будут даже после проведения необходимых 
реформ, но их площадь сократится в разы.

Артур АВАКОВ.

Повышение пенсионного возраста 
необходимо, однако реформа требует 
доработки. К такому выводу пришли 
участники нулевого чтения федераль-
ного закона о пенсионном возрасте в 
Общественной палате РФ. В законопро-
екте, утвержденном правительством, 
не учтены десятки факторов, считают 
члены ОП. Чтобы реформа прошла 
успешно и выполнила социальные 
цели, поставленные в майских указах 
президента, требуется найти консенсус 
между властью и обществом. Первое 
чтение закона в Госдуме назначено уже 
на 19 июля, до этого времени обще-
ственники направят свои предложения 
властям и потребуют ответа на 27 во-
просов по реформе, которые возникли 
по итогам нулевого слушания.

Глава ОП Валерий Фадеев заявил, что пен-
сионная реформа — это не бухгалтерская зада-
ча, а политическая и социальная. В то же время 
Фадеев убежден, что повышение пенсионного 
возраста неизбежно. «На 80 млн работающих 
россиян, из которых только 50 млн платят налоги, 
приходится примерно 40 млн пенсионеров», — 
сказал спикер. 

Скептикам и критикам ответил министр 
труда Максим Топилин. По его словам, прави-
тельство знает обо всех рисках и готово отве-
чать на вызовы, но иного выбора, как повышать 

пенсионный возраст, у страны нет: Пенсионный 
фонд РФ просто не выдержит выплату пенсий 
при снижении количества работающих в стране. 
Он поспешил подбодрить участников дискуссии, 
мол, не мы первые среди стран принимаем такое 
решение, не мы последние. 

О том, что увеличение пенсий благодаря 
повышению пенсионного возраста может иметь 
негативный эффект в виде торможения эконо-
мического роста, предупредил представитель 
профсоюза «Конфедерация труда России» Олег 
Шеин. По его подсчетам, большая часть из 14 
млн человек, которых новая реформа лишит пен-
сий, останутся на рынке труда, а рабочих мест на 
нем будет создано всего лишь 3 миллиона. 

На противоречивую арифметику, зало-
женную в существующем проекте пенсионной 

реформы, указал глава комиссии ОП по раз-
витию экономики Сергей Алешин. «За счет по-
вышения пенсионного возраста люди потеряют 
сотни тысяч рублей, а приобретут только 12 
тыс. рублей в год», — отметил он. К слову, ра-
нее вице-премьер и министр финансов Антон 
Силуанов, в чью компетенцию и входит забота 
о пополнении бюджета, говорил, что нерабо-
тающие пенсионеры могут ожидать прироста 
к пенсиям в 35%, то есть плюс 20 тыс. рублей 
к 2024 году. 

По итогам нулевого чтения Общественная 
палата предложила признать законопроект 
«плохо подготовленным» из-за отсутствия не-
обходимых расчетов. Всего у ОП возникло к 
правительству почти три десятка вопросов, 
которые вызывают наибольшее беспокойство 
со стороны общественности. В частности, 
общественников интересует, как новая пенси-
онная система учтет региональную специфику 
страны, ведь сейчас в некоторых регионах на 
пенсию выходят раньше, например, на Край-
нем Севере.

Кроме того, эксперты  адресовали прави-
тельству такой вопрос: будет ли реализован 
принцип «чем больше детей, тем раньше выход 
на пенсию»? Предложение снижать возраст вы-
хода на пенсию исходя из количества детей в 
целях поддержания демографического уровня 
озвучивали многие эксперты. 

Инна ДЕГОТЬКОВА.

СКВОЗЬ 
ОГОНЬ  
И МЕДНЫЕ 
ТРУБЫ
Врио главы Якутии рассказал, 
как будет выводить экономику 
республики на новый уровень

ПОТОМКИ ПОИДУТ 
В ЗАЧЕТ ПЕНСИИ
Многодетных предлагают 
отправлять на заслуженный  
отдых пораньше

Резонансное дело водителя автобуса 
Виктора Тихонова, который въехал в 
подземный переход метро «Славянский 
бульвар» в декабре прошлого года, на-
чали рассматривать 10 июля в Дорогоми-
ловском суде Москвы. Жертвами само-
го, пожалуй, загадочного за последнее 
время ДТП стали четыре человека, еще 
десять пострадали. Родственники погиб-
ших удивлены поведением шофера — он 
до сих пор перед ними не извинился. 

По версии следствия, 58-летний водитель 
Виктор Тихонов потерял контроль над обстанов-
кой и транспортным средством — ошибочно на-
давил на педаль управления подачей топлива, 
последовал резкий разгон автобуса до скорости 
не менее 23 км/ч. Он выехал на тротуар в направ-
лении перехода, при этом не использовал тормоза, 
иные имевшиеся в его распоряжении технические 
возможности торможения. Экспертиза установила, 
что автобус был в работоспособном техническом 
состоянии. На время следствия мужчине избрали 
домашний арест. Сам водитель вину не признает и 
настаивает, что автобус был неисправен.

Во вторник в Дорогомиловском суде Москвы 
все лавочки в коридоре в ожидании процесса заня-
ли потерпевшие — их 14 человек. Практически все 
люди старались не общаться с прессой, молчание 
хранил и сам Виктор Тихонов. Он был спокоен и 
держался уверенно. Время от времени общался со 
своим защитником и даже пару раз улыбнулся. 

Правда, пожилые родители погибшей 38-
летней Елены Михайловой все-таки решили ска-
зать свое слово. Напомним, их дочь в свое время 
работала врачом в инфекционной больнице №1, 
детской больнице Святого Владимира, а незадолго 
до гибели устроилась в частное медучреждение 
Одинцова. У женщины остались двое маленьких 
сыновей. Ее отец Геннадий Васильевич уверен, что 
водитель автобуса действовал умышленно. 

— Тихонов заранее морально готовился, чтобы 
это совершить. Перед наездом он вышел покурить, 
потом увидел, что в переходе большое количество 
людей, поставил автобус в правильную позицию. Я 
считаю, что это все было сделано со знанием дела. 
На следственном эксперименте даже не смогли 
воспроизвести этот заезд в переход. ДТП случилось 
почти за три месяца до выборов Президента РФ и 
было направлено на дестабилизацию обстановки в 
нашей стране, — сказал «МК» потерпевший. 

Мать Михайловой, Алла Сергеевна, на про-
цесс пришла с тростью. Она призналась, что до 
трагедии ею не пользовалась, но потом сильно 
пошатнулось здоровье. 

— Дети Лены остались сиротами. Как нам 
теперь жить? Тихонова считаю самым настоящим 
убийцей. Как такое возможно, чтобы погибнуть в 
подземном переходе? Этот человек даже не свя-
зался с нами и до сих пор не принес извинений, 
— рассказала пенсионерка. 

Слушание заняло почти два часа. Адвокат 
Тихонова Равиль Саберов просил признать недо-
пустимым доказательством... автобус. Поскольку 
его осмотр был составлен с грубейшими наруше-
ниями закона. 

— Транспортное средство находилось на 
стоянке Одинцовского ПАТП, и любое заинтере-
сованное лицо могло заменить в нем детали, — 
говорил защитник. 

В итоге Дорогомиловский суд Москвы прод-
лил домашний арест Тихонову до 27 декабря. 

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

Родные жертв: водитель автобуса 
хотел дестабилизировать 

обстановку в стране

ДТП НА «СЛАВЯНСКОМ 
БУЛЬВАРЕ» СВЯЗАЛИ  

С ВЫБОРАМИ



Только что исполнилось по 10 лет «Вин-
заводу» и «Гаражу» — двум самым гром-
ким культурным институциям, пропа-
гандирующим современное искусство 
в Москве. Мы решили приобщиться к их 
празднику небанально: взять семь сту-
денток — самую что ни на есть целевую 
аудиторию — и с их помощью протести-
ровать две эти площадки. Нарисовать 
портреты обеих: В и Г сидели на трубе. 
Одно дело — что пишет высоколобая арт-
критика, другое — абсолютно искреннее, 
живое мнение от 20-летних мотивиро-
ванных людей. Что мы получили в ито-
ге — читайте ниже.

Коротко о самой затее. Пригласили активных, 
умненьких, жизнерадостных красавиц из МГУ, Гне-
синки, Московского гуманитарного университета, 
Международного и прочих вузов. Подчеркиваем — 
это целевая аудитория, на которую В и Г молятся. 
Почему девушки — тоже ясно: они куда более 
заточены под музеи, чем парни.

Акция шла в два этапа. Сначала раздали им 
памятку из 30 пунктов. Не для того чтобы запро-
граммировать на определенное мнение — упаси 
бог. Но чтобы девушкам было проще фиксировать 
в памяти отдельные моменты. Типа: «привела бы 
я сюда свою маму?», или «первым делом я хочу 
зайти в туалет: как быстро я могу это сделать?», 
или «изменилась ли я хоть чуть-чуть, посетив это 
место?». Девушки разбредались по экспозициям, 
а после мы их подробно интервьюи-
ровали. Каждую отдельно. Затем 
наиболее яркие их реплики, как пье-
су, собрали в коллективный образ 
«Винзавода» и «Гаража».

Итак, послушаем младенцев, 
чьими устами глаголет истина. А за-
тем попробуем сделать выводы.

«Винзавод»: «Здесь 
явно живет Дракула»

 Туалет? Общего тут нет, пу-
скают только в служебные, если 
пускают (Настя). Во время дождя 
в туалет не находишься — на улице 
он. Но там не свежо, воняет чем-то. 
Если чулки захочется поменять, то 
придется сесть на унитаз, больше не-
куда (Диана). Поменять колготки или 
лифчик можно элементарно: на проекте 
«Винзавод.Open» есть комнатка с видео, 
в нее можно забраться и зашторить за-
навески (Лана). Туалет прямо при входе. 
Его что, не видно кому-то?! (Катя).

 Маму? Свою бы не повела — мата 
много на стене. Парня тоже не приведу, а 
то еще психопатом станет (Лана). Маму? 
Нет. Маму — в театр (Мария). В первый раз 
на это лучше смотреть в одиночестве, чем 
приводить подругу или парня (Настя). Нет, 
парня — нет, ему это все фиолетово (Мария-2). 
Одной не вариант сюда ходить, одиноко; нужен 
близкий человек, с которым можно все акценты 
обсудить (Катя).

Люди вокруг? Посетители! Ау! А их здесь 
нет (Лана). Лица редких зрителей потерянные — 
типа «что здесь происходит вообще?» (Арина). 
Я почти не встречала людей в залах, тут никого 
нет, но мне это ближе, не люблю толпу (Настя). Не 
хватает людей, энергии. Мертво как-то (Мария-2). 
Я спросила одну девушку, зачем она сюда пришла. 
Она ответила «пофоткать», само искусство ее не 
торкает (Арина). Здесь можно даже поспать: ни-
кому дела нет. Иностранцы забегали в отдельные 
галереи, но особо не втыкали, что происходит. 
«Винзавод» на что-то претендует? (Лана).

 Гардероб? Пришлось с собой носить плащ — 
неудобно, он мокрый после дождя, но гардероба 
нет (Настя). Он есть в одном месте, но толку-то — не 
работает! (Лана).

 Селфи? Вообще без проблем. Что там сел-
фи, я экспонат случайно снесла — мне слова не 
сказали. Ну какая-то железка валялась под нога-
ми. Смотрительница сделала вид, что ничего не 
заметила (Лана). В некоторых галереях надо до-
говариваться о съемке с администрацией, которая 
непонятно где. Да и смешно это в ХXI веке (Диана). 
Я сделала 10 фоток на телефон, кое-что выложу в 
Инстаграм. Одну-две. Среди моих знакомых нет 
тех, кому нравится такое искусство, так что послать 
им фотки не могу (Настя).

 Персонал? Да это жуть полнейшая. Я реально 

слыша-
ла фразу на 

весь зал, когда одна по-
жилая администраторша говорит 

другой: «Марина, ну что ты на этом зацикли-
лась? Ну что значит «он педераст»? Ну какая тебе-то 
разница?» (Эля). Маленькая язвочка «Винзаво-
да» — недоброжелательность консультантов. Они 
сидят за столами целый день в своих компьютерах, 
болтают о своем быте и странно отвечают на мои 
вопросы. Я спросила: «А туда можно пройти?» А 
мне: «А вы сами не видите?» Хамство. Видят же: 
зашли молоденькие, стесняются, немножко по-
терялись — нет чтобы помочь! Хотя к вошедшим 
иностранцам эти же люди в момент оказываются 
необычайно приветливы (Мария). Или еще лучше: 
половина галереи перекрыта, цепочка висит, но 
видно, что там еще куча крутых работ. Рвемся к ним, 
а нам заявляют: «Нельзя, офис там». Ну прикольно, 
любят своего зрителя! (Диана). Охранница в лицо 
сказала иностранке, не понимавшей по-русски и 
спросившей, где купить билет: «Зачем приезжать 
в музей, если не разговариваешь по-нашему?» 
Меня это вышибло из себя (Лана).

 
Дресс-код? Сюда 
можно хоть в купальнике — не Эрмитаж, 
нечему соответствовать, обойдутся (Лана). А мне 
хочется принарядиться: может, в мешковатую 
одежду или льняной сарафан. Еще и дизайнеры 
продают тут классные шмотки, захватывающе 
рассказывают про это, по-доброму (Мария-2). 
Сюда нужно приходить стильно одетой, что-
бы быть к этому максимально причастной 
(Мария).

 Что зацепило? Меня зацепила выставка 
«Аффект для наблюдателя» (в рамках программы 
«Винзавод.Open». — Авт.). В катакомбах. Людям 
со слабой психикой туда лучше не ходить. Тут я 
отрефлексировала. Ничто другое меня не тронуло 
(Настя). Художница... не помню... создающая не-
вероятные объекты из проволоки, — потрясает. Да 
и само пространство — из плитки (ARTIS Gallery, 
где сейчас показывают работы Лии Сафиной. — 
Авт.), чувствуешь себя в бассейне. Вот только 
девушка, которая там сидит, странная. С иностран-
цами приветлива, а от нас как будто отгавкнулась 
(Диана). Эта выставка в винном подвале меня 
тоже тронула — кто-то даже выходил со слеза-
ми. А у меня — напротив: эмоциональный заряд, 
хотя вещи там жуткие (Мария). 21-е пространство 
тронуло; хочется подумать об этом. Там подвал, 
стены, шкура оленя, свечи расставлены, это все 
торкает (Арина). Прикольные тут портреты знатных 
господ, только вместо лиц — ашановские и икеев-
ские пакеты. Не очень понятно, что хотели сказать 
авторы (Владимир Дубосарский и Алес Кочевник 
в Галерее 21. — Авт.), но если они подтрунили так 
над обществом потребления, то здорово (Диана). 
Светодиодная работа (Сергея Браткова в галерее 

«Риджина». — Авт.) понрави-
лась. Пощелкала, отправила другу. Написал, 
что «побывал бы здесь и поржал» (Лана). 
Меня зацепило то, что ты как зритель уязвим 
и заинтересован одновременно (Мария).

 Что раздражает? Вот экспонаты и 
раздражают! Что это за бред, зачем это тут 
стоит? Был экспонат, называется «Метель»: 
там акваланг, зеркало, манекен. Что это? Где 
метель? Какая метель? Ну бред же. И все сто-
ят и думают: где же метель? (Эля.) «Метель» 

реально из себя вывела. Сразу было чувство 
«хочу убивать!» (Арина). Многие таблички из-за 
приглушенного света вообще не читаются. Хо-
чется видеть живых людей, которые тебе что-то 
объяснят (Мария). Многие работы здесь не под-
писаны — просто ходишь, смотришь и ничего от 
этого не получаешь (Настя). Ничего не понятно. Не 
хватает живых комментаторов. Информационных 
табличек достаточно, но они как-то заковыристо 
написаны и некорректно описывают происходя-
щее. Организаторы не дают вразумительного 
объяснения. Вот я спрашивала, что за полудохлый 
кролик на видео, зачем художник с ним так. А мне 
отвечают: «Художник размышляет так о смысле 
жизни». Все поняли? Вот-вот! (Мария-2).

 Запомнила ли хоть одно имя художника? 
Ни одного! На имена не обращаешь внимания. 
Не Третьяковская галерея. Все воспринимается 
общим фоном (Настя). Ни одного имени я для себя 
не открыла. Даже неинтересно было смотреть, 
кто и зачем это сделал. Описания экспонатов во-
обще нет (Арина). Нам одна девушка понравилась, 
имя толком не скажу, но возникла ассоциация с 
картинами Босха, с «Кораблем дураков», что и за-
цепило. Больше десяти снимков сделала, послала 
родителям (Мария). Запомнила 20-й павильон 
(Открытые мастерские. — Авт.), он хоть и закрыт, 
но если позвонить в звонок — откроют. Так вот 
там художники пишут картины прямо при тебе 
(Мария-2).

В целом? Здесь все угнетает, вокруг какой-
то негативный характер, ну для меня так. Только в 
«Открытых студиях» случилось живое общение с 
художниками, и я оттаяла. В остальных простран-
ствах была брошена (Мария-2). Я после этого места 
стала шизофреником, и мне пора к психологу. 
Места непонятные. Одна из выставок проходит в 
винном погребе. Он мне напомнил газовую камеру 
фашистов. Стало не по себе, душегубка какая-то: 
все давит, темно, едкие запахи, сырость. Плед 
лежит на пьедестале — думаешь издалека, что там 
труп! (Лана.) Не во все залы можно попасть. Нам 
так и говорили: девочки, здесь закрыто (Мария). 
Здесь лайтово: можно и кофе попить, и поесть. 
Без напрягов, и нет такого, типа, «фи» (Катя). Ни в 
одном из павильонов негде присесть, кроме 21-го, 
и то там какие-то маленькие лавочки в коридорчике 
(Мария). Море впечатлений от проекта «Винзавод. 
Call»: там и ужастики, и молодежные вещички. Вот 
только женщина на входе нам нагрубила, как ти-
пичная бабка. Когда мы сказали, что в первый раз 
здесь и не знаем, где кассы, она извинилась (Диа-
на). Некоторые выставки мотивируют тут только... 

наложить руки. 
Наркоманы, 
м о ж е т,  и х 
устраивают? 
(Мария-2.) Пол-
ное ощущение, 
что в этих ка-
такомбах граф 
Дракула живет 

(Эля).
Еще сюда 

прийти? Может. 
После «Винзаво-
да» я поняла, что 
не все современное 
искусство катего-
рически плохо. За-
хотелось даже в нем 
начать разбираться, 
зависнуть у некото-
рых работ, вот только 
долго не получилось 

это сделать, потому 
что нет ни стульев, ни 

лавок. Зоны отдыха совсем не продуманы 
(Диана). После галереи XL, где группировка ЗИП 
выстроила лабиринт с мяукающим котенком, я ни-
куда больше не смогла пойти. Ступор — котенок 
живой или нет? (Мария-2.) Не хочу здесь быть: 
эмоциональная усталость от этого места возникла. 
Здесь не озабочены тем, чтобы я углубилась в ху-
дожника, попыталась его понять (Арина). Обожаю 
психоделику, хочется погружаться и погружать-
ся в некоторые работы. Эх, времени не хватило. 
Вернусь (Катя). Мне кажется, что современное 
искусство нам не нравится, но мы нравимся ему, 
раз оно начинает нас раздражать (Эля). По-моему, 
самим организаторам этот «Винзавод» не нужен, 
им достаточно, что они всем заведуют. Мы, зри-
тели, для них чужие. Хитрые люди сюда только в 
кафе заходят. Сюда не вернусь — зачем истязать 
нервную систему? (Мария-2.) Здесь явно станешь 
шизофреником: какашку налепили на стену — 
и любуйтесь! (Лана.)

«Гараж»: «Меня три раза 
спросили, есть ли мне 18»

Навигация? Я в первый раз сюда пришла, 
и показалось, что это уменьшенная копия новой 
Третьяковки. И внутри, как на Крымском Валу, 
много перегородок — надо разбираться, куда идти 
(Настя). Да, есть какие-то светящиеся белые линии, 
навигация такая? Это как на «Винзаводе» — не 
важно, откуда начал и чем закончил (Мария-2).

Маму? И маму, и папу хочется привести, это ж 
не «Винзавод», где я не смогу объяснить, что там 
происходит. Это прям музей-музей. Хотя я не по-
няла фотовыставку Юргена Теллера: все пивом 
обливаются, и что? Что он хотел этим сказать? 
(Арина.) Маму? Не-а, не привела бы. Несмотря на 
то что она молодая и продвинутая (Мария-2).

Люди вокруг? По-моему, все самые живые 
лица тут в буфете (музейное кафе. — Авт.). На вы-
ставках какие-то все потерянные и заторможенные. 
Хотя на театральной выставке «Здесь был Вася» 
Екатерины Муромцевой народ увлеченный встре-
чался (Настя). «Винзавод» более андерграундный, 
он для молодежи, а «Гараж» для всех, много пожи-
лых тут встретила (Арина). Здесь публика более 
мотивирована, следят за репертуаром: кто-то 
идет на выставку фотографа, кто-то на выставку 
звуков, кто-то приходит постоянно, имея карточку 
музея (Мария-2).

Персонал? Тут такая слежка со стороны смо-
трителей! Несвободно. На «Винзаводе» на тебя 
никто не обращает внимания (Настя). Доброжела-
тельные здесь все, без «ой-ой», как на «Винзаводе». 

Здесь никому не в лом тебя сориентировать (Катя). 
Тут тоже много непонятного, как и на «Винзаво-
де», но персонал к тебе проявляет интерес, есть 
движуха (Мария-2). Меня три раза заставляли 
показывать паспорт и студенческий билет для 
прохода на выставку про футболистов, которая 18+. 
Так и предупреждали: не убирайте паспорт далеко, 
вам еще раз придется его предъявить! Это крайне 
бесит. Зашла после всех мучений на выставку — 
и ничего особенного вообще! Ну голый мужик на 
кладбище, ну и что? (Диана.) 

Гардероб? Он есть, но за твоими вещами ни-
кто не следит: «не наши проблемы». Кстати, я там 
зонт и забыла. Вернулась — на месте, никто не 
украл (Мария-2). Вот это да! Некоторые экспонаты 
в стеклянных ячейках гардероба (Настя).

Что зацепило? Тут светло, тепло, простор-
но, нет неприятных запахов, не ощущаешь себя 
как на кладбище, то есть как на «Винзаводе». Нет 
ощущения, что кто-то выбежит из-за угла и тебя 
напугает (Лана). Сумасшедшая выставка «Без-
граничный слух». Там особенные музыкальные 
инструменты, звуки которых и глухие могут почув-
ствовать. У меня есть такие знакомые, и я знаю, как 
их задевает, что они не слышат музыки. В общем, 
тут «Гараж» восстановил справедливость (Катя). 
У них издательство мощное: сотни крутых редких 
книг переводят и издают. Не смогла без покупки 
сегодня уйти (Настя). «Гараж», конечно, занима-
ется актуалочкой: инвалиды, разные социальные 
проблемы, нанотехнологии, пиво... Они специ-
ально к ЧМ серию фоток (выставка Юргена Тел-
лера «Мандраж на диване». — Авт.) вывесили, где 
футбольные болельщики заливаются пивом. Вот 
это в десяточку! (Катя.) Здесь есть где посидеть, 
подумать, масса скамеек (Мария-2).

Что раздражает? «Гараж» просторнее, но 
холоднее, чем «Винзавод». «Винзавод» винтажный, 
души в нем много. А «Гараж» продувается, вы-
ветриваются из него чувства (Катя). Дороговато: 
на сайте написано, что билет для студента 150 рэ 
стоит, а взяли 250 на кассе. Ну и в кафе недешево. 
Скидок для студентов не хватает (Арина). На «Вин-
заводе» можно трогать экспонаты, а здесь нельзя. 
А хочется. Осязание ведь — один из способов про-
никновения в этот мир (Катя). Охрана раздражает: 
так, кассы потом покажу, сначала открывай сумку! 
Еще раздражают цены в книжной лавке: какая-то 
маленькая книжечка 400 рублей! (Мария-2.) Я при-
шла на выставку музыкальных инструментов — они 
не работают. Спросила, когда их включат. Мне от-
ветили: скоро. Что значит «скоро»? Почему я должна 
ждать? Так и не дождалась (Диана).

Запомнила ли имя художника? По крайней 
мере, здесь раздают буклетики с выставки, если и 
не запомнила, то дома можно прочесть (Мария-2). 
У меня только фотограф в голове со снимками 
голого мужика, но имя (Юрген Теллер. — Авт.) 
не смогу воспроизвести (Эля). Запомнила фото 
мужика, который обливается пивом. Мне показа-
лось, что это не пиво, а его стошнило. Нет, имени 
и знать не хочу. Ни одному автору в этот раз я не 
дала шанса, чтобы его запомнить (Диана).

В целом? Сходил и сходил, ни на какой по-
ступок «Гараж» не мотивирует. Атмосфера здесь 
создается из самих зрителей, но не из экспонатов 
(Мария-2). В «Гараже» все гладенько в отличие от 
«Винзавода», ничего не раздражает. Места много, 
люди не мешаются (Настя). Все компактненько 
здесь, мозги не разливаются (Мария). Пустовато 
сейчас в «Гараже», выставочный сезон минима-
листичный. Чего-то не хватает. Предыдущие се-
зоны были куда более ударными (Арина). Апогей 
комфорта. Но хорошо ли это? Провоцирует ли 
это на эмоции и мысли? (Мария.) Акустика здесь 
что надо. Надо на концерты сюда приходить, а 
не современное искусство смотреть (Катя). По 
сути, здесь выставили такую же фигню, как и на 
«Винзаводе» — какой-то голый мужик на кладбище 
стоит в брызгах от пива, еще что-то, но... подано 
все эффектнее (Мария-2). Если музей хочет раз-
виваться, ему надо поменьше любить себя, а то 
ведь никакого осадка (Лана).

Пойти еще раз? Ой, всех бы сюда привела, 
потому что думать тут особо не надо. Можно просто 
понаблюдать и пойти дальше (Настя). Если закрыть 
глаза на провальную организацию, экспонаты на 
«Винзаводе» заставляют задуматься в отличие от 
«Гаража». И все равно в «Гараж» еще приду: но это 
лишь приятное времяпрепровождение, не более 
того (Мария-2). «Гараж» — моя любовь, кто бы что 
ни говорил (Диана).

■ ■ ■
Есть у Альбера Камю роман «Посторонний», 

когда героя судят и казнят, по сути, без его уча-
стия. Так вот наши девушки (в своей массе) после 
«Винзавода» и «Гаража» в полной мере ощутили, 
что они посторонние, чужие, что они «не в тусов-
ке», что только кто-то счастливый и продвинутый, 
наверное, понимает все тайны голого мужика на 
кладбище. Молодежи тоже хочется полноправно, 
с пониманием и вдохновением «вариться» в мире 
современного искусства. И пока одни предпри-
нимают для этого максимум усилий, другие пре-
небрегают своим зрителем. Задумайтесь об этом, 
господа. И с праздником!

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА, 
Ян СМИРНИЦКИЙ.
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под гРАдУСом

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня в Москве температура ночью 15…17°, днем 
22…24°. Облачно с прояснениями; ночью не-
большой дождь; днем кратковременный дождь, 
местами гроза; ветер ночью северо-западный, 
3–8 м/с, днем северной четверти, 5–10 м/с, при 
грозе порывы до 15 м/с.
Восход Солнца — 3.58, заход Солнца — 21.10, 
долгота дня — 17.12.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

дАТСКий УгоЛоК
Всемирный день шоколада.
Всемирный день народонаселения.
День х удож ника по свет у (День 
светооператора).
1733 г. — в Санкт-Петербурге прошло торже-
ственное освящение Петропавловского собора, 
возводившегося по проекту архитектора До-
менико Трезини.
1933 г. — в Женеве принята международная 
конвенция по контролю за наркотиками.
1943 г. — пик Волынской резни, когда силами 
ОУН-УПА одновременно было атаковано до 
150 польских населенных пунктов, с общим 
количеством жертв до 100 000 человек.
1998 г. — в Москве состоялось открытие Все-
мирных юношеских игр.

дНи РоЖдЕНиЯ
Рудольф Абель (1903–1971), легендарный 
разведчик-нелегал
Александр Аузан (1954), экономист, декан  
экономического факультета МГУ
Джорджо Армани (1934), модельер, основа-
тель модной империи
Эдгард Запашный (1976), дрессировщик,  
директор Большого Московского государствен-
ного цирка
Елена Камбурова (1940), певица, актриса, 
народная артистка России
Николай Патрушев (1951), секретарь  
Совета безопасности России
Ричи Самбора (1959), рок-музыкант  
(Bon Jovi)
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НАША АКЦиЯ

гоСТЬ
— А что у вас делают, когда выиграют?
— Бухают.
— А что делают, когда проигрывают?
— Бухают.
— Зачем тогда играть, просто бухайте...

— Здравствуйте. Я хотел бы приобрести 
годовой абонемент.
— Фитнес эта жом выше. Э то 
чебуречная.
— Я знаю.

Из СМС-переписки.

Он: Опиши себя.
Она: ))
Он: Это ноги?

У левшей деньги обычно лежат в правом вну-
треннем кармане, а у правшей — в левом. 
Если же у человека развиты оба полушария, 
то его деньги лежат в швейцарском банке. 

Одесса. Старый дворик. В дверь квартиры 
стучатся грабители. 
— Кто там? 
— Не бойтесь, открывайте, не гости!
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гоРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКдоТоВ «мК»
СУДЕЙСКИЙ ВОПРОС НА ЧМ-2018

В четверг, 12 июля, с 15.00 до 16.00 в продолжение 
цикла встреч, посвященных ЧМ-2018, пройдет онлайн-
конференция со знаменитым советским и российским 
арбитром, инспектором ФИФА Сергеем Зуевым. 

Как наш гость может прокомментировать матчи полуфи-
нала? Кому принадлежат самые яркие голы этого мундиаля? 
Какой средний уровень работы судей на чемпионате? Как он 
относится к системе видеоповторов? Какая сборная, по мнению 
Сергея Зуева, станет чемпионом мира-2018? 

Эти и другие вопросы вы можете задать уже сейчас 
на сайте mk.ru в разделе «Гости «МК» в комментариях к 
анонсу.

«ВиНЗАВод» и «гАРАЖ»:
мЫ ЧУЖиЕ НА иХ 
пРАЗдНиКЕ ЖиЗНи?

портреты двух главных 
площадок современного 

искусства глазами 20-летних

Настя в «Гараже».

Лана в «Гараже».

Мария-2 в «Гараже».

Арина на 
«Винзаводе».

Диана на 
«Винзаводе».

Мария 
на «Винзаводе».

Катя на «Винзаводе».
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